
РЕШЕНИЕ Верховный суд 
разъяснил, при каких 
условиях муниципальное 
жилье может быть 
признано частным

Наследство 
из казны

Наталья Козлова

ПОЛЕЗНОЕ для граждан разъяснение сделала Судеб-
ная коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ, 
когда пересматривала спор о наследовании муниципаль-
ного жилья. 

Ответственный квартиросъемщик решил приватизи-
ровать свое жилье, но не успел. После его смерти наслед-
ник попробовал доказать, что квартира также является 
наследством, но у него ничего не получилось — местные 
суды отказались считать муниципальное жилье частной 
собственностью. С их позицией не согласился Верхов-
ный суд. Он объяснил, какие законы и нормы действуют 
в том случае, когда гражданин захотел, но не успел при-
ватизировать квартиру. 

Итак, в районный суд пришел человек и при-
нес иск, в котором говорилось, что умер его пле-
мянник и он вступил в права наследства. 

ЗДОРОВЬЕ Специальные 
контролеры проверят, 
как лечат россиян

Тройной осмотр 

Марина Гусенко

СТРАХОВЫЕ организации, выдающие россиянам меди-
цинское полисы, заставят более качественно защищать 
права пациентов.

Для этого введен институт страховых представителей 
трех уровней. К первому относятся кол-центры, поясни-
ла «Российской газете» председатель Федерального фон-
да обязательного медицинского страхования (ФОМС) 
Наталья Стадченко. 

Ко второму — специалисты, которые работают со 
сложными обращениями, требующими помощи в орга-
низации лечения. Они также совместно с медучреждени-
ями контролируют прохождение диспансеризации, про-
водят опросы населения. 

С этого года начали работать и страховые представи-
тели третьего уровня — это эксперты по оценке качества 
оказания медпомощи. Они должны также мотивировать 
пациентов к выполнению рекомендаций врача по ре-
зультатам диспансеризации, проверять, своевременно 
ли проводится наблюдение за пациентом, контролиро-
вать выполнение плановых госпитализаций и диагности-
ческих мероприятий. Сейчас в этой системе ра-
ботает более восьми тысяч страховых предста-
вителей, прошедших специальную подготовку.

Банкиры 

отказывают-

ся отвечать 

за финансо-

вую безгра-

мотность 

клиента 

Сборная России ждет 

в финале Финляндию, 

Канаду или Швецию. 

Осталось только 

самим туда пробиться

Ольга Васильева: 
Нельзя оценивать 
школы по результатам 
Единого госэкзамена
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Безопасность Права и обязанности частных детективов 
уточнят в Росгвардии

Что ищет он?

Ольга Игнатова

Т
ак называемые интернет-
агрегаторы, не продающие 
самостоятельно товары и 

услуги, но получающие за них 
оплату, будут нести такую же от-
ветственность перед потребите-
лями, как прямые продавцы, реа-
лизующие свои товары через 
Всемирную сеть.

Роспотребнадзор ко второму 
чтению в Госдуме (первое прош-
ло в июне 2017 г.) доработал 
свой законопроект о совершен-
ствовании госрегулирования в 
интернет-торговли. Как уточня-
ют в ведомстве, речь о поправ-
ках в закон о защите прав потре-
бителей: устраняется правовой 
пробел, связанный с отсутстви-
ем в законодательстве понятия 
«агрегатор товаров и услуг». 

На самом деле подобных сай-
тов в рунете не так уж и много — 
около 30. Для предпринимателей 
это малозатратный способ про-
дать свои товары или услуги. За-
грузил каталог, дождался модера-
ции, выбрал способ оплаты услуг 
агрегатора и жди заказов. Поку-
пателям вроде тоже удобно: за-
шел на сайт, выбрал нужный раз-
дел, и перед тобой целый пере-
чень товаров или работ от раз-
личных производителей, компа-
ний, сетевых и интернет-магази-
нов. Можно сравнить цены и вы-
брать лучший вариант. 

Но в Роспотребнадзоре преду-
преждают: сегодня деятельность 
агрегаторов не подпадает ни под 
какие нормы законодательства. В 
законе вообще нет тако-
го понятия, как интер-
нет-агрегатор. 

Михаил Фалалеев 

Д
еятельность частных 
детективов в России те-
перь будет лицензиро-
вать не МВД, а Росгвар-
дия.  В этой недавно со-

зданной силовой и правоохрани-
тельной структуре сформирова-
ны подразделения лицензионно-
разрешительной работы, кото-
рые контролируют оборот гра-
жданского оружия, деятельность 
частной охраны, а теперь и част-
ных сыщиков. Раньше такие по-
дразделения входили в состав 
МВД.  Теперь, когда решение о пе-
редаче полномочий вступило в 
силу, предстоит следующий этап 
- создание механизма исполне-
ния закона. То есть,  будут подго-

товлены  новые документы, ре-
гламентирующие деятельность 
наших Шерлоков Холмсов. Собе-
седники «РГ» в правоохранитель-
ных органах и спецслужбах счи-
тают, что вряд ли все сведется к 
простой замене названий ве-
домств. Хотя и кардинальных из-
менений в функциях тоже не ожи-
дается. Но ряд важных уточне-
ний, убирающих двусмыслен-
ность в толковании прав и обя-
занностей частных сыщиков, дав-
но уже назрели. Причем многие 
уточнения диктуются россий-
ским законодательством.

Например, в декабре прошлого 
года Госдума приняла закон «О 
внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Россий-
ской Федерации». Изменения ко-
снулись в том числе и порядка ли-
цензирования частных детекти-
вов. Официально заняться част-
ным сыском в России может дале-
ко не каждый желающий. Ряд важ-
ных условий невозможно обойти. 
Так, у будущего сыщика не долж-
н о  б ы т ь  п с и х и ч е с к и х  р а с -
стройств, алкогольной и наркоти-

ческой зависимости. Он обязан 
иметь юридическое среднее или 
высшее образование или — стаж 
службы в правоохранительных 
органах. Опять же, необходима 
безупречная репутация и «чи-
стая» биография — без судимо-
стей за умышленное преступле-
ние, без увольнений с государст-
венной службы по дискредитиру-
ющим обстоятельствам. И, раз-
умеется, никаких следственных 
или судебных разбирательств, 
пусть и незавершенных, на дан-
ный момент. Лицензия выдается 
на пять лет, но детективу все рав-
но придется ежегодно представ-
лять медицинскую справку об от-
сутствии психических заболева-
ний и наркотической и алкоголь-
ной зависимости.

Есть и явно антикоррупцион-
ная мера. Если кандидат в детек-
тивы служил в подразделении по-
лиции, имеющем отношение к ли-
цензионно-разрешительной ра-
боте, то ему тоже не выдадут ли-
цензию до истечения годового 
срока с момента увольнения. То 
есть бывший сотрудник не смо-
жет сам себе выдать какую-либо 
лицензию.

Частному детективу необходи-
мо зарегистрироваться как част-
ному предпринимателю со всеми 
вытекающими обязательствами, 
в том числе и налоговыми. Впро-
чем, лицензию могут и не про-
длить, если в ходе проверки ока-
жется, что деятельность детекти-
ва угрожает безопасности гра-
ждан. Например, он старался си-
ловыми методами побудить своих 
собеседников к откровенности, 
что недопустимо. Напомним, 
частный детектив для обычного 
гражданина не является офици-
альным представителем власти, 
мы не обязаны ему что-
то отвечать, тем более 
оказывать помощь.

ПРОЕКТ Сайты будут возвращать деньги за некачественные товары, 
проданные с их подачи интернет-магазинами

Пусть сначала будет слово  

4
Единая биоме-
трическая 
система распоз-
нания личности 
заработает уже 
в июле 

5
Вкладчики 
банков, обан-
кротившихся 
в прошлом году, 
ждут 32 милли-
арда рублей 
возмещения 

6
Коллекторам 
нашли лазейку 
— банки застав-
ляют клиентов 
соглашаться 
на выбивание 
долгов 

7
Владимир 
Высоцкий 
снова спел 
перед полным 
стадионом 

9
Домашний 
скандал обой-
дется семейно-
му бюджету 
как минимум 
в 10 тысяч 
рублей

ОПРОС
ОЛИМПИАДА

Визуальное наблюдение и даже запись вести можно, но только вне пределов жилых и служебных помещений.

Какие новые страны 
в этом году будут 
закупать 
российские 
машины
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Акцент

 Частным детективам катего-
рически запрещено кого-то 
задерживать или преследо-
вать, тем более — с оружием
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Австралийский доллар  44,6299
Азербайджанский манат  33,0947
Армянский драм**  11,7261
Белорусский рубль  28,7689
Болгарский лев  35,7375
Бразильский реал  17,4374

Венгерский форинт**  22,4495
Вон Республики Корея***  52,7302
Гонконгский доллар*  72,0297
Датская крона*  93,8610
Доллар США  56,3438
Евро  69,9001

Индийская рупия**  87,6946
Казахстанский тенге**  17,6444
Канадский доллар  44,9062
Киргизский сом**  82,6155
Китайский юань*  88,7556
Молдавский лей*  33,9420

Новый туркменский манат  16,1213
Норвежская крона*  72,3944
Польский злотый  16,8482
Румынский лей  14,9958
СДР  82,2496
Сингапурский доллар  42,9613

Таджикский сомони*  63,8478
Турецкая лира  15,0294
Узбекский сум****  68,8100
Украинская гривна*  20,8411
Фунт стерлингов  78,9602
Чешская крона*  27,6019

Шведская крона*  70,6753
Швейцарский франк  60,7153
Южноафриканский рэнд*  48,2995
Японская иена**  52,8628

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.02.18
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БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС России 
передаст Ирану 
спутниковые снимки 
с места крушения 
иранского самолета

Трагедию 
увидели сверху

Тимофей Борисов

МЧС РОССИИ передаст Ирану космосъемку района в 
провинции Исфахан, где 18 февраля потерпел крушение 
иранский авиалайнер с 66 пассажирами на борту. Само-
лет французского производства ATR-72 рухнул в трудно-
доступной горной местности, поэтому власти Ирана 
обратились к России за помощью. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в МЧС России, 
наша страна пока не передавала иранцам снимки с места 
катастрофы и не передавала им координаты места паде-
ния.   МЧС сразу после трагедии получило от Ирана запрос 
о помощи и координаты места падения. 

Сразу после этого в рамках двустороннего междуна-
родного сотрудничества МЧС передало лишь российские 
архивные спутниковые фотографии по тем координатам, 
которые нам предоставили иранцы. На тот момент это 

все, чем российская 
сторона располагала 
и чем смогла опера-
тивно помочь. 

Однако вчера 
МЧС должно было 
получить и передать 
иранцам уже свеже-
отснятые из космоса 
фотографии в опти-
ческом диапазоне 
района падения 
иранского лайнера. 

При этом, как по-
яснили в МЧС, сним-

ки могут быть сделаны не только российскими спутника-
ми. Все будет зависеть от того, аппараты чьих стран проле-
тали вчера и пролетят сегодня над заданным районом и 
будут способны произвести внеплановую съемку. Но все 
же в истории с Ираном ситуация несколько более слож-
ная, чем со многими другими странами мира. Иран не вхо-
дит в Международную Хартию по космосу и крупным ка-
тастрофам. Поэтому для помощи этой стране оперативно 
пришлось «активировать Хартию». Так называется на 
профессиональном языке решение о помощи всех стран-
участниц. В Хартию входят 18 стран, среди которых такие 
мощные в технологическом плане, как Европейское кос-
мическое агентство и Национальное агентство океаногра-
фических и атмосферных исследований США. 

Российское спасательное ведомство вошло в Хартию в 
2013 году и с тех пор неоднократно Хартия была активи-
рована в интересах решения задач МЧС России, таких как 
крушение самолета над Синайским полуостровом, павод-
ки на Дальнем Востоке и крупные лесные пожары в Сиби-
ри. Теперь вот помощь понадобилась Ирану, но поскольку 
эта страна имеет хорошие рабочие отношения с нашей 
страной, то снимки спутников стран членов Хартии будут 
переданы иранскому МИДу именно через нас. 

Вчера в МЧС России корреспонденту «РГ» подтверди-
ли, что Хартия одобрила передачу Ирану ее снимков.

Пусть сначала 
будет слово 

С 2012 года количество жалоб в Роспотребнад-
зор на дистанционную торговлю выросло в 2,5 
раза и составило более 34 тысяч, пояснили 

«РГ» в Роспотребнадзоре. И чаще всего люди как раз жа-
луются на то, что невозможно узнать информацию о на-
стоящем продавце товара или услуги, нереально вернуть 
товар, в том числе и ненадлежащего качества, а также на 
то, что очень долго приходится ждать доставки. Когда 
проблемы возникают с интернет-магазинами, то можно 
хотя бы на них в суд подать. А когда речь идет об агрегато-
рах, которые лишь оказывают услуги информационного 
характера, но берут с покупателей деньги, то непонятно, 
как вернуть их, если что-то не устроило. У агрегаторов 
ответ один: информацию мы предоставили, деньги ушли 
продавцам, вот с них и спрашивайте. А с нас спроса нет.

Теперь будет! Точная дата второго чтения законопро-
екта пока не определена, но в Роспотребнадзоре надеют-
ся, что оно пройдет до конца весенней сессии. Рынок E-
commerce с каждым годом набирает обороты. По итогам 
2017 года прирост рынка составил 22 процента. По дан-
ным Ассоциации компаний интернет-торговли, объем 
внутреннего рынка в прошлом году превысил триллион 
рублей, в объем трансграничной интернет-торговли — 
420 миллиардов рублей. Эти цифры могли бы быть и 
выше, если бы россияне активнее заказывали товары в 
сети. Однако более 
42 процентов потре-
бителей называют 
«недоверие» основ-
ным препятствием 
для покупок в Ин-
тернете.  

Законопроект по-
зволяет потребите-
лю установить ре-
ального продавца, 
закрепляет четкое 
распределение обя-
занностей и ответственности продавца и агрегатора и 
дает возможность потребителю получать достоверную 
информации о товаре или услуге. Продавец, исполни-
тель, агрегатор будут в равной степени обязаны разме-
щать на сайтах информацию о себе. Агрегатор должен 
довести до покупателя информацию о товаре или услуге 
в том виде, в каком ее предоставит продавец или испол-
нитель. Перед потребителем агрегатор будет нести от-
ветственность за искажение информации о товаре (услу-
ге) и за недоведение информации о продавце. И если че-
ловек так и не дождался товар, заказанный через сайт-аг-
регатор, или он ему по каким-то причинам не подошел, 
все претензии можно будет предъявлять и к агрегаторам. 
И те обязаны будут вернуть ему деньги за неподошедший 
товар или некачественно оказанную услугу, или выпла-
тить неустойку, если идет просрочка в удовлетворении 
законных требований.  

Ранее председатель правления Международной кон-
федерации обществ потребителей Дмитрий Янин выска-
зал опасение, что если агрегаторы начнут наказывать за 
ложную информацию о товарах и услугах, то этот сег-
мент интернет-торговли вообще исчезнет. «Невозможно 
проверить информации о каждом товаре», — уточнил он 
«РГ». В Роспотребнадзоре это учли и внесли поправку: 
агрегатор не несет ответственность за убытки, если сам 
продавец предоставил ложную информацию о товаре. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев уточнил, чем рискуют предприятия, 
нарушая трудовое законодательство

Расплата за зарплату
Владимир Кузьмин

В 
прошлом году погашено по-
чти 21 миллиард рублей за-
долженности по зарплатам 

перед сотрудниками.
Премьер-министр Дмитрий 

Медведев подписал постановле-
ние,  уточняющее критерии 
риск-ориентированного подхо-
да при проверке предприятий в 

сфере соблюдения норм трудо-
вого права. Документ определя-
ет случаи, когда принимается 
решение о повышении или сни-
жении категории риска, а это, в 
свою очередь, определяет часто-
ту проверок на производстве. 
«Если на предприятии происхо-
дят несчастные случаи, то в те-
чение следующих трех лет тако-
му бизнесу присваивается более 

высокая категория риска, будет 
чаще приходить инспекция, — 
подчеркнул глава правительства 
на совещании со своими заме-
стителями. — Но категория риска 
может и снижаться, если на 
предприятии отсутствуют не-
счастные случаи, в том числе 
случаи с летальным исходом».

К факторам снижения риска 
также отнесены отсутствие всту-

пившего в силу постановления по 
административному делу, пред-
усматривающего администра-
тивную ответственность за нару-
шения трудового законодатель-
ства и отсутствие не выплачен-
ной в установленный срок зара-
ботной платы сотрудникам.

В прошлом году работодатели 
активно закрывали долги перед 
работниками. «Была погашена 
задолженность по заработной 
плате 1 миллиону 47 тысячам 
сотрудникам предприятий на 
общую сумму 20,9 миллиарда 
рублей», — сообщила вице-пре-
мьер Ольга Голодец. Роструд 
смог вывести из тени более 2 
миллионов рублей, с которыми 
работодателей обязали заклю-
чить трудовой договор. Что ка-
сается несчастных случаев со 
смертельным исходом, то за 
2017 год их количество сократи-
лось на 32 процента. 

«Чтобы облегчить работу 
честных работодателей, установ-
лена система электронного ин-
спектора, которая позволяет в 
режиме онлайн проводить само-
проверку предприятиям в Рос-
сии, — рассказала зампред прави-
тельства. — С момента ее запуска 
такую самопроверку прошли уже 
314 тысяч предприятий». Они не 
просто смогли самостоятельно 
устранить нарушения трудового 
законодательства, но и сэконо-
мили более 6 миллиардов ру-
блей, которые пришлось пла-
тить, если бы недостатки выяви-
ли инспектора Роструда.

Голодец уточнила, что теперь 
все предприятия разделят на три 
категории риска. С высоким 
уровнем, где ранее фиксирова-
лись нарушения трудового зако-
нодательства, плановые провер-
ки будут проводить каждые два 
года. В компании из средней ка-
тегории инспектора станут при-
ходить каждые шесть лет. Для 
низкой категории достаточно бу-
дет пройти самопроверку.

Дмитрий Медведев также со-
общил, что подписал докумен-
ты о создании в России двух но-
вых национальных парков — 
«Кодар» в Забайкальском крае 
и «Хибины» в Мурманской об-
ласти. В парке «Кодар» площа-
дью около 490 тысяч гектаров, 
рассказал вице-премьер Алек-
сандр Хлопонин, намерены ра-
ботать над сохранением уни-
кальных представителей живот-
ного мира: дикого северного 
оленя, снежного барана и дру-
гих. «Хибины» — это 84 тысячи 
гектаров и уникальны они тем, 
что на территории есть земли, 
где хозяйственную деятель-
ность ведут представители ма-
лых народностей, которые не 
будут изыматься.

— Также мы планируем в бли-
жайшее время завершить работу 
по созданию еще двух особо ох-
раняемых природных террито-
рий — это национальный парк 
«Ленские столбы» в Республике 
Якутия и федеральный заказник 
«Новосибирские острова», — до-
бавил Хлопонин.

ВИЗИТ

Вячеслав 
Володин 
посетил 
Швейцарию 

ДИАЛОГ 
БЕЗ БАРЬЕРОВ

Татьяна Замахина, Берн

ДЕЛЕГАЦИЯ Госдумы во главе со 
спикером Вячеславом Володи-
ным посетила Швейцарию — это 
первый официальный визит рос-
сийских парламентариев за по-
следние 19 лет. На встречах с ве-
дущими политиками и бизнес-
менами представители России 
искали пути преодоления прег-
рад в экономике. Говорили и о 
политике: коллеги из Швейца-
рии согласились приехать в ка-
честве наблюдателей на выборы 
главы государства.

Депутаты и сенаторы за по-
следние 19 лет приезжали в аль-
пийскую республику только на 
международные мероприятия. А 
вот с официальными посещения-
ми по приглашению швейцар-
ской стороны не складывалось. В 
2014 году готовился визит экс-
спикера ГД Сергея Нарышкина, 
однако это поездка по политиче-
ским причинам не состоялась.

Только сейчас парламента-
рии двух стран обменялись ви-
зитами. Депутаты Госдумы при-
были в Швейцарию с надеждой, 
что «через диалог удастся лучше 
понять друг друга». Такими соо-
бражениями Володин поделился 
на встрече с главой Националь-
ного совета Швейцарской Кон-
федерации Домиником де Бюма-
ном.

Швейцария официально не 
присоединилась к антироссий-
ским санкциям Евросоюза, одна-
ко здесь действует множество 
ограничений для России. В ре-
зультате сотрудничество в раз-
ных сферах за последние годы 
значительно уменьшилось. Цель 
визита — найти пути решения 
проблем и сделать диалог посто-
янным.

В частности, Володин и его 
коллега обсудили создание меж-
парламентской ассоциации или 
комиссии высокого уровня. Кро-
ме того, представителей парла-
мента Швейцарии пригласили 
стать наблюдателями на прези-
дентских выборах. В России за-
интересованы в максимально от-
крытой и легитимной кампании, 
напомнил Володин. «Мы пригла-
сили более ста наблюдателей от 
парламентов других стран», — 
уточнил он. Для России очень 
важно участие в этом процессе 
Швейцарии с ее особым стату-
сом нейтрального государства.

Доминик де Бюман ответил 
согласием. 

С ведущими швейцарскими 
предпринимателями Володин 
также обсудил помехи в сотруд-
ничестве. Бизнесмены ожидаемо 
пожаловались на санкции, кото-
рые мешают взаимной торговле. 
Это контрпродуктивный путь, 
который противоречит принци-
пам Всемирной торговой орга-
низации, отметил председатель 
ГД. Ведь от санкций пострадала в 
первую очередь Европа, а не Рос-
сия, которой, наоборот, удалось 
добиться замещения импорта. 
Что же касается Евросоюза, то 
он столкнулся с издержками, 
ведь мишенью инициированных 
США ограничений стали евро-
пейские компании, работающие 
на российском рынке. Так, на-
пример, Вашингтон пытается за-
местить поставляемые Россией 
энергоносители своими — более 
дорогими. «Между тем Россия 
стабильно поставляет свои энер-
гоносители, является проверен-
ным партнером и никогда еще 
никого не подводила на этом 
рынке», — подчеркнул политик.

Председатель Госдумы в свя-
зи с этим предложил швейцар-
скому бизнесу ознакомиться с 
новыми проектами, которые 
предлагают российские коллеги. 
Экономика РФ сейчас растет и 
весьма привлекательна для зару-
бежных инвестиций, заметил он. 
Собеседники Володина ответили 
намерением активно работать с 
деловым сообществом России. 
Но посоветовали законодатель-
но снижать барьеры. Вячеслав 
Володин согласился, что, если 
устранить такого рода помехи, 
сотрудничать станет проще. Он 
выразил надежду, что такие 
встречи станут постоянными — 
со своей стороны Госдума готова 
предложить площадку для ново-
го формата бизнес-контактов.

Президент Владимир Путин обещал помочь Иркутску 
со стадионом для бенди

Мяч под крышей

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин вчера провел 
рабочую встречу с 
губернатором Ир-
к у т с к о й  о б л а с т и 

Сергеем Левченко. В ходе беседы 
глава государства обещал по-
мочь региону построить крытый 
стадион для хоккея с мячом. В 
этом случае в 2020 году в При-
байкалье можно будет провести 
чемпионат мира по бенди.

«За последние два года рост 
индекса промышленного произ-
водства, и инвестиции растут», — 
сообщил на встрече с главой го-
сударства губернатор Сергей 
Левченко. На 9,4 процента за это 
время вырос валовой региональ-
ный продукт. «Мы за два года по-
чти в два раза увеличили отчи-
сления в федеральный бюджет — 
было 90 миллиардов, сейчас 
180», — сказал он. И в 3,8 раза 
стало больше финансирование 
строительства и ремонта со-
цобъектов.

«Отчего госдолг не меняет-
ся?» — спросил Владимир Путин. 
«А он у нас достаточно малень-
кий. При 160 с лишним миллиар-
дах рублей порядка 11 процен-
тов — очень маленький», — поя-
снил собеседник. «Но он же не 

снизился?» — настаивал прези-
дент. «Снизился немного за 
прошлый год, но тут мы его дер-
жим для того, чтобы можно было 
варьировать», — заметил глава 
региона.

«Вы попали в программу под-
держки регионального бюдже-
та?» — уточнил Путин. «Да, по-
рядка 700 миллионов мы получа-
ем за счет того, что у нас снижа-
ется долг», — ответил губернатор. 
«Понятно. Деньги получите?» — 
спросил президент. «Да, конеч-
но, не столько, сколько мы пла-
тим, тем не менее», — сказал Лев-
ченко и продолжил доклад.

«У нас самая большая лесосе-
ка в России, — не без гордости за-
метил глава региона. — Занима-
ем первое место по рубке древе-

сины: свыше 34 миллионов ку-
бических метров древесины в 
прошлом году мы срубили и об-
работали. И в два раза увеличи-
ли налоговые поступления по 
лесному комплексу: за два года с 
трех до более пяти миллиардов 
рублей».

«Про задолженность по зара-
ботной плате, — перешел к чувст-
вительному вопросу губернатор. 
— Мы снизили в шесть раз — со 
170 до 23 миллионов. При этом, 
конечно, мы по бюджету задол-
женностей не допускаем». «Это 
очень хорошо, — похвалил прези-
дент и поинтересовался: — Как 
хоккей с мячом? Развивается?»

«Мы регулярно в тройке при-
зеров, — констатировал собесед-
ник. — У нас самая большая посе-

щаемость из всех команд Рос-
сийской Федерации». «Знаю», — 
заметил глава государства. «Ко-
нечно, выходить на первое место 
очень непросто, потому что ле-
том, вы знаете, особо не потре-
нируешься, а зимой, особенно в 
этом году, три недели за 30, за 40 
градусов, тоже особо…» — вздох-
нул Левченко. «…не побегаешь», 
— закончил за него Путин.

«Не побегаешь, да, — ответил 
губернатор. — Хотя болельщиков 
при любой погоде достаточно 
много приходят». «Поэтому мы 
немного рискнули», — признался 
он, рассказав, что в прошлом 
году дал задание, чтобы начали 
проектировать крытый ледовый 
стадион. «Предпроектные про-
работки все сделали, организа-
ция — та, которая строит объекты 
в Красноярске. Они изготавлива-
ют из деревянных конструкций, 
изготавливают в Нижнем Новго-

роде; сама организация кеме-
ровская, но она, наверное, пра-
ктически единственная, которая 
у нас может так хорошо стро-
ить», — заметил глава региона.

«Мы запланировали вместе с 
международной федерацией в 
2020 году провести чемпионат 
мира у нас. Конечно, это «труд-
ная» возможность, но, наверное, 
мы можем успеть, мы готовы со-
финансировать, если вы нам по-
можете», — сказал Левченко. 
«Сколько?» — уточнил Путин. 
«Шесть миллиардов», — ответил 
губернатор. «Это должна быть 
федеральная часть или всего?» — 
уточнил президент. «Нет, это об-
щая», — был ответ. «Поможем. 
Давайте это сделаем», — заклю-
чил глава государства.

Сергей Левченко доложил прези-
денту об успехе: за два года область 
почти в два раза увеличила отчис-
ления в федеральный бюджет.

Премьер также сообщил, что подписал документы о создании двух новых национальных парков — «Кодар» 
в Забайкальском крае и «Хибины» в Мурманской области.

Акцент

 Иркутская область 
вместе с международной 
федерацией запланировали 
в 2020 году провести чемпио-
нат мира по хоккею с мячом  

Володин и его 
 коллега обсудили 
создание межпарла-
ментской ассоциа-
ции или комиссии 
высокого уровня

Более 42 процентов 
потребителей 
из-за недоверия 
к товару не поку-
пают в Интернете  

В МЧС России 
 подтвердили, 
что Хартия по кос-
мосу одобрила пере-
дачу Ирану ее спут-
никовых снимков 
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ОФИЦИАЛЬНО 

Гранты на сумму более 8 млрд рублей в этом году получат социально ориентиро-

ванные некоммерческие организации. Такое распоряжение подписал прези-

дент. Субсидия в размере 8 016 814,9 тыс. рублей предоставляется в этом году 

Фонду-оператору президентских грантов по развитию гражданского общества.

Средства пойдут на проведение двух конкурсов (до 14 декабря) и предоставле-

ние по их итогам грантов президента НКО, участвующим в развитии институтов 

гражданского общества и реализующим социально значимые проекты и проек-

ты в сфере защиты прав и свобод человека и гражданина.
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АРМИЯ Шойгу проверил, как 
собирают новые ракеты и Су-34

Контракт 
с ускорением

Никита Зайков, Новосибирск,

Юрий Гаврилов

ОПЫТ, полученный при эксплу-
атации новейших авиакомплек-
сов Су-34 в Сирии, уже сегодня 
необходимо учитывать для со-
здания более совершенных бое-
вых машин. Эту рекомендацию 
глава военного ведомства Рос-
сии Сергей Шойгу дал вчера обо-
ронщикам во время посещения 
Новосибирского авиационного 
завода им. Чкалова. 

На предприятии, где до 
2020 года по заказу минобороны 
должны построить и передать в 
войска 92 тактических  бомбарди-
ровщика, Шойгу побывал в цехе 
окончательной сборки. Там  ми-
нистр  оценил самолеты, которые 
скоро отправят на испытания. 

По словам Шойгу, производ-
ство авиакомплексов Су-34 идет 
с опережением графика. Важно, 
чтобы заводчане не только удер-
жали набранные темпы, но и со-
хранили высокое качество ра-
бот, в том числе за счет профес-
сиональной подготовки и пере-
подготовки специалистов. «Ка-
чество, качество и еще раз каче-
ство. Это — ключевой критерий», 
— подчеркнул министр.

О сирийском опыте шел раз-
говор и в Новосибирском выс-
шем общевойсковом командном 
училище.  Его воспитанники слу-
жат не только в Вооруженных 

силах, но и в Росгвардии, ФСБ, 
ФСО, Главной военной прокура-
туре, других силовых структу-
рах и правоохранительных орга-
нах страны. Более 40 выпускни-
ков вуза стали генералами, 27 — 
Героями Советского Союза и 
Российской Федерации, трое на-
вечно зачислены в списки лич-
ного состава училища.

Его начальник Виталий Разго-
нов доложил Шойгу, что курсан-
тов уже знакомят с организаци-
ей боевых операций на Ближнем 
Востоке.  Министр зашел на за-
нятия, где курсанты изучали 
средства разведки, осваивали 
водолазную подготовку и воен-
ную топографию. Кроме того, он 
побывал в общежитии спецфа-
культета и в медпункте училища.  

Новосибирск  стал вторым 
за вчерашний день городом, где 
приземлялся самолет Сергея 
Шойгу.  До этого министр не-
сколько часов провел в Красно-
ярске. Там он в очередной раз за-
ехал на местный машинострои-
тельный завод, где собирают ра-
кеты для армии и космической 
отрасли. В производственном 
корпусе «Красмаша» Шойгу по-
сетил три цеха — механосбороч-
ный, сборки и сварки и оконча-
тельной сборки. Министр также 
посмотрел документальный 
фильм об испытаниях ракет.

Выкроил он время и для посе-
щения Военно-инженерного ин-
ститута Сибирского федераль-
ного университета. Шойгу зашел 
в некоторые аудитории вуза, 
с интересом наблюдал, как на 
сложной тренажерно-имитаци-
онной аппаратуре студенты ов-
ладевали навыками, необходи-
мыми для службы в  радиотехни-
ческих войсках. 

Оценив качество их подготов-
ки, министр дал несколько реко-
мендаций руководству вуза.

ПРАВО КС РФ указал изменить 
пенсионное законодательство 
для судей

Постановили 
пересчитать

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ обязал органы государствен-
ной власти устранить неравенст-
во, допущенное в отношении су-
дей, которые вышли на пенсию 
не по старости и выслуге лет, а по 
инвалидности.

Положения законов  «О га-
рантиях пенсионного обеспече-
ния для отдельных категорий 
граждан» и «О статусе судей 
в РФ» проверялись на соответст-
вие Конституции по запросу 
Промышленного райсуда Смо-
ленска. В его производстве нахо-
дится дело бывшего судьи Генна-
дия Рязанова. В области юри-
спруденции он проработал более 
15 лет, из них 10 лет — в должно-
сти судьи. Однако в 2014 году Ря-
занов серьезно заболел, получил 
первую группу инвалидности 
бессрочно, но пенсию получает 
безотносительно ежемесячного 
денежного вознаграждения су-
дьи. Такое положение заявитель 
считает несправедливым, а суд 
принять решение не смог из-за 
неопределенности.

Дело в том, что закон о стату-
се судей предусматривает еже-
месячное пожизненное содержа-
ние в соотношении с прежней 
зарплатой бывшим судьям, отра-
ботавшим не менее 20 лет либо 
достигшим возраста 55 лет для 
мужчин и 50 лет для женщин. 
У Рязанова не было выполнено 
ни одно из этих условий, и он по-
считал, что ему может быть на-
значено содержание в соответст-
вии со статьей 20 того же закона. 
Ее положения предусматривают 
возмещение в размере ежеме-
сячного денежного вознагражде-
ния судьи в случае, если тот по-
лучил увечье или иное повре-
ждение здоровья, исключающие 
дальнейшую возможность зани-
маться профессиональной дея-
тельностью. Однако инвалид-
ность была назначена Рязанову 
вследствие общего заболевания, 
и в его случае соответствующие 
органы не нашли причинно-
следственной связи между бо-
лезнью и профессиональной дея-
тельностью, а суды общей юрис-
дикции эту позицию подтверди-
ли. При этом после того, как зая-
вителю исполнится 55 лет, раз-

мер его ежемесячного пожиз-
ненного содержания будет исчи-
сляться пропорционально коли-
честву полных лет, отработан-
ных в должности судьи.

Судьи КС усмотрели в таком 
подходе нарушение статьи 19 Кон-
ституции — принципа равенства 
перед законом и судом. В решении 
КС содержится напоминание об 
особом конституционно-право-
вом статусе судей, которые высту-
пают гарантом обеспечения за-
конности в стране. С учетом этого 
обстоятельства в законодательст-
ве предусмотрены особые меха-

низмы назначения судьям пенси-
онного обеспечения. Однако в них 
есть прореха: страховые взносы в 
Пенсионный фонд на суммы зара-
ботной платы (ежемесячного де-
нежного вознаграждения) судьи 
не начисляются и не уплачивают-
ся, и таким образом, размер стра-
ховой пенсии по инвалидности су-
дье в отставке не учитывает раз-
мер его прежнего заработка. И при 
назначении пенсии в системе обя-
зательного пенсионного страхова-
ния он оказывается в худшем по 
сравнению с застрахованными ли-
цами положении. 

— Законодателю надо неза-
медлительно определить усло-
вия и порядок пенсионного обес-
печения судей, ставших в период 
работы инвалидами вследствие 
причин, не связанных со служеб-
ной деятельностью, и до прио-
бретения ими права на ежеме-
сячное пожизненное содержа-
ние ушедших в отставку в связи 
с неспособностью по состоянию 
здоровья осуществлять полно-
мочия судьи, с тем чтобы гаран-
тировать им надлежащую соци-
альную защиту как лицам, обла-
дающим особым конституцион-
но-правовым статусом, — поста-
новил КС РФ.

Тройной осмотр

«Прямая обязанность 
страховых компаний, 
работающих в системе 

обязательного медицинского 
страхования, — отстаивать права 
застрахованных, — напомнила 
председатель ФОМС Наталья 
Стадченко. — Если страховая ор-
ганизация этого не делает, она 
должна нести ответственность 
вплоть до запрета работы в систе-
ме ОМС».

Сейчас права застрахован-
ных пациентов защищают 44 
страховые медорганизации, ко-
торые имеют 254 филиала во 
всех регионах страны. Лицензи-
рует такие организации Цен-
тробанк. Но для повышения эф-
фективности их работы необхо-
димо ужесточить требования 
при получении лицензии и соб-
ственно лицензионный контр-
оль, а также увеличить требова-
ния к размеру уставного капи-
тала компаний, осуществляю-
щих исключительно медицин-

ское страхование, подчеркнула 
глава ФОМС. На ведение дела 
страховые компании тратят до 
одного процента средств, посту-
пающих к ним из территориаль-
ных фондов ОМС. Несмотря на 
то что к страховщикам будут 
предъявлять более жесткие тре-
бования по качеству защиты 
прав пациентов, их финансиро-
вание не увеличится, продолжи-
ла Наталья Стадченко. 

По словам академика РАН 
Андрея Решетникова, в послед-

нее время часто переносится 
ответственность с медицинских 
организаций за качество медпо-
мощи на страховщиков, кото-
рые сами медицинские услуги 
не оказывают, поэтому не могут 
влиять на их качество. Вместе с 
тем в реальной жизни сущест-
вуют риски отказа в медпомо-
щи, замены бесплатных ме-
дуслуг на платные, нанесении 
ущерба пациенту. Ему отказы-
вают в бесплатных лекарствах 
при лечении в стационаре, на-

вязывают ненужные (в том чи-
сле платные) медуслуги. «По-
вседневное решение всех этих 
проблем пациента и обосновы-
вает участие страховых медор-
ганизаций в системе ОМС», — 
сказал он. 

Также Наталья Стадченко 
рассказала, что в шести процен-
тах случаев летального исхода 
выявлены нарушения при ока-
зании медпомощи. И в стацио-
наре количество таких случаев 
составляет от 20 до 50 процен-
тов, на этапе скорой медпомощи 
— от 15 до 30 процентов, на ам-
булаторно-поликлиническом 
этапе — до 10 процентов.

Если у вас проблемы с врачами, 
всегда можно обратиться к стра-
ховщику, выдавшему медполис. 

Акцент

 К страховщикам будут 
предъявлять более жесткие 
требования по качеству 
защиты прав пациентов

Узнайте на сайте: 
Как изменились правила 
прохождения 
диспансеризации
rg.ru/art/1491963

О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru

На предприятии 
по заказу минобо-
роны должны 
построить 
и передать в войска 
92 тактических 
бомбардировщика

Судьи КС, изучив 
обстоятельства 
дела, усмотрели 
в таком подходе 
нарушение статьи 
19 Конституции РФ

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

НОЖНИЦЫ
РОССТАТ выпустил ежегодный доклад «Социально-
экономическое положение России за 2017 год».

Статистика говорит о положении страны в целом. По-
нятно, что когда экономика падает, кто-то все равно бога-
теет, если ВВП растет — кто-то беднеет и т.д. Тем более эко-
номическое положение и психологическое состояние об-
щества могут быть вообще не связаны: известно, что в 
«бедных» странах «индекс довольства жизнью» часто 
выше, чем в «богатых, благополучных» и «бесящихся с 
жиру».

Короче, «статистика знает совсем не все» — про людей. 
Вместе с тем это все-таки не «средняя температура по па-
лате», а скорей «температура в палате» — статистика опи-
сывает общую ситуацию, которая по-разному, но влияет 
на всех, на каждого. Например, «человеческое измерение» 
обвала 90-х или общего «прилива нефтедолларов к голове» 
1999—2008 каждый помнит. Конечно, тогда и без общей 
статистики это «тактильно воспринималось», но «сосчи-
тано — взвешено — измерено» Росстатом тоже имело значе-
ние. Людям часто удобно в цифрах измерить свои непо-

средственно данные 
ощущения. 

Итак, перейдем к 
цифрам.

Обобщающий по-
казатель — ВВП (здесь 
и ниже имеется в 
виду ВВП по парите-
ту покупательной 
способности, ППС) 
вырос на 1,5%, в то 
время как многие чи-
новники, вдохнов-
ленные успехами 
первого полугодия, 

рассчитывали уже на большее, ходили разговоры, что рост 
составит до 2%. Но и это было бы мало — если иметь в виду 
рост мировой экономики на 3,5%. Наши соседи по БРИКС 
в 2017-м росли так: Китай на 6,8%, Индия на 6,7%, правда, 
Бразилия нас может утешить — рост всего на 0,7%. Ну а 
США без сравнения, с которыми мы ни есть, ни спать не в 
состоянии, выросли на 2,2%. Вообще в мировом рейтинге 
ЦРУ по темпам роста Россия оказалась на 161-м месте — 
правда, щедрые (или плохо информированные?) ЦРУшни-
ки приписали нам аж 1,8% роста. Если же брать Росстатов-
ские «честные 1,5%», то мы оказываемся на 173-м месте — 
кстати, во вполне приличной компании с Японией и Ита-
лией, которые тоже выросли на те же 1,5%. Правда, у них 
главный показатель, характеризующий уровень жизни — 
ВВП на душу населения, — не тот, что у нас. В Японии ВВП 
на душу — 42 700 долл., в Италии — 38 000 долл., в РФ — 
27 900 долл., 71-е место, между Малайзией и Грецией. 
Кстати, в Португалии, которую, если кто помнит, мы когда-
то собирались догнать, ВВП на душу — 30 300 долл.

Итак, в России очень скромный рост ВВП в 2017-м. 
Но надо иметь в виду, что в 2016-м и 2015-м ВВП вообще 
падал, в 2014-м был вполне символический рост (на 0,6%) 
и только в 2013-м ВВП вырос на 1,3%, примерно так же, 
как в этом году. Роста ВВП свыше 3% мы не видели аж с 
2012 г., а если иметь в виду провал в 2009 г., то в итоге, со-
гласно Росстату, в 2008 — 2017 г., т.е. за 10 лет, ВВП России 
вырос на 3,5%. Для сравнения: ВВП Франции вырос за эти 
годы больше чем на 5,5% (ВВП на душу населения — 43 
600 долл.), ВВП Германии больше чем на 10% (ВВП на душу 
населения — 50 200 долл.), ВВП наших родных США — рост 
за 10 лет на 14% (ВВП на душу населения 59 500 долл.). Об-
щий же рост Мирового ВВП с 2008 года составил более 
30% (такие цифры показала, скажем, Польша, чуть выше — 
Израиль). Но главный рост мировой экономики идет, по-
нятно, за счет развивающихся стран: ВВП Китая за 10 лет 
удвоился, Индии вырос на 85% и т.д. Как известно, к этой 
группе стран принято относить и РФ.

За эти годы Россия далеко продвинулась в плане между-
народного влияния. Об этом активно говорят не только на 
наших ТВ-шоу, но и на ток-шоу, допустим, в Конгрессе. 
Можно этот рост политических амбиций и воздействия 
России измерять, например, санкциями против нее. Как 
известно, внешняя политика пользуется поддержкой гро-
мадного большинства населения, тех самых 86%. Вполне 
понятно — льстит национальной гордости, повышает само-
оценку (в том числе и личную!). 

Но вот положение в экономике за эти же годы — изме-
ренное Росстатом — 
совсем другое, кста-
ти, оно вызывает 
и критику со сторо-
ны того же «патрио-
тического большин-
ства». Оно и нему-
дрено — согласно Рос-
стату, с 2014 года, 
четвертый год под-
ряд падают реально 
располагаемые де-
нежные доходы насе-
ления, в 2017-м они 
составили всего 
102,8% от 2008-го. 
Вот это уже повыше-
нию самооценки не способствует.

Так возникли ножницы: экономика/политика, между 
лезвиями которых расположилось и Государство в целом, 
и психология его жителей. 

Далее, для экономики важен не только объем ВВП, но и 
его «развертка во Времени».

«Какое, милые, у нас тысячелетье на дворе?», какая 
экономическая эпоха доминирует в ВВП страны. Вторая 
промышленная революция, экономика стали и нефти? 
Или эпоха третьей революции, постиндустриального об-
щества (некоторые говорят и про «четвертую революцию» 
— «интернет вещей» и т.д.).

Китай еще в 2014-м обогнал США по ВВП. В 2017-м ВВП 
Китая по ППС на 20% больше, чем у США. Однако не Ки-
тай, а именно США и ЕС задают тренды современных тех-
нологий, а Китай только более или менее удачно что-то из 
этого копирует.

Тем более это относится к России. Несмотря на посто-
янные разговоры про высокие технологии, мы по-прежне-
му живем на сырьевую и индустриальную ренту. Экономи-
ка РФ — 3,1% Мирового ВВП, 6-е место в Мире. А вот произ-
водство нефти — 13% мирового, газа — 17% мирового. С 
другой стороны, в 2017 г. мировой объем продаж систем 
искусственного интеллекта — 12 млрд долл., из них на долю 
России приходится 700 млн руб., т.е. 12,5 млн долл., чуть 
больше 0,1%… Похожая картина в области биотехнологий. 
Перейти с рельсов экономики середины ХХ века на пути 
экономики конца ХХ, тем более начала XXI века — не полу-
чается. А здесь конкуренция столь же мирная, сколь и бес-
пощадная, и в ней ни оружие, ни геополитика — не помогут.

Экономическое 
положение 
и психологическое 
состояние общест-
ва могут быть 
вообще не связаны

Несмотря на пос-
тоянные разговоры 
про высокие 
технологии, мы 
по-прежнему живем 
на сырьевую и ин-
дустриальную ренту
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ТУРНИР Победителем 
ралли-рейда в Карелии 
стал принц из Катара

Разогнался на льду

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Карелия 

В Карелии завершился этап Куб-
ка мира по ралли-рейдам «Рос-
сия — Северный лес 2018». Побе-
дителем бахи стал экипаж в со-
ставе наследного принца из Ка-
тара 47-летнего Нассера Аль-Ат-
тия и француза Меттью Бомеля 
на Toyota Hilux Overdrive.  В ка-
честве приза самому быстрому 
экипажу предоставили право на 
участие в международном рал-
ли-марафоне «Шелковый путь 
2018»  Сиань — Москва без опла-
т ы  с т а р т о в ы х  в з н о с о в .
— Ралли отлично сложилось для 
меня, и потому, впервые нахо-
дясь здесь, на этой гонке, мы ли-
дируем, — сказал Нассер Аль-Ат-

тия.— Я получил огромное удо-
вольствие от гонки.

Гонка в республике проходи-
ла в четвертый раз. По ее итогам 
идет зачет и по этапу чемпиона-
та России по автомобильному 
спорту. На соревнования посту-
пили заявки от 39 экипажей. Со-
став  серьезный, есть участники 
и призеры «Дакара». Конкурен-
цию российским гонщикам со-
ставили представители 13 стран 
мира, в том числе Франции, 
Бельгии, Аргентины, Саудов-
ской Аравии. 

 Среди российских гонщиков 
победителем в зачете серийных 
автомобилей Т2 стал экипаж 
Алексея Титова и Андрея Русова. 
Они подтвердили звание чемпио-
нов России.

ТЕХНОЛОГИИ В июне в России
заработает единая
биометрическая система

Опознают 
по лицу и голосу

Татьяна Шадрина

ЕДИНАЯ биометрическая система для опознания лич-
ности в пилотном режиме заработает в июле этого года. 
Детали, как она будет функционировать, раскрыли вчера 
участники проекта.

Есть много способов биометрической идентифика-
ции, но разработчики выбрали два параметра — голосо-
вой профиль и фотоизображение, что позволяет значи-
тельно увеличить точность распознавания человека.

Сегодня уже более 20 банков приступили к тестиро-
ванию системы. И многие успели сохранить деньги, ко-
торые могли бы потерять, выдав кредит мошенникам, 
которые обращались к ним, использую украденный па-
спорт. Только один банк не потерял благодаря системе 
три миллиарда рублей. Полный перечень банков, кото-
рые будут использо-
вать Единую биоме-
трическую систему 
с момента ее запу-
ска в середине 2018 
года, будет сформи-
рован ЦБ.

В дальнейшем 
Единая биометри-
ческая система мо-
жет применяться в 
различных отраслях 
— финансовом сек-
торе, здравоохране-
нии, образовании, 
ретейле, e-commerce, для получения государственных 
и муниципальных услуг. Использование Единой биоме-
трической системы сделает доступными ряд сервисов 
и услуг для россиян через портал госуслуг.

«Пока только банки, которые контролируется ЦБ, со-
бирают биоданные для полной юридической идентифи-
кации, — отметил замглавы минкомсвязи Алексей Козы-
рев. — Их можно будет использовать и для регистрации 
на портале госуслуг. Сейчас самые жесткие требования 
установлены в этой сфере в банках, и там есть ответст-
венность за нарушения. А банковские служащие, кото-
рые собирают биометрические данные, проходят специ-
альную подготовку. Можно сказать, что в банковской 
сфере сейчас самая надежная система по снятию биоме-
трии. Но человеку, возможно, не нужны банковские 
услуги, а телемедицина нужна». И поэтому сейчас про-
рабатываются другие пути полной идентификации.

В России несколько законов, которые позволяют 
проводит идентификацию россиян, в том числе и для 
регистрации на портале госуслуг. Зарегистрироваться 
на госуслугах можно в 17 тысячах точек (почта, МФЦ).

Есть два варианта по дальнейшему развитию систе-
мы. Первый — выровнять требования по идентификации 
для всей страны и всех структур. Но вопрос упирается в 
финансирование. И еще при ужесточении требований по 
идентификации (на уровень банков и для почты, и для 
МФЦ) нужно будет наращивать контроль. Эта функция 
может быть закреплена за Роскомнадзором.

Второй вариант, когда регистрацию на портале и 
снятие биометрических данных привязать к получе-
нию госуслуги. Например, получение паспорта. Сейчас 
такой вариант прорабатывается с минэкономразвития 
и МВД. По результатам пилота, который стартует ле-
том, будут уточнены требования к оборудованию по 
снятию биоданных, подсчитано, во сколько обойдется 
закупка оборудования для МФЦ, МВД. Минкомсвязь 
проанализирует законодательство, чтобы было взаим-
ное доверие сетей МВД, МФЦ, портала госуслуг, сказал 
Козырев.

Налоговая служба уже ведет предварительную 
идентификацию по голосу, когда человек звонит им на 
«горячую линию». Хотя она не является юридически 
значимой, но помогает переключить пользователя на 
нужное отделение и сэкономить всем время.

Рассматривается возможность новых технологий и 
в рамках Евразийского экономического союза (ЕАЭС). 
Основная идея — использование цифровой платформы 
для экономической интеграции. Электронная иденти-
фикация необходима в том числе и для того, чтобы 
обеспечивать прослеживаемость товаров. «В ЕАЭС со-
здан проектный офис, который будет заниматься циф-
ровой повесткой и прорабатывать вопросы внедрения 
такого рода цифровых платформ, — рассказал Козырев. 
— Страны—участницы союза имеют право вносить свои 
инициативы. Мы сейчас их готовим». Предлагается со-
здать три ключевые платформы. Первая — электронная 
идентификация. Вторая — канал, через который можно 
передавать машиночитаемые данные между странами. 
И третья — система, которая позволит делать общие 
приложения связанными, например, для прослежива-
ния транспорта. Если хотя бы две страны присоединя-
ются, то проект запускается, пояснил «РГ» Козырев. У 
каждой страны есть наработки. «Суть интеграции в 
том, чтобы найти способы взаимодействия и создать 
наднациональные платформы с учетом интересом каж-
дого государства», — добавил он. 

ОПРОС Половина финансовых организаций считает
клиента ответственным за плохую сделку

За то и продаю
Александра Воздвиженская

К
аждая пятая финансовая 
организация в России счи-
тает, что ответственность за 

нежелательную сделку с негра-
мотным человеком несет сам кли-
ент — и больше никто. Такая же 
доля учреждений частично берет 
вину на себя, но в большей степе-
ни тоже винит в этом клиента. 
Только восемь процентов органи-
заций признали, что за подобные 
сделки ответственность несет ис-
ключительно банк.

Таковы итоги исследования, 
проведенного Аналитическим 
центром НАФИ вместе с Россий-
ским микрофинансовым центром 
и фондом Citi. Они были обнаро-
дованы на конференции по фи-
нансовой грамотности и финан-
совой доступности «ФИНФИН 
2018». Клиенты к себе более ло-
яльны: только 16 процентов счи-
тают, что сами виноваты в случае 
заключения нежелательной сдел-
ки, а вину на банк полностью воз-
ложили 13 процентов. Каждый 
третий считает, что ответствен-
ность лежит на обеих сторонах в 
равной степени.

Сегодня треть граждан доверя-
ют страховщикам и микрофинан-
систам, еще около 60 процентов — 
банкам. При этом примерно та же 
доля граждан не готова нести от-
ветственность за собственные фи-
нансовые решения и возможные 
потери, привела статистику Анна 
Зеленцова, стратегический коор-
динатор проекта минфина «Со-
действие повышению уровня фи-
нансовой грамотности населения 
и развитию финансового образо-
вания в РФ». Уровень грамотно-
сти граждан остается низким, и 
большинство — 44 процента — счи-

тают, что ее надо повышать, пока-
зал опрос НАФИ.

Чья это сфера ответственно-
сти? Финансовые организации 
(банки, страховые, микрофинан-
совые, брокерские компании и 
прочие) в большинстве считают, 
что просвещением должны зани-
маться образовательные учре-
ждения, то есть школы и вузы (78 
процентов). Клиенты в большин-
стве другого мнения: 70 процен-
тов ответили, что это вопрос са-
мообразования. Впрочем, почти 
каждый третий не прочь получить 
знания и в финансовом учрежде-
нии. «Готовность к обучению у 
взрослого человека наиболее вы-
сока именно тогда, когда он обра-
щается в финансовый институт за 
тем или иным финансовым про-
дуктом или услугой», — подтвер-
дила вице-президент Ситибанка 
Наталья Николаева (цитата по 
Financial One).

Практически во всех организа-
циях проводят мероприятия, ко-
торые бы помогли населению луч-
ше разбираться, например, в до-
говорах или в пользовании банко-
матом, но лишь 15 процентов рос-
сиян участвовали в таких семина-
рах. Финансисты борются с негра-
мотностью потребителей в основ-
ном через обучение персонала 
(83 процента), на втором месте — 
обучение клиентов (43 процента). 
Примерно треть организаций ста-
рается упростить продукты и 
услуги или договоры. Труднее все-
го клиентам дается именно описа-
ние услуг: только половина ре-
спондентов призналась, что пони-
мает их формулировки и смысл.

Автоэкспорт На 10 процентов могут вырасти продажи российских
машин за границу в этом году

Доехать 
до Персидского залива

Тарас Фомченков 

А
втомобили россий-
ского производства 
все больше популяр-
ны за  границей,  в 
2017 году за рубеж 

продано 38,8 тысячи машин. Это 
на 23,3 процента больше уровня 
2016 года. В 2018 году также на-
мечается рост, возможно, даже с 
расширением географии экспор-
тных поставок. 

Причина увеличения спроса 
на машины, сошедшие с конвейе-
ров в России, банальная, утвер-
ждает автомобильный эксперт 
Игорь Моржаретто. И она не от-
носится к качеству, хотя и к нему 
претензий никаких нет, подчер-
кивает он. 

«Многие компании сегодня 
серьезно занялись экспортом. В 
условиях достаточно нестабиль-
ного рынка все мощности у рос-
сийских автозаводов недозагру-
жены. В этой ситуации экспорт — 
очень хороший выход из положе-
ния», — объясняет эксперт. И про-
должает, что «серьезную поддер-

жку оказывает государство, ком-
пенсируя часть затрат на тран-
спортировку автомобиля до гра-
ницы и оказывая помощь в серти-
фикации». 

А вот выгодный курс рубля на 
поддержку экспорта уже не рабо-
тает, утверждает он. «Это позво-
ляло увеличить экспорт в 2015 
году, сегодня курс национальной 
валюты уже не является помощ-
ником, в дело вступили более си-
стемные и основательные факто-
ры», — считает эксперт. 

Подавляющую часть экспор-
тного потока составляют автомо-
били марки Skoda — около 40 про-

центов, или 15,7 тысячи автомо-
билей, причем преобладает крос-
совер Yeti, информирует агентст-
во «Автостат». 

На втором месте — отечествен-
ная LADA, машин этой марки в 
ушедшем году продано за грани-
цу 10,1 тысячи штук, что соответ-
ствует доле около 25 процентов. 

На третьем месте, с большим 
отрывом, Renault, экспорт про-
дукции этой марки составил 3,7 
тысячи машин. Замыкают пятер-
ку Hyundai и Volkswagen с объе-
мами заграничных продаж в рай-
оне около 2000 автомобилей 
каждый. 

Что касается экспортных на-
правлений, то главным на дан-
ный момент остается Чехия, туда 
уезжает 40 процентов собран-
ных в России машин.

 «На второй строчке рейтинга 
находится Украина (3,8 тысячи 
штук), а замыкает тройку лиде-
ров Латвия (3,5 тысячи штук)», — 
сообщает «Автостат».

 Стоит также отметить Объе-
диненные Арабские Эмираты, 
чей аппетит составил 3 тысячи 
автомобилей, а также Китай, 
Венгрию, Азербайджан, Узбекис-
тан и Ливан, в каждую из этих 
стран отправилось от 1 до 1,5 ты-
сячи автомобилей российского 
производства. 

В 2018 году рост будет, утвер-
ждает Моржаретто. «Вряд ли 
можно ожидать какой-то серьез-
ной динамики, но в пределах 10—
15 процентов к показателю 2017 
года — вполне возможно», — пред-
полагает он. 

А вот насчет расширения эк-
спортной географии перспекти-
вы более интересные. «Сейчас 
все наши компании активно вы-

ходят на рынки Северной Афри-
ки и Латинской Америки. Можно 
отметить еще и рынки Азии, при-
чем это не только Турция, но и 
страны Персидского залива», — 
резюмирует эксперт. 

Российские авто в ряде стран мира 
используют и стражи порядка. Акцент

 Перспективные направления 
российского автоэкспорта — 
Северная Африка и Южная 
Америка

Более 20 банков 
тестируют новую 
систему. Одному 
из них она сохрани-
ла три миллиарда, 
не дав их украсть

Как научить детей 
не повторять финансовые 
ошибки взрослых — мнение 
эксперта на сайте
rg.ru/art/1368075

Читайте также: Водителей 
предложили разделить 
на любителей 
и профессионалов
rg.ru/art/1509418

Наследный принц Нассера Аль-Аттия (справа): Ралли отлично сложилось 
для меня. Я получил огромное удовольствие от гонки.

Через два-три года ипотеку можно будет оформить, не выхо-
дя из дома, по взгляду и голосу (по биометрическим дан-
ным).
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43 
ТЫСЯЧИ 
автомобилей минимум может 
уйти на экспорт из России в 2018 
году
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КОШЕЛЕК  

Минфин хочет 
поправить 
закон 
об ОСАГО

БОЛЬШЕ ДВУХ 
НЕ ВРЕЗАТЬСЯ

Владимир Баршев

МИНИСТЕРСТВО финансов 
предложило отменить уже дей-
ствующую поправку в закон об 
ОСАГО. Речь идет об обязаннос-
ти автовладельца в случае ава-
рии без пострадавших обра-
щаться в свою страховую компа-
нию, независимо от того, сколь-
ко машин участвовало в ДТП.

Напомним, что эта поправка 
была принята одновременно с 
другой, которая ввела натураль-
ное возмещение ущерба. То есть 
приоритет направления на ре-
монт над выплатой ущерба день-
гами. Она вступила в силу через 
полгода, в сентябре прошлого 
года. То есть уже более четырех 
месяцев это правило действует.

До сентября 2017-го к своему 
страховщику автовладелец дол-
жен был обращаться за компен-
сацией ущерба только в том слу-
чае, если в дорожно-транспор-
тном происшествии участвова-
ли два автомобиля, застрахован-
ных по ОСАГО.

Страховщики яростно возра-
жали против такого нововведе-
ния. Их аргументы вполне по-
нятны. Одна из довольно частых 
аварий на дорогах — так называе-
мый «паровозик». Он может слу-
читься потому, что одна машина 
врезалась в другую, а следом в 
эту группу врезалось еще не-
сколько машин. Такое происхо-
дит, когда один водитель не заме-
тил, что впереди все стоят, и вре-
зался в крайнюю машину, со-
брав всех стоящих впереди.

Зачастую даже ГИБДД слож-
но определить, как все произош-
ло и кто виноват. Стоит ли разде-
лить такой «паровозик» на две, а 
то и три аварии или считать это 
одним ДТП. А уж разобраться во 
всей этой истории страховщику 
— гораздо сложнее. Между тем 
именно ему предстоит принять 
главное решение: отправить сво-
его клиента на ремонт или отка-
зать ему в этом.

Непонятно, почему именно 
сейчас минфин вспомнил об 
этой действующей норме и пред-
ложил ее отменить. Однако в ма-
териалах, которые министерст-
во направило экспертам и ве-
домствам, говорится, что «рас-
пространение прямого возмеще-
ния убытков на ДТП с более чем 
двумя транспортными средства-
ми искажает суть страхования 
гражданской ответственности, в 
большей степени приближая 
этот вид страхования к добро-
вольному страхованию каско». 
Все нормы закона об ОСАГО, ре-
гулирующие положения о пря-
мом возмещении ущерба, взаи-
морасчеты между страховщика-
ми, порядок осуществления ком-
пенсационных выплат установ-
лены в законе об ОСАГО для од-
ного страховщика, одного потер-
певшего и одного виновника, от-
мечается в материалах.

Впрочем, применение упро-
щенного порядка получения вы-
плат даже в самых сложных ава-
риях минфин не исключает. Но в 
далекой перспективе. Тогда и ев-
ропротокол можно будет рас-
пространить на аварии с боль-
шим количеством машин, но без 
пострадавших. Как сообщил 
журналистам замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев, «мы за 
либерализацию рынка ОСАГО, и 
в конечном итоге надо прийти к 
тому, чтобы европротокол офор-
млялся всегда, когда нет ущерба 
здоровью». Сейчас, напомнил 
он, европротокол возможен, 
если в ДТП нет пострадавших и в 
нем участвовали только два ав-
томобиля.

Российский союз автостра-
ховщиков поддержал идею отме-
ны прямого возмещения ущерба 
для аварий с участием более чем 
двух автомобилей. Такая систе-
ма затруднительна для процесса 
урегулирования убытка, отме-
тили в РСА. Лучше многосторон-
ние сложные убытки рассматри-
вать в компании виновника, 
куда стекается вся информация. 

Какие перспективы у нового 
предложения минфина, пока 
сказать сложно. Ведь для его реа-
лизации потребуется отменить 
действующую норму только что 
вступившего в силу закона. А бы-
стро это не сделаешь.  

Зачастую 
даже ГИБДД 
сложно определить, 
кто «чист», 
а кто виноват 
в ДТП
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ШТРАФЫ  Застройщики просят
запретить дольщикам
пользоваться услугами юриста

Своими руками

Ирина Жандарова

УЧАСТНИКАМ долевого строи-
тельства хотят запретить пере-
давать юристам право требова-
ния неустойки. Она начисляется, 
когда застройщик опаздывает с 
вводом объекта в эксплуатацию. 
И настолько велика, что может 
спровоцировать банкротство 
строительной компании.  

Национальное объединение 
застройщиков жилья (НОЗА) на-
правило письмо на имя мини-
стра строительства России Ми-
хаила Меня и председателя про-
фильного комитета Госдумы Ни-
колая Николаева с предложени-
ем запретить уступку прав тре-
бований неустойки отдельно от 
основного обязательства.

Из-за переносов сроков ввода 
домов в эксплуатацию только по 
итогам 2017 года участники до-
левого строительства вправе 
претендовать на выплату неу-
стойки в размере около 300 мил-
лиардов рублей. Несвоевремен-
ная сдача столичной квартиры 
может обойтись застройщику в 
несколько десятков тысяч ру-
блей неустойки в день. Если про-
ект вошел в стадию долгостроя, 
счет начинает идти на сотни ты-
сяч рублей. В НОЗА отмечают, 
что такие неустойки приводят к 
банкротству застройщиков. В 
результате страдают сами поку-
патели, которые отбирают у 
компании шанс сдать проект. С 
другой стороны, эти же неустой-
ки дисциплинируют многих за-
стройщиков, заставляют их 
удерживать темп строительства 
в обозначенные сроки. Многие 
объекты начали сдаваться во-
время именно из-за того, что 
ввести его застройщикам дешев-
ле, чем потом платить неустойку.

Преимущества передачи прав 
требования неустойки для доль-

щика в том, что сумма будет взы-
скана в полном объеме, пусть 
даже часть ее придется отдать 
посреднику. Суды общей юрис-
дикции, в которые обращаются 
дольщики, «срезают» суммы 
требования. В то время как арби-
тражные — удовлетворяют в пол-
ном размере, говорит адвокат АБ 
«Деловой фарватер» Александр 
Казуся. «Например, приобрета-
телю квартиры полагается 500 
тысяч рублей в качестве неу-
стойки, а суд, руководствуясь 
ходатайством застройщика о ее 
снижении, опускает ее до смеш-
ных 30 тысяч, которые не оправ-
дывают ни затраченного време-
ни, ни ресурсов на привлечение 
юристов», — поясняет эксперт. 
Причем постановления Верхов-
ного суда на стороне дольщика. А 
вот судебная практика нет. При 
передаче прав дольщики уступа-
ют неустойку юристам за услов-
ные 100 тысяч рублей. А те взы-
скивают с застройщика всю при-
читающуюся сумму.

С юридической точки зрения 
лишить дольщиков права пере-
дачи неустойки неправильно. 
«Это противоречит принципу 
свободы договора, регламенти-
рованному гражданским законо-
дательством. Дольщик является 
собственником приобретенного 
жилого помещения и имеет без-
условную триаду прав — иметь, 
пользоваться и распоряжаться», 
— отмечает Александр Казуся. 
Цессия — то есть уступка прав, 
как раз и подразумевает собой 
частный случай распоряжения 
своими правами. В то же время 
неустойка для застройщика в 
сложной финансовой ситуации и 
правда является непомерно 
большой. Но в этом случае за-
стройщикам стоит выходить с 
предложением о снижении ее 
размера.

ИНВЕСТИЦИИ Состоятельные россияне меняют стратегию сбережения, предпочитая депозитам
доверительное управление

Богатые  тоже считают
Евгения Носкова

Б
анковские депозиты теря-
ют популярность у россиян 
с состоянием от 100 тысяч 

долларов и больше. Из-за снижа-
ющихся ставок по вкладам они 
предпочитают отдавать деньги в 
доверительное управление.

В 2017 году рынок довери-
тельного управления активами 
вырос на 17 процентов, посчи-
тали в УК «Альфа-Капитал», до 
6,2 триллиона рублей. А средств 
физических лиц на нем стало на 
41 процент больше — 450 милли-
ардов рублей. В этом году их 
станет на 100 миллиардов боль-
ше, прогнозируют в «Альфа-Ка-
питал». 

Только за три квартала прош-
лого года рынок доверительного 
управления средствами физиче-
ских лиц прибавил 92 миллиар-
да рублей, рассказали «Россий-
ской газете» в рейтинговом 
агентстве «Эксперт РА». «Эти 
темпы, без преувеличения, мож-
но назвать беспрецедентными 
и, безусловно, свидетельствую-
щими о тенденции, а не об от-
дельных частных привлечени-
ях», — полагает директор по кор-
поративным и инвестиционным 
рейтингам агентства Александ-
ра Таранникова. Лидеры при-
влечения средств в индивиду-
альное доверительное управле-
ние, по ее словам, это управляю-
щие компании, входящие в бан-
ковские группы. 

В с п л е с к и  п р и в л е ч е н и й 
управляющих происходят по 
мере окончания депозитов по 
старым высоким ставкам. «Бан-
ки, не желая терять состоятель-
ных частных клиентов, предла-
гают им альтернативные про-
дукты управляющей компании. 
При этом заметен тренд на сни-
жение среднего счета в продук-

тах доверительного управления 
с диапазона 7—10 миллионов ру-
блей до 5—7 миллионов рублей», 
— добавила Александра Таран-
никова. Это свидетельствует о 
повышении интереса и доступ-
ности этого направления со сто-
роны инвесторов за рамками 
группы сверхсостоятельных 
клиентов.

Ставки по валютным вкла-
дам сейчас фактически нулевые. 
«Плюс разные банковские исто-
рии — и отзыв лицензий, и дру-
гие. Вот уже второй год депози-
ты показывают отток. Раньше у 
крупнейших банков был приток 
в двухзначных цифрах, сейчас 
это 2—4 процента. Из разговоров 
с клиентами мы знаем, что они 

начинают искать новые инве-
стиционные инструменты. Но-
мер один — это облигации, ва-
лютные и рублевые», — расска-
зал «Российской газете» дирек-
тор Alfa Capital Wealth Андрей 
Бабиян.

По его словам, состоятель-
ных людей привлекает то, что 
это ликвидные инструменты, 
позволяющие сохранить поку-
пательскую способность денег, а 
их доходность кратно — в два-
три раза — превышает доход-
ность по депозитам. 

По оценкам «Эксперт РА», на 
конец сентября 2017 года 54 
процента в структуре среднего 
портфеля индивидуального до-
верительного управления физи-

ческих лиц приходилось на об-
лигации. Интерес к вложениям в 
долговые бумаги говорит об 
ориентации клиентов на невы-
сокую доходность, но надежные 
стратегии. 

По словам Андрея Бабияна, 
это отличает потребности кли-
ентов сегодня от того, что было, 
например, в 2008 году. Тогда до-
ходность в валюте меньше 10 
процентов вызвала ухмылку, 
сейчас главное — сохранность 
денег. 

Еще один источник притока 
капиталов в доверительное 
управление — это нефинансовые 
активы, прежде всего недвижи-
мость. Традиционно она делила 
первое место с депозитами в 
рейтинге инвестиционных ин-
струментов, которые выбирают 
богатые люди. Кто-то покупал 
квартиру, чтобы ее сдавать, кто-
то на этапе котлована, надеясь 
на будущий рост стоимости жи-
лья. 

Сейчас и рентный бизнес 
приносит все меньше дохода, 
особенно с учетом затрат на ре-
монт. Да и цены на московском 
рынке недвижимости в валют-
ном эквиваленте находятся на 
уровне 2004—2005 годов, отме-
тил Андрей Бабиян. Теперь вме-

сто вложений в недвижимость 
состоятельные клиенты предпо-
читают инвестировать в закры-
тые паевые инвестиционные 
фонды недвижимости.

Однако, несмотря на рост, 
с е г м е н т у  д о в е р и т е л ь н о г о 
управления по объему далеко до 
депозитов. По итогам 11 меся-
цев 2017 года во вкладах физлиц 
лежало 25 триллионов рублей. 
Половина этих денег, по оцен-
кам экспертов, принадлежит со-
стоятельным клиентам. В этом 
году они положат на депозиты 
еще около двух триллионов ру-
блей, с оптимизмом прогнози-
руют аналитики.

«Популярность вкладов объ-
яснима: в сфере сбережений 
люди сначала привыкают к бо-
лее понятным и надежным ве-
щам. От хранения денег под ма-
трасом переходят к депозиту», 
— отметил генеральный дирек-
тор Экономико-правовой шко-
лы ФБК Сергей Пятенко. 

Постепенно приходит пони-
мание и других сегментов фи-
нансового рынка — фондового, 
доверительного управления. 
«Но объем привлечений в дове-
рительное управление никогда 
не сравняется с объемом вкла-
дов, потому что первый — это 

сегмент для очень состоятель-
ных людей и верхушки среднего 
класса», — добавляет Сергей Пя-
тенко. 

Падение ставок по вкладам, 
по его мнению, один из факто-
ров роста объема денег в дове-
рительном управлении, но дале-
ко не самый важный. Все дело в 
финансовой грамотности: по 
мере того, как она растет, растет 
и привлечение в разные финан-
совые инструменты.

«По валютным вкладам став-
ки сейчас не превышают одного 
процента, но даже если они под-
нимутся  до  4—5 процентов 
(вполне реалистичный сцена-
рий), деньги в доверительное 
управление все равно будут 
идти. В том числе потому, что 
люди станут больше понимать 
такие инструменты», — полагает 
Пятенко.

Александра Таранникова до-
бавила, что помимо дальнейше-
го снижения процентных ставок 
по банковским вкладам в 2018 
году темпы роста будут поддер-
живаться санкционным давле-
нием. Оно будет стимулировать 
переток средств состоятельных 
россиян из иностранных юрис-
дикций на российский рынок 
доверительного управления.  

Ситуация Более 32 миллиардов рублей ждут вкладчики от сгоревших в 2017 году банков

Кредиторы, в очередь
Елена Березина 

О
бъем выплат вклад-
чикам сгоревших 
банков за 2017 год 
упал на 30 процен-
тов — с 568 до 404 

миллиардов рублей. Об этом 
«Российской газете» рассказали 
в Агентстве по страхованию 
вкладов (АСВ).

На треть снизилось и число 
вкладчиков, получивших возме-
щение. «Количество страховых 
случаев в 2017 году сократи-
лось в два раза — с 88 до 41. Про-
шедший год характеризуется 
постепенным снижением по 
сравнению с предыдущим годом 
числа страховых случаев и 
всплесками интенсивной рабо-
ты в связи с банкротством от-
д е л ь н ы х  к р у п н ы х  б а н к о в : 
«Югра» — более 170 миллиар-
дов, РЭБ — 34 миллиарда, Меж-
топэнергобанк — 21 миллиард», 
— сообщили в АСВ.

Сокращение объемов выплат 
и числа людей, которые нужда-
ются в возмещении, хороший 
сигнал, считает Виктор Климов, 
руководитель проекта ОНФ «За 
права заемщиков»: «Работа по 
чистке рынка, которую последо-
вательно ведет Банк России, 
дает результаты. Не бесконечно 
же будет она происходить».

Немало и тех, кто не получил 
свои средства, потому что они 
превысили положенную сумму 
в 1,4 миллиона рублей. Так, в 55 
банках, которые в 2017 году 
были признаны банкротами, в 

первую очередь реестров требо-
ваний кредиторов включены 
требования свыше 37 тысяч 
вкладчиков, обязательства пе-
ред которыми превышают сум-
му положенного им страхового 
возмещения на 32 миллиарда 
рублей.

Для сравнения — в 2016 году в 
96 кредитных организациях, ко-
торые были признаны банкро-
тами, в первую очередь реестра 
требований кредиторов были 
включены требования 63,9 ты-
сячи вкладчиков на общую сум-
му 67,31 миллиарда рублей. Два 
года назад на 78 банков-банкро-
тов  пришлись  14,9  тысячи 
вкладчиков с 19,22 миллиарда 
рублей.

Вкладчик, получивший от 
АСВ возмещение по вкладам в 
пределах 1,4 миллиона рублей, 
сохраняет за собой право на по-
лучение от банка оставшейся ча-
сти вклада в процессе конкур-
сного производства при призна-

нии банка банкротом. Такие тре-
бования включаются в реестр 
кредиторов.

«Если после выплаты страхо-
вого возмещения осталась непо-
гашенной часть суммы вкладов, 
то для ее возврата вкладчику не-

обходимо предъявить к банку 
требование, которое будет пога-
шаться в ходе конкурсного про-
изводства (ликвидации) банка. 
Оформление требования может 
происходить в упрощенном по-
рядке — подразделениями банка-
агента, выплачивающими стра-
ховое возмещение. Бланк требо-
вания можно получить и запол-
нить в офисе банка-агента после 
выплаты возмещения. При этом 
подтверждать свое право требо-
вания по остаткам вкладов доку-
ментами (договором банковско-
го вклада/счета, приходным кас-
совым ордером, выпиской по 

счету и т.д.) в общем случае не 
требуется», — поясняет порядок 
действий Елена Бараковская, 
юрист гражданско-правового 
отдела юридической фирмы 
«Интеллектуальный капитал».

После  этого  требования 
вкладчика включаются в реестр 
требований кредиторов банка. 
Обязательства перед ними при 
ликвидации осуществляются по  
очередности. В первую очередь 
удовлетворяют требования фи-
зических лиц по заключенным 
договорам банковского вклада 
(счета) и по обязательствам, 
возникшим вследствие причи-
нения вреда жизни или здоро-
вью, а также требования Банка 
России и АСВ, перешедшие к 
ним в результате выплат вклад-
чикам сумм, гарантированных 
государством. 

Во вторую очередь удовлет-
воряются требования кредито-
ров по выплате выходных посо-
бий и оплате труда по трудовому 
договору. В третью очередь — 
иные требования, не относящие-
ся к первой и второй очереди 
удовлетворения, в том числе 
требования, основанные на 
предъявленных к погашению 
ценных бумагах.

Если средств банка не хватает 
для удовлетворения требований 
кредиторов одной очереди, день-
ги распределяются между ними  
пропорционально суммам тре-
бований, включенным в реестр.

«Редко бывает так, что акти-
вов хватает на покрытие всей 
имеющейся задолженности, тог-
да деньги распределяются про-
порционально, — говорит Виктор 
Климов. — Условно есть человек, 
у которого осталось сверх сум-
мы 900 тысяч рублей, и человек, 
у которого 100 тысяч. В общей 
массе им выделили условно 500 
тысяч рублей, значит, один по-
лучит 450 тысяч, а другой — 50 
тысяч. Это пропорционально 
тем суммам, какие им нужно 
вернуть».

Процедура возврата занима-
ет около года, минимум полуго-
да. Статистика по удовлетворе-
нию таких требований оставля-
ет желать лучшего, и получить 
свои деньги назад вкладчикам 

удается далеко не всегда. Гра-
ждане получают примерно 15—
20 процентов своих средств, от-
мечает Климов.

По данным АСВ, средний про-
цент удовлетворения требова-
ний кредиторов банков-банкро-
тов (за все время работы агент-
ства) составил 36,1 процента. 
Для сравнения: в 2007 году этот 

показатель едва превышал четы-
ре процента. «Требования кре-
диторов первой очереди удов-
летворяются на 62 процента, а 
вместе с вкладчиками, получаю-
щими страховое возмещение, 
удовлетворение требований 
кредиторов первой очереди со-
ставляет примерно 90 процен-
тов», — подсчитали в агентстве.

В 2017 году на треть снизилось 
количество вкладчиков, получив-
ших возмещение.

Акцент

 Большинство вкладчиков 
после отзыва у банка лицен-
зии обращается за возмеще-
нием в первые два месяца

Акцент

 За год рынок доверительного 
управления активами
вырос на 17 процентов —
до 6,2 триллиона рублей

МЕЖДУ ДЕЛОМ
Банк России опубликовал проект стратегии повы-
шения финансовой доступности в России на 2018—
2020 годы. Как отмечается в документе, уровень 
проникновения небанковских сберегательных про-
дуктов невысок. В 2017 году доля взрослого населения, 
имеющего вклады в кредитных организациях, разме-
щенные средства в некредитных финансовых орга-
низациях (в форме договора займа), составляла 20,5 
процента.
Низкой остается осведомленность населения о раз-
личных видах сберегательных продуктов, предлагае-

мых финансовыми организациями для размещения 
свободных денежных средств. 
Как полагают в ЦБ, это связано прежде всего «с от-
сутствием культуры накопления в условиях низкого 
уровня дохода соответствующей части общества». 
Самыми популярными инвестиционными инстру-
ментами россиян, как показал опрос Аналитическо-
го центра НАФИ, остаются приобретение недвижи-
мости (45 процентов), вклад в госбанке (18 процен-
тов) и покупка золота или драгоценностей (15 про-
центов).
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ОСТАТКИ НА БАЛАНСЕ

За весь период работы АСВ размер 

страховой ответственности агентства 

по банкам составил 1,75 триллиона ру-

блей. При этом с момента создания 

АСВ 3,68 миллиона вкладчиков полу-

чили возмещение. Всего им выплаче-

но 1,73 триллиона рублей. Оставшие-

ся средства (примерно 20 миллиар-

дов рублей) осели в Фонде страхова-

ния вкладов.

«Большая часть вкладчиков после 

отзыва у банка лицензии обращает-

ся за страховым возмещением в пер-

вые два месяца после начала выплат 

(свыше 80 процентов общей суммы 

компенсации), остальные — в тече-

ние всего периода ликвидации (он 

длится в среднем 3—4 года) с убыва-

ющей интенсивностью, — пояснили в 

агентстве. — В среднем спустя полго-

да есть лишь единичные обраще-

ния».

Страховое возмещение выплачивает-

ся 99 процентам вкладчиков. Но оста-

ется еще один процент, который 

просто не приходит за положенными 

деньгами. «Главной причиной, по ко-

торой вкладчики не обращаются за 

страховкой, является незначитель-

ный размер остатка средств на их сче-

тах. По оценке агентства, средний раз-

мер страхового возмещения, за кото-

рым вкладчики не приходят, не превы-

шает несколько тысяч рублей», — от-

мечают в АСВ. 

Вкладчик вправе обратиться за стра-

ховкой со дня наступления страхово-

го случая до дня завершения конкур-

сного производства. Если с момента 

отзыва лицензии у банка прошло зна-

чительное время, вкладчику необхо-

димо обратиться в банк-агент за стра-

ховым возмещением или непосредст-

венно в агентство, если на момент об-

ращения банк-агент уже завершил вы-

платы. Бывает, что люди обращаются 

за страховкой после окончания лик-

видации, но их немного — не более 

двух десятков за весь период работы 

АСВ.

В случае пропуска вкладчиком срока 

для обращения за выплатой возмеще-

ния срок по его заявлению может 

быть восстановлен. Но только при на-

личии обстоятельств непреодолимой 

силы, при прохождении военной 

службы, в связи с тяжелой болезнью, 

беспомощным состоянием, приняти-

ем наследства и иными причинами, 

перечисленными в 177-ФЗ.

ЦИФРА

99,7
ПРОЦЕНТА
вкладов и счетов физических лиц 
в системе страхования вкладов 
сегодня полностью застраховано 
по количеству и 57,8 процента по 
сумме
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ПРОЦЕСС Приговор экс-главе  
Сахалина обжалован

Надеются на 
пересмотр дела

Иван Петров

АДВОКАТЫ экс-губернатора Сахалина Александра Хо-
рошавина подали апелляционную жалобу на вынесен-
ный приговор Южно-Сахалинского городского суда. 
«Мы считаем, что приговор является незаконным и нео-
боснованным. Потребовали отменить приговор в отно-
шении Александра Вадимовича и оправдать его», — сооб-
щила  «Интерфаксу» адвокат Ольга Артюхова. 

Апелляционные жалобы на приговоры в отношении 
своих подзащитных Сергея Карепкина и Андрея Икрамо-
ва (проходили по делу вместе с экс-губернатором Хоро-
шавиным) подали и их адвокаты. 

9 февраля Хорошавин был признан виновным в полу-
чении взяток и легализации преступных доходов в соста-
ве преступной группы и приговорен к 13 годам колонии 
строгого режима. Экс-губернатор также оштрафован на 
500 млн рублей и лишен госнаград. Бывший зампредсе-
дателя областного правительства Карепкин приговорен 
к 8 годам заключения и штрафу в 4 млн рублей. Экс-со-
ветник главы области Икрамов получил 9,5 года и ош-
трафован на 176 млн рублей. 

НАГРАДЫ Премии «Щит и роза» присуждены 
лучшим сотрудникам спецслужб

Воспитали героев
Михаил Фалалеев

С
егодня в Государственном 
Кремлевском Дворце прой-
дет X торжественная цере-

мония вручения ежегодной Об-
щероссийской общественной 
премии «Щит и роза». Почетной 
награды были удостоены лучшие 
по профессии сотрудницы право-

охранительных органов и спец-
служб нашей страны. Учредитель 
и организатор премии — Общерос-
сийская общественная организа-
ция «Ассоциация работников 
правоохранительных органов и 
спецслужб Российской Федера-
ции», которую возглавляет гене-
рал-майор Асламбек Аслаханов. 
За десять лет премия стала насто-
ящим праздником — ведь приятно 

поздравлять в канун Дня защит-
ника Отечества не только муж-
чин-воинов, но и боевых подруг.

Премия присуждалась в шести 
номинациях: «За верность слу-
жебному долгу», «Жизнь за Рос-
сию», «За высокую гражданст-
венность», «За высокие спортив-
ные достижения», «За отличие в 
учебе». 

В 2018 году по решению Ор-
гкомитета введена новая номина-
ция — «Гордость Отчества». В этой 
номинации чествуют всех жен-
щин-генералов, как действую-
щих, так и в отставке, и Действи-
тельных государственных совет-
ников.  

Кстати, в номинации «Жизнь 
за Россию» — родители Героев Рос-
сии старшего лейтенанта Алек-

сандра Прохоренко, погибшего в 
Сирии 17 марта 2016 года, и лей-
тенанта полиции Магомеда Нур-
багандова, погибшего 10 июля 
2016 года. 

Сын Натальи Леонидовны и 
Александра Васильевича Прохо-
ренко был авианаводчиком. Как 
правило, работать ему приходи-
лось в тылу врага. При повтор-
ном освобождении Пальмиры от 
террористов, попав в окруже-
ние, старший лейтенант вызвал 
огонь на себя.  А сын Кумсият Аб-
дурагимовны и Нурбаганда Ма-
гомедовича Нурбагандова слу-
чайно оказался  захвачен банди-
тами неподалеку от своего род-
ного дагестанского села. В один 
из редких выходных дней он с 
родственниками и друзьями вы-
ехал на пикник. Никто не мог 
предположить, что в этом месте 
группа террористов вышла «на 
охоту». Бандиты требовали от 
лейтенанта  призвать под запись 
видеокамеры коллег-полицей-
ских отказаться служить в пра-
воохранительных органах. Но 
вся Россия услышала его послед-
ние слова: «Работайте, братья!» 
Учредители премии справедли-
во посчитали, что воспитать та-
ких сыновей-героев — самый на-
стоящий подвиг.   

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Родченкова 
обвиняют по 
трем статьям

АРЕСТУЮТ 
НА ГРАНИЦЕ

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал закон-
ным заочный арест бывшего гла-
вы Московской антидопинговой 
лаборатории Григория Родчен-
кова по обвинению в незакон-
ном обороте сильнодействую-
щих веществ.

Адвокат просил отменить по-
становление и направить вопрос 
на пересмотр, так как, по его сло-
вам, ни следствие, ни суд не из-
вестили его подзащитного о за-
седании. Тем самым, как считает 
адвокат, его клиент был лишен 
возможности присутствовать на 
заседании, чем было нарушено 
его право на защиту.

В свою очередь прокурор про-
сила оставить решение суда пер-
вой инстанции в силе. Она заяви-
ла в суде, что причастность Род-
ченкова подтверждается доказа-
тельствами, имеющимися у 
следствия.

«Постановление Зюзинского 
суда Москвы от 4 мая 2017 года 
оставить без изменений, апелля-
ционную жалобу, поданную в за-
щиту интересов Родченкова — 
без удовлетворения», — огласила 
решение судья апелляционной 
инстанции.

При этом в Мосгорсуде уточ-
нили, что двухмесячный арест 
Родченкова начнет действовать 
с момента пересечения им гра-
ницы России либо экстрадиции в 
РФ.

Из материалов дела, озвучен-
ных в суде, стало известно, что 
экс-главе Московской антидо-
пинговой лаборатории и инфор-
матору Всемирного антидопин-
гового агентства WADA, заочно 
предъявлено обвинение по двум 
эпизодам статьи УК РФ о неза-
конном обороте сильнодейству-
ющих веществ.

Уголовное дело было возбу-
ждено 27 сентября 2012 года 
территориальным управлением 
ФСКН по Москве. Производство 
расследования приостанавлива-
лось в связи с розыском Родчен-
кова, однако впоследствии было 
возобновлено.

В сентябре 2017 года столич-
ный Басманный суд заочно аре-
стовал Григория Родченкова по 
другому обвинению — в злоупо-
треблении должностными пол-
номочиями. Это постановление 
ранее также было признано Мос-
горсудом законным.

Всего в отношении Родченко-
ва возбуждены три уголовных 
дела — по статьям УК РФ о вос-
препятствовании осуществле-
нию правосудия, злоупотребле-
ние должностными полномочия-
ми, а также о незаконном оборо-
те сильнодействующих веществ.

В 2006—2015 годах Родченков 
руководил антидопинговым цен-
тром России, с января 2016 года 
он находится в США и является 
информатором WADA.

Родченков в 2016 году рас-
сказал New York Times, что ми-
нимум 15 российских медали-
стов Олимпиады в Сочи якобы 
были частью «допинговой про-
граммы» России, направленной 
на доминирование на домашних 
Играх-2014. Именно на его пока-
заниях базировалось расследо-
вание Международного олим-
пийского комитета о возможных 
нарушениях на Играх в Сочи. 
После окончания расследования 
WADA, по решению МОК от уча-
стия в Олимпиадах были пожиз-
ненно отстранены 43 россий-
ских спортсмена, их результаты 
на Играх в Сочи аннулированы. 
Позднее Спортивный арбитраж-
ный суд CAS полностью удовлет-
ворил апелляции 28 россиян на 
решения МОК, апелляции еще 11 
российских спортсменов были 
удовлетворены частично. Одна-
ко к участию в Олимпиаде-2018 
в Пхенчхане 45 атлетов из Рос-
сии, оспаривавшие это право в 
CAS, так и не были допущены.

Проблема Приставы попросили Центробанк запретить 
уловки банкиров, расширяющие права коллекторов 

Долги по расписанию

Владислав Куликов 

С
лужба судебных при-
ставов проинформи-
ровала Центробанк 
об уловке банкиров, с 
помощью которой 

они пытаются обойти закон о 
коллекторской деятельности.

Прием был такой: при выдаче 
кредита организации заставляют 
граждан подписывать дополни-
тельное соглашение, в котором 
люди фактически разрешают 
коллекторам выходить за рамки 
правил. 

Дословно спорный пункт 
звучит так: представители ми-
крофинансовой организации и 
ее коллекторы «вправе взаимо-
действовать с заемщиком с ча-
стотой, достаточной для испол-
нения обязательств по догово-
ру». А достаточность или недо-

статочность должен определять 
кредитор. 

Первыми на этой уловке попа-
лись микрофинансовые органи-
зации. Но есть информация, что 
опытом заинтересовались и об-
ычные банки. По мнению финан-
систов, благодаря такому пункту 
закон больше не связывает руки 
коллекторов. Когда ряд должни-
ков просрочили выплаты, кол-

лекторы стали донимать их звон-
ками — по несколько раз в день. 
Причем звонили и должнику, и 
его знакомым. А это прямо запре-
щено законом. Но коллекторы 
показывали на пункты кредитно-
го договора, мол, должник дал до-
бро, а значит вопросов к ним 
быть не может.

В правовом сообществе воз-
ник жаркий спор: вправе или нет 

банкиры и микрофинансовые ор-
ганизации так поступать? 

Да, по закону должник и кре-
дитор вправе заключить допол-
нительное соглашение, в кото-
ром прописать частоту общения, 
и должник вправе разрешить 
банкирам и их представителям 
звонить чаще.

Однако «должник» здесь клю-
чевое слово. Человек, который 
берет кредит, еще не является 
должником — он даже еще не взял 
деньги. 

И уж тем более он не является 
неплательщиком. Ни одной прос-
рочки он не допустил. Поэтому 
когда должники, подписавшие 
соответствующие договоры, при-
шли жаловаться к судебным при-
ставам, последние составили 
протоколы и направили материа-
лы в суд. А суды встали на сторо-
ну судебных приставов.

«То есть практика заключе-
ния договора с целью обойти за-
конодательство судом признана 
нелегитимной, — рассказывают 
в управлении Федеральной 
службы судебных приставов по 
Москве. — В связи с тем, что дан-
ная практика может распро-
страниться на все кредитные и 
микрокредитные организации, 
в Центральный Банк Россий-
ской Федерации было направле-
но письмо с предложением вы-
сказать мнение по данным об-
стоятельствам и рассмотреть 
вопрос о пресечении подобных 
действий».

Кстати, в реестре Федераль-
ной службы судебных приставов 
сейчас значится 180 коллектор-
ских агентств.

Приставы надеются на понимание 
Центробанка в борьбе с некоторы-
ми уловками банкиров.

Акцент

 Суды признали незаконным 
условия кредитного догово-
ра, разрешающие коллекто-
рам звонить чаще 

Всего в отношении 
Григория 
Родченкова 
в России возбужде-
ны и расследуются 
три уголовных дела
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Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды кандидатов 

на должность Президента Российской 
Федерации и расходовании этих средств

(по состоянию на 13 февраля 2018 года)

В избирательный фонд С.Н.Бабурина поступило 6 690 720 рублей. Из 
них 6,636 млн рублей составили пожертвования (каждое из которых превы-
шало 20,0 тыс. руб.) от семи граждан. 

Израсходовано 6 637 100,60 рубля. В том числе произведено два плате-
жа (3,10 млн руб.) — на расходы по сбору подписей. 

В избирательный фонд П.Н.Грудинина поступило 121 832 587,08 рубля. 
Из них 10,4 млн руб. пожертвовали два юридических лица — СХПК «Усоль-
ский свинокомплекс» (10,0 млн руб.) и ООО ПК «СОЮЗ» (0,4 млн руб.), а 
2 962 583 рубля — это пожертвования (каждое из которых превышало 20,0 
тыс. руб.) от 44 граждан. 

Израсходовано 111 736 991,26 рубля, в том числе произведено 180 пла-
тежей на общую сумму 99 252 196,66 рубля — на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитационных материалов, проведение публич-
ных предвыборных мероприятий, а также на оплату других работ/услуг и 
иных расходов на проведение избирательной кампании. 

50,0 тыс. руб. возвращено юридическому лицу, не указавшему все рек-
визиты платежа. 33 705 рублей возвращено гражданам, не указавшим все 
реквизиты платежа. 16 000 рублей возвращено гражданину, указавшему 
недостоверные сведения. 74 683,54 рубля перечислено в доход бюджета.

В избирательный фонд В.В. Жириновского поступило 389 113 818,46 
рубля. Из них 179 527 065 рублей пожертвовали 16 юридических лиц — 
ООО «УПРАВМЕХ» (19,726 млн руб.), ООО «ГРАЙС ГРУПП» (28,0 млн руб.), 
ООО «ПромМетХолдинг» (3,765 млн руб.), ООО «ТД Мегаполис» (26 864 565 
руб.), ООО «Оверсиз» (28,0 млн руб.), ООО «Уралфинансстрой» (23 624,1 
тыс. руб.), ООО «Мегаполис» (27 985,4 тыс. руб.), ЗАО «КОЛОСИНВЕСТ» (6.0 
млн руб.), ООО «Эпикур» (4,0 млн руб.), ООО ТАРГЕТС ИНЖИНИРИНГ (2,0 
млн руб.), ООО «Галерея-Строй» (1,545 млн руб.), ООО «СПЕЦМОНТА-
ЖСТРОЙ» (1,408 млн руб.), ООО «АЛЬТА» (3,2 млн руб.), ООО «ГРАДЕКС» 
(1,0 млн руб.), ООО «РИВЕР» (1,9 млн руб.), ООО «Торговый дом «МИС» 
(509,0 тыс. руб.) , а 8,353 млн рублей составили пожертвования, каждое из 
которых превышало 20,0 тыс. рублей, от 16 граждан. 

Израсходовано 147 502 170,06 рубля, в том числе произведено 86 пла-
тежей на общую сумму 144 979 422,76 рубля — на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитационных материалов, оплату других работ/
услуг и иных расходов на проведение избирательной кампании.

143 900,62 рубля возвращены гражданам, не указавшим все реквизиты 
платежа. 3,0 тыс. рублей возвращены юридическому лицу, не указавшему 
все реквизиты платежа. В доход бюджета перечислено 122 706,20 рубля.

В избирательный фонд В.В.Путина поступило 407 523 659,99 рубля. Из 
них 400 000 000 рублей составили пожертвования юридических лиц. Это 
политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» (28,0 млн руб.), Краснодарский 
фонд регионального сотрудничества (28,0 млн руб.), МГФ поддержки реги-
онального сотрудничества и развития (28,0 млн руб.), Свердловский фонд 
поддержки регионального сотрудничества и развития (28,0 млн руб.), 
Татарстанский ФПРСР (28,0 млн руб.), Кемеровский ФПРСР (25,0 млн руб.), 
МОФ регионального развития (25,0 млн руб.), Красноярский ФПРСР (24,0 
млн руб.), КФПР сотрудничества и развития (24,0 млн руб.), Санкт-Петер-
бургский фонд развития (21,0 млн руб.), Тюменский ФПРСР (21,0 млн руб.), 
Калужский ФПРСР (15,0 млн руб.), Камчатский фонд развития (15,0 млн 
руб.), Самарский ФПРСР (15,0 млн руб.), Тульский фонд поддержки регио-
нального сотрудничества и развития (15,0 млн руб.), Башкортостанский 
фонд поддержки регионального сотрудничества и развития (12,0 млн руб.), 
Ханты-Мансийский ФПРСР (12,0 млн руб.), ВФ регионального развития 
(10,0 млн руб.), ВФП регионального развития (10,0 млн руб.), Курский фонд 
поддержки регионального сотрудничества и развития (9,0 млн руб.), ПФПР 
сотрудничества и развития (3,0 млн руб.), Фонд народных проектов (2,0 млн 
руб.), Фонд поддержки будущих поколений (2,0 млн руб.). Пожертвования 
от семи граждан (каждое на сумму, превышающую 20 тыс. руб.) составили 
6 686 000 рублей. 

Израсходовано 89 378 414,23 рубля, в том числе произведено 59 плате-
жей на общую сумму 58 241 941,33 рубля — на финансовое обеспечение 
сбора подписей, изготовление и распространение печатных и иных агитаци-
онных материалов, на оплату других работ/услуг и иных расходов на прове-
дение избирательной кампании. 

Возврат гражданам средств, поступивших в установленном порядке, 
составил 7 478 714,78 рубля. Гражданину, указавшему недостоверные све-
дения, возвращено 5100 рублей. Возврат средств гражданам, не указавшим 
все реквизиты платежа, составил 33 611 рублей. В доход бюджета перечи-
слено 5 334,21 рубля. 

В избирательный фонд К.А.Собчак поступило 104 808 780,02 рубля, в 
том числе четыре пожертвования от граждан (каждое на сумму, превышаю-
щую 20,0 тыс. рублей) составили 6 310 000 рублей. 

Израсходовано 71 519 314,32 рубля, в том числе произведено 128 пла-
тежей в сумме 53 804 903,03 рубля — на финансовое обеспечение сбора 
подписей, изготовление и распространение печатных и иных агитационных 
материалов, на оплату услуг информационного и консультационного харак-
тера, а также на оплату других работ/услуг. 

295,99 рубля возвращены гражданину, указавшему недостоверные све-
дения. 355,02 рубля возвращены гражданину, не указавшему все реквизи-
ты платежа. 2710 рублей, поступивших в установленном порядке, возвра-
щены гражданам. 13 141,01 рубля перечислены в доход бюджета.

В избирательный фонд М.А.Сурайкина поступило 867 473,90 рубля. 
Израсходовано 708 145,23 рубля, в том числе произведено два платежа 

в сумме 485 500 рублей — на финансовое обеспечение сбора подписей и 
оплату других работ/услуг. 

В избирательный фонд Б.Ю.Титова поступило 101 245 711 рублей. Из 
них 60,332 млн рублей пожертвовали юридические лица — Акционерное 
общество «Тинькофф Банк» (10,0 млн руб.), ООО «Алко Трест» (20,0 млн 
руб.), ООО АРИАНТ-ЦПИ (10,0 млн руб.), ООО «Бизнес-Актив» (5,0 млн руб.), 
ООО «Абинский ЭлектроМеталлургический завод» (2,0 млн руб.), ООО 
«Триллиум» (2,6 млн руб.), ОАО АПФ Фанагория (0,5 млн руб.), ООО «СТАР-
ТЭКС-М» (2,602 млн руб.), ООО «ЭКОЛОГИЯ-С» (1,608 млн руб.), ООО 
«МТВК «Синдика-О» (1,3 млн руб.), ООО «ЮГИНВЕСТ» (1,226 млн руб.), ООО 
«Базис» (1,088 млн руб.), ООО «Бриз» (0,833 млн руб.), ООО «МАРКЕТЮГ» 
(0,61 млн руб.), ООО «ОБД-Риэлт» (0,25 млн руб.), ООО «Регион-Строй» 
(0,25 млн руб.), ООО «СтройБизнесЮГ» (0,25 млн руб.) и ООО «РАДУГА» 
(0,215 млн руб.).16 пожертвований от граждан (каждое из которых превы-
шало 20, тыс. руб.) составили 18,919 млн рублей. 

Израсходовано 53 004 133,41 рубля, в том числе произведен 41 платеж 
на общую сумму 50 517 052,84 рубля — на финансовое обеспечение сбора 
подписей, изготовление и распространение печатных и иных агитационных 
материалов, на оплату других работ/услуг, а также иных расходов на прове-
дение избирательной кампании. 

10,0 млн рублей возвращено юридическому лицу с иностранным уча-
стием более 30%. Юридическим лицам, не указавшим все реквизиты плате-
жа, возвращено 11,426 млн рублей. Гражданам, не указавшим все реквизи-
ты платежа, возвращено 104 950 рублей. В доход бюджета перечислено 40 
рублей. 

В избирательный фонд Г.А.Явлинского поступило 35 002 705 рублей. 
Израсходовано 32 247 680,88 рубля, в том числе произведено 49 плате-

жей на общую сумму 10 579 995 рублей — на оплату расходов по сбору 
подписей, услуг информационного и консультационного характера, на 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных материа-
лов, оплату других работ/услуг. 

Эти сведения основаны на данных, предоставленных 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 
филиалами ПАО Сбербанк и другими кредитными организациями. 
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СЛЕДСТВИЕ Горный мастер продал 
на металлолом 50 тонн 
оборудования

Вынул пласт

Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Кемеровская область

РАССЛЕДОВАНИЕ уголовного 
дела о краже горно-шахтного 
оборудования на 6,5 миллиона 
рублей завершено в Кемеров-
ской области. На скамье подсуди-
мых — 31-летний житель города 
Ленинска-Кузнецкого.

О краже в полицию сообщил 
представитель службы безопа-
сности местного угледобываю-
щего предприятия. Неизвестный 
вынес с охраняемой территории 
элементы дорогостоящей меха-
низированной крепи, которая 
предназначена для выемки 
угольных пластов. Сотрудники 
отдела экономической безопа-

сности и противодействия кор-
рупции межмуниципального от-
дела полиции «Ленинск-Кузнец-
кий» провели проверку. И оказа-
лось, что к хищению причастен 
один из работников шахты. 

— Элементы крепи вывозили 
через проходную неоднократно и 
вполне свободно: якобы на завод 
для проведения ремонта, по на-
кладным, подписанным тем са-
мым горным мастером, — расска-
зали «РГ» в пресс-службе ГУ МВД 
России по Кемеровской области. 
— На самом же деле крепь отправ-
ляли в пункт приема металлоло-
ма, расположенный в Прокопьев-
ске. По такой схеме было украде-
но более 50 тонн металлокон-
струкций. Ущерб составил около 
6,5 миллиона рублей.

Акцент

 Среди номинантов — родите-
ли погибших Героев России 
Александра Прохоренко 
и Магомеда Нурбагандова

МЕЖДУ ТЕМ
Это не первый похожий  случай в Кузбассе. Несколько лет назад право-
охранители раскрыли масштабную схему хищения ГШО с шахт юга 
области. Пускатели, вентили, задвижки, вентиляторы, газоизмери-
тельное оборудование, горняцкие самоспасатели и многое другое на об-
щую сумму около миллиарда рублей полицейские обнаружили в склад-
ских боксах, принадлежащих предпринимателю. Выяснилось, что на 
нелегальный склад в Новокузнецке члены преступной группы сбывали 
новое оборудование. А старое, списанное только на бумаге, продолжало 
эксплуатироваться в шахтах.
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ГЕОПОЛИТИКА Участники 
Валдайского клуба 
обсудили, как России 
«играть на всех полях»

Слалом 
на Ближнем 
Востоке

Евгений Шестаков

СОЕДИНЕННЫЕ Штаты хотят «обокрасть» Россию в 
Сирии и ради этого готовы развязать войну на истощение 
в регионе. Вопрос заключается в том, что предпримет Мо-
сква для того, чтобы избежать негативного для себя сцена-
рия и дать позитивный импульс сирийскому урегулирова-
нию. О деструктивной роли Вашингтона в ходе сирийско-
го конфликта говорили многие участники открывшейся в 
понедельник Ближневосточной конференции Междуна-
родного дискуссионного клуба «Валдай».

Экспертов, политологов и политиков из 34 стран инте-
ресовало, какие шаги Россия намерена сделать в дальней-
шем в качестве ключевого игрока в Сирии, и, если брать 
шире — Ближнего Востока. В этом подходе принципиаль-
ное отличие нынешнего ближневосточного «Валдая» от 
предыдущих - раньше больше слушали мы, теперь нас. В 
этом году роль России в регионе оценивалась в контексте 
конфликтов в Йемене и Ливии, при анализе  будущего па-
лестино-израильского урегулирования и судьбы курд-

ских анклавов. По 
мнению участников 
конференции, под-
твержденный Мо-
сквой с помощью ди-
пломатии и военной 
силы статус государ-
ства, способного иг-
рать на всех местных  
полях в качестве 
«честного брокера», 
требует, чтобы Рос-
сия сформулирова-
ла, к чему она, в ко-
нечном итоге, стре-
мится. Поэтому мно-
гие гости «Валдая» 

приехали в Москву в поисках этой, как выразилась испол-
нительный председатель Бейрутского института Рагида 
Дергам, «не высказанной Россией стратегии».

В своем выступлении на форуме министр иностранных 
дел Сергей Лавров говорил о существенных рисках, кото-
рые наряду с безусловными успехами (созданием зон де-
эскалации, проведением в Сочи Конгресса сирийского на-
ционального диалога) сохраняются на сирийском треке. 
Прежде всего это действия американских партнеров, на-
правленные на подрыв территориальной целостности Си-
рии. «Призываю коллег в США не играть с огнем — это уже 
привело к обострению обстановки» — эту фразу главы рос-
сийского внешнеполитического ведомства вынесли в за-
головки многие информагентства.

И еще цитата Лаврова: «успех сирийского урегулиро-
вания зависит от того, чего еще не станут делать США». 
Стремление американской администрации разыграть си-
рийскую карту в собственных геополитических интере-
сах оказывает разрушительное воздействие на мирный 
процесс, поощряет сепаратистские силы. По словам вице-
президента Российского совета по международным делам 
Александра Аксененка, на Западе хотят помочь Сирии, не 
помогая при этом ее президенту Башару Асаду. Законо-
мерным результатом такого сценария де-факто стало раз-
деление арабской республики, хотя де-юре об этом никто 
не говорит вслух.

Большинство выступавших на валдайском форуме эк-
спертов как с российской стороны, так и представлявших 
арабские страны подчеркивали: Москва не в состоянии в 
одиночку разрубить сирийский узел и нуждается в союз-
никах.

Одним из них стал Иран, чей министр иностранных дел 
Мохаммад Джавад Зариф также принял участие в ближне-
восточном Валдае. Тегеран, по словам Зарифа, стремится 
«уйти от парадигмы конфликтов». Как выразился глава 
иранского МИДа, нужно оставить старые идеи альянсов и 
блоков — они не работают. Россия и Иран выступают за 
формирование в регионе всеобъемлющей сети безопа-
сности, а не отдельных неустойчивых альянсов. Со своей 
стороны Лавров напомнил, что Россия продвигает в Евро-
пе и в Азиатско-Тихоокеанском регионе инициативу по 
созданию неделимой, всеобъемлющей системы безопа-
сности. Этот же принцип может быть положен в основу 
системы безопасности для стран Ближнего Востока.

Несмотря на подчас ожесточенную критику, Москва, 
по словам заместителя министра иностранных дел Египта 
Мухаммеда аль-Бадри, работает в Ближневосточном реги-
оне со всеми сторонами — с кем соглашается и с кем не со-
глашается. Использовав набор различных методов — от во-
енных до дипломатических, Россия завоевала авторитет и 
уважение на Ближ-
нем Востоке, где мно-
гие глобальные игро-
ки терпели пораже-
ние. А военное при-
сутствие в регионе 
стало важнейшим 
рычагом влияния, 
позволяющим Крем-
лю проводить много-
векторную политику. 
Но такое положение 
вещей накладывает 
на российскую сто-
рону большую ответ-
ственность, о чем не преминул напомнить египетский ди-
пломат. Он, в частности, перечислил, чего ждут от Москвы 
на Ближнем Востоке. Список вышел внушительный — Рос-
сии, с точки зрения аль-Бадри, следует учитывать интере-
сы региональных игроков, поддерживать национальные 
системы, отстаивать на международных площадках прин-
цип невмешательства, не навязывать свою волю другим 
странам.

Впрочем, уже сам факт обращенного к Москве перечня 
геополитических пожеланий говорит о безусловном при-
знании возможностей нашей страны на ближневосточ-
ном треке, где ситуация остается взрывоопасной, а в ряде 
«горячих точек» имеет тенденцию к ухудшению. Вице-
президент Российского совета по международным делам 
Александр Аксененок сравнил нынешний этап сирийско-
го урегулирования с «большим слаломом», когда для 
успешного спуска с горы необходимо обогнуть множест-
во палок и результат спортсмена напрямую зависит от его 
виртуозности при объезде внезапно возникающих на его 
пути препятствий.

В отличие от большинства западных государств, у Рос-
сии отсутствует на Ближнем Востоке колониальное прош-
лое. Это дает шанс Москве выступить беспристрастным 
посредником при урегулировании застарелых и новоо-
бразованных в результате «арабской весны» конфликтов 
— будь то поиск развязок в забуксовавшем палестино-из-
раильском диалоге или в «сборе» Ливии в единое государ-
ство ставшей, по словам Лаврова, «черной дырой».

СКАНДАЛ Тюремное ведомство отказалось освобождать больного заключенного 
из-за одной буквы

В грамоте ли дело?
Нина Рузанова,
«Российская газета», 
Новосибирск

О
сужденный новосибирец 
Алексей Богданов, отбы-
вая срок, перенес опера-

цию на позвоночнике. Сейчас он 
в тяжелом состоянии: сильные 
боли не дают ему стоять дольше 
двух секунд, и сидеть (в букваль-
ном, а не в переносном смысле) 
он тоже не может.

Комиссия, которая обследо-
вала Алексея в лечебно-исправи-
тельном учреждении № 10, по-
ставила ему диагноз, который 
входит в перечень препятствую-
щих отбыванию наказания. Каза-
лось бы, Алексея должны освобо-
дить, но он продолжает, как жи-
вая посылка, мотаться между ко-
лонией для больных и просто ко-
лонией, где не выходит за преде-
лы медсанчасти и затем снова от-
правляется в лечебно-исправи-
тельное учреждение.

О странностях этого челноч-
ного маршрута для больного 
(между лечебным тюремным за-
ведением и ИК как минимум 400 
километров, к поезду Алексея но-
сят на носилках) «РГ» рассказала 
супруга осужденного Светлана. 

Алексей Богданов прошел ме-
дицинское освидетельствование 
в ЛИУ-10 еще 22 ноября прошло-
го года, затем вопрос о его осво-
бождении по состоянию здоро-
вья должен был рассмотреть суд 
— заседание было назначено на 
пятое декабря. Но, по словам 
Светланы, оно так и не состоя-
лось до сих пор: за два дня до за-
седания осужденного перевели 
из одного учреждения в другое, 
документы переслали в другой 
суд вслед за ним, и пока они не 
смогли пересечься в одной точке.

Что касается самого медицин-
ского заключения, то оно удивля-
ет не менее. В нем указан один из 
диагнозов Алексея — «полиней-
ропатия». Это поражение цен-

тральной нервной системы. За-
болевание входит в перечень пре-
пятствующих отбыванию нака-
зания и записано там одним сло-
вом, без каких-либо указаний на 
степени, стадии, последствия 
и др. Перечень учрежден поста-
новлением правительства РФ, 
никакое ведомство не вправе 
корректировать его какими-то 
своими инструкциями. Однако, 
указав этот диагноз, члены ко-
миссии делают вывод: заболева-
ний, препятствующих отбыва-
нию наказания, у Алексея нет.

В чем тут секрет, стало ясно из 
ответа на запрос, который «РГ» 
направила в ГУФСИН России по 
Новосибирской области. Цити-
руем ответ, подписанный первым 
заместителем начальника В. Ю. 
Щербой. «В вашем запросе ука-
зан диагноз Богданова «полиней-
ропатия», данный диагноз не 
входит в Перечень заболеваний, 
препятствующих отбыванию на-
казания. Возможно, вы имели в 

виду диагноз «полиневропатия», 
указанный в части VI пункта 29 
постановления правительства 
РФ от 19.05.2017 № 598. У осу-
жденного Богданова диагноз «по-
линевропатия» не установлен». 

На такой «блестящий» ответ 
мы даже, честно сказать, не рас-
считывали. «Полинейропатия» и 
«полиневропатия» — это два вари-
анта написания названия одной и 
той же болезни. Это подтвердит 
любой врач. И как минимум пяте-
ро неврологов сказали об этом 
«РГ» — «полинеВропатия» не-
сколько устаревший вариант, сей-
час чаще употребляют «полинеЙ-
ропатия», но суть от этого не ме-
няется, в основе слова один ла-
тинский корень. Кстати, одним из 
собеседников «РГ» был профес-
сор Борис Доронин, заведующий 
кафедрой неврологии Новоси-
бирского государственного меди-
цинского университета. Заявив, 
что «полинейропатия» и «поли-
невропатия» — это одно и то же.  

Некоторые советовали корре-
спонденту «РГ»… не вмешивать-
ся в дела тюремных врачей. Мол, 
мало ли какие у них могут быть 
причины… Однако при всем ува-
жении к ним мы не будем следо-
вать их совету. Над попытками 
ГУФСИН упереться в букву мож-
но было бы долго иронизировать, 
вот только за этим крючкотвор-
ством стоит человеческая жизнь. 
Нельзя плевать на закон и позво-
лять делать это другим. Какие бы 
ни были у них «причины», резо-
ны и мотивы. И где бы это ни про-
исходило, в том числе за колючей 
проволокой.

P. S. Заключение медкомис-
сии адвокат Алексея Яна Мига-
чева обжаловала в администра-
тивном порядке, заседание Но-
восибирского районного суда 
состоится пятого марта. По дан-
ным защитника, результаты ме-
дицинских освидетельствова-
ний в ЛИУ-10 обжалуются не 
впервые. 

МУЗЫКА

Главная 
рок-премия 
России 
«Чартова 
дюжина» 
объявила 
победителей 

ВЫСОЦКИЙ 
СНОВА 
ЛУЧШИЙ

Александр Алексеев 

ЕЖЕГОДНАЯ, уже одиннадца-
тая торжественная церемония  
состоялась на стадионе — арене 
«Ледовый дворец ВТБ» и в при-
сутствии десяти тысяч зрителей. 

В первый раз была расстелена 
красная ковровая дорожка для 
встречи знаменитых гостей. А 
популярных киноактеров, среди 
которых были замечены Андрей 
Мерзликин, Денис Никифоров и 
Иван Охлобыстин, оказалось не 
многим меньше, чем звездных 
рок-групп.

Впрочем, ярких открытий 
«Чартова дюжина»-2018, увы, 
не продемонстрировала. А из не-
ожиданных сюрпризов можно 
выделить, пожалуй, два: давно 
заслуженный приз «Взлом», до-
ставшийся группе «План Ломо-
носова» как лучшим новичкам. 
И «выступление» голограммы 
Владимира Высоцкого в сопро-
вождении оркестра «Глобалис».

Новые технологии стали 
участниками этого масштабного 
действа, показав пример креа-
тивности и оригинального мыш-
ления всем другим музыкаль-
ным премиям. Шоу вместе с ве-
дущими вела  говорящая голо-
ва — «витуальный рокер  Майк». 

Вручение наград в «Ледовом 
дворце ВТБ» плавно преврати-
лось и в празднование 50-летней 
истории русского рока. Герои 
разных времен по очереди выхо-
дили на сцену. 60—70-е представ-
ляла «Машина времени», а 80—
90-е от имени «Агаты Кристи» — 
ее гитарист и вокалист Вадим 
Самойлов в сопровождении мо-
лодых музыкантов. Ну, а за 2000-
е «ответили» «КняZz», «7Б», 
Animal ДжаZ и группа Louna, на-
званная в честь ее солистки Лу-
синэ Геворкян. 

Не менее значительными 
участниками церемонии стали и 
огромные видеоэкраны, на кото-
рых демонстрировались специ-
ально найденные для «Чартовой 
дюжины»-2018 кадры: записи 
«квартирников», фрагменты 
фильмов с участием знаковых 
музыкантов (в частности, «Рок» 
Алексея Учителя) и материалы 
из личных архивов рок-звезд.

А новую волну русского рока 
на сцене справедливо представ-
ляли своими сетами уже «План 
Ломоносова», «25/17» (за три 
года перешедшие от рэпа к тяже-
лому роковому звучанию), «Би-
2» и даже гости из Латвии — груп-
па Brainstorm.

Но главной в этот вечер была 
все-таки не только музыка, а еще 
и добрые дела артистов. Ведь от-
носительно недавно на «Чарто-
вой дюжине» появилась и новая 
номинация — «Благотворитель-
ность», отсутствующая, кстати, 
в большинстве других музыкаль-
ных премий.

Награду в ней получила соци-
альная программа терапевтиче-
ского спорта «Лыжи мечты» те-
леведущего, актера Сергея Бело-
головцева, тоже, кстати, очень 
неплохо поющего.

Обладатели главных 
наград-2018:

Лучшая группа — «25/17»
Лучший альбом — «Ева едет 

в Вавилон», («25/17»)
Лучший клип — «Вояж» 

(«Ленинград»)
Лучший солист — Дмитрий Ре-

вякин («Калинов мост»)
Лучшая солистка — Лусинэ Ге-

воркян (Louna)
Лучший концерт — «Би-2»
Лучший дуэт — «Би-2»
Легенда — Владимир Высоц-

кий
Движение вверх (специаль-

ная награда) — съемочная группа 
фильма «Движение вверх»

Благотворительность — соци-
альная программа терапевтиче-
ского спорта «Лыжи мечты»  

Туризм Курортный сбор могут отменить на время Чемпионата мира 
по футболу 2018 года

На скамейке запасных

Нина Егоршева 

Г
лавной интригой при-
ближающегося лета на 
внутреннем рынке оста-
ется курортный сбор. 
Крым объявил, что соби-

рается приостановить введение 
«налога на отдых». По Ставро-
польскому, Алтайскому и Кра-
снодарскому краям без измене-
ний, курортный сбор здесь соста-
вит 50, 30 и 10 рублей с человека 
в сутки. Но, как стало известно 
«РГ», власти Кубани могут вне-
сти изменения в порядок прове-
дения эксперимента — в регионе 
решается вопрос об отмене ку-
рортного сбора на время Чемпи-
оната мира по футболу.

Пятилетний эксперимент с ку-
рортным сбором стартует в нашей 
стране с 1 мая, за полтора месяца 
до проведения футбольного пер-
венства. И болельщики, которые 
приедут в Краснодарский край, 
обязаны будут заплатить налог. 
«Сейчас обсуждается два вариан-
та. Либо «обнулить» сбор на вре-
мя ЧМ», — рассказал источник, 
знакомый с ситуацией. Либо, по 
его словам, из-под действия нало-
га будут выведены обладатели па-
спортов болельщиков. Это коснет-
ся как иностранных граждан, так и 
россиян.

Стоит отметить, что власти 
Краснодарского края еще в конце 
прошлого года заявляли о своей 
готовности временно отменить 
курортный сбор в случае резкого 
сокращения турпотока. Кстати, 
максимально возможную сумму 
налога для туристов в 50 рублей 
установил только Ставрополь-
ский край. Но и здесь местная ад-
министрация пообещала, что до 
2022 года не будет увеличивать 
ставку сбора.

Внедрение курортного сбора 
происходит на фоне некоторого 
спада интереса россиян к отдыху в 
России. До этого два года наши ку-
рорты держались на пике попу-
лярности. Тем понятнее та осто-
рожность, с которой представите-
ли туротрасли отнеслись к идее 
минфина расширить список реги-
онов с правом введения курортно-
го сбора. По словам главы ведом-
ства Антона Силуанова, сообщил 
на Российском инвести  субъекты 
должны сами принимать решение 
— вводить этот сбор или нет, что 
позволит им конкурировать в сфе-
ре налогов.

Вице-президент Российского 
союза туриндустрии (РСТ) Юрий 
Барзыкин считает, что прежде, 
чем расширять эксперимент, нуж-
но дождаться его первых результа-
тов. «Пока регионы не понимают, 
как им администрировать этот 
процесс», — замечает эксперт. Так-
же, по словам Барзыкина, по-
прежнему не решен вопрос, как 
отделить курортника от команди-
ровочного. Как нет ясности и с 
частным сектором, вся налоговая 
нагрузка ложится исключительно 
на постояльцев гостиниц и санато-
риев. 

«Механизм курортного сбора 
явно не отработан. Ожидаемый 
экономический эффект может не 

получиться, а вот туристов курор-
тный сбор может и отпугнуть», — 
заключил представитель РСТ. 

По мнению Юрия Барзыкина, 
введение дополнительных сборов 
с туристов не должно быть единст-
венным выходом из ситуации. Ре-
сурс для развития рекреационных 
территорий он предлагает искать 
в их целевом обеспечении, в объе-
динении бюджетов всех уровней.

Региональные власти обещают, что курортный сбор для отдыхающих россиян не станет дополнительным обременением к предстоящему отпуску.

Акцент

 Россия заняла седьмое место 
среди лучших туров по вер-
сии британского журнала 
Wanderlust Travel Magazine

«Звезды» на российских 
гостиницах стали 
обязательными — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1505951

Россия продвигает 
в Европе и АТР 
инициативу 
по созданию неде-
лимой, всеобъем-
лющей системы 
безопасности

Новая номинация 
«Чартовой дюжи-
ны» — «Благотвори-
тельность» 
отсутствует 
в большинстве 
других музыкаль-
ных премий

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В КРЫМУ ВОЗЬМУТ ОТСРОЧКУ
На ближайшей сессии Госсовета Ре-

спублики Крым депутаты рассмотрят 

законопроект о переносе срока вве-

дения курортного сбора на полуо-

строве на один год. Эту инициативу 

уже одобрил Комитет по санаторно-

курортному комплексу и туризму.

По словам председателя комитета 

Алексея Черняка, поправки к респу-

бликанскому закону «О введении ку-

рортного сбора» предлагают изме-

нить срок начала взимания сбора на 

полуострове с 1 мая 2018 года на 1 мая 

2019 года. Такое решение принято по-

сле консультаций с представителями 

гостиничного бизнеса и туроперато-

рами.

Как отмечают в парламенте, этот шаг 

связан с опасениями, что к приближа-

ющемуся курортному сезону отели и 

санатории просто не успеют идеаль-

но отладить систему взимания нового 

платежа. А неразбериха и очереди на 

ресепшен могут вызвать вполне 

оправданное раздражение туристов 

и желание отказаться от отдыха на по-

луострове. Одним из инициаторов 

этой поправки выступила Ассоциация 

малых отелей Крыма.

— Прежде чем что-то вводить, следует 

разработать четкий алгоритм и нала-

дить администрирование, — считает 

руководитель Ассоциации Наталья 

Стамбульникова-Пархоменко. — Ина-

че для туристов возникнет масса неу-

добств. Например, представляете 

себе такую ситуацию, когда в отель по-

селяется организованная группа из 

40 человек, и все их данные для взима-

ния курортного сбора вносятся в жур-

налы учета вручную. Это затянет про-

цедуру заселения как минимум на 

30 минут. — Перенос связан с необхо-

димостью проведения ряда подгото-

вительных мероприятий, — уточнил 

депутат Алексей Черняк. — В том чи-

сле необходимо сформировать ре-

естр операторов курортного сбора, 

разработать и внедрить эффективную 

систему учета плательщиков, законо-

дательно урегулировать ответствен-

ность операторов и плательщиков 

за отказ от уплаты курортного сбора и 

многое другое.

Отсрочка поможет решить и еще одну 

важную задачу — успеть вывести из 

тени частные мини-отели, которые в 

момент начала эксперимента оказы-

ваются заведомо в более выигрыш-

ных условиях, чем официально рабо-

тающие средства размещения. Иначе 

сложится парадоксальная ситуация: 

работающие «втемную» частные ми-

ни-гостиницы получат еще один аргу-

мент для переманивания туристов из 

отелей и санаториев, которые платят 

налоги государству.

— У региона будет еще год для подго-

товки к введению сбора, — соглашает-

ся министр курортов и туризма РК Ва-

дим Волченко. — Мы прошли все согла-

сования, в том числе и на федераль-

ном уровне, и надеемся, что на бли-

жайшей сессии Госсовета соответст-

вующие поправки будут приняты.

Напомним, закон о введении курор-

тного сбора парламент Крыма принял 

в декабре 2017 года. Он предполагает 

взимание за каждый день проживания 

одного туриста с 1 мая по 30 сентября 

по 10 рублей. За год это бы принесло 

в казну муниципалитетов от 50 до 

70 миллионов рублей. 

Подготовил Илья Изотов 
(Симферополь)
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Россия оказалась на седьмом ме-
сте среди лучших туристических 
направлений по версии британ-
ского журнала Wanderlust Travel 
Magazine. 
В основе рейтинга лежит удов-
летворенность туристов поезд-
кой. Как отмечают в издании, за-
нять довольно высокую позицию 
нашей стране позволили пози-
тивные изменения, которые про-
изошли в отечественной инду-
стрии гостеприимства за по-
следние годы. Россия завоевала 

авторитет и уваже-
ние на Ближнем 
Востоке, где многие 
глобальные игроки 
терпели поражение
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Украинские радикалы устраивают погромы в Киеве 
при полном попустительстве властей.

КОНФЛИКТ

Польский 
премьер 
запутался 
в виновниках 
Холокоста

«ЧЕРНЫЙ 
СПИСОК» 
МОРАВЕЦКОГО

Ариадна Рокоссовская

НА ВХОДЕ в посольство Поль-
ши в Тель-Авиве неизвестные на-
рисовали черной краской сва-
стику и написали оскорбитель-
ные выражения в адрес поляков. 
Это произошло после того, как 
польский премьер-министр Ма-
теуш Моравецкий публично зая-
вил о причастности к Холокосту 
отдельных представителей ев-
рейского народа. 

Напомним, что в начале фев-
раля в Польше был принят так 
называемый закон о Холокосте, 
который позволяет привлекать 
к ответственности каждого, 
«кто публично и вопреки фак-
там приписывает польскому на-
роду или государству участие 
или соучастие в нацистских 
преступлениях, совершенных 
Третьим рейхом». Документ 
вызвал возмущение в Израиле, 
поскольку, как поясняла посол 
этой страны в Польше Анна Аза-
ри, «он позволяет преследовать 
выживших жертв Холокоста, ко-
торые рассказывают свою исто-
рию». Тем не менее, польские 
власти не пошли на уступки и 
приняли этот закон. И хотя свое 
слово еще должен сказать Кон-
ституционный суд Польши, не-
зависимо от этого 1 марта теку-
щего года «закон о Холокосте» 
должен вступить в силу. 

В связи с этим на мюнхен-
ской конференции по безопа-
сности корреспондент New York 
Times публично обратился к 
присутствовавшему там поль-
скому премьеру с необычным 
вопросом. Журналист сообщил, 
что его мать родилась в Польше, 
и многие ее родственники поги-
бли во время войны из-за того, 
что укрывали в своих домах ев-
реев, а их соседи-поляки доне-
сли об этом в гестапо. «После 
войны моя мать поклялась, что 
никогда больше не будет гово-
рить по-польски, что не скажет 
ни слова на этом языке. Пра-
вильно ли я понимаю, что после 
этого рассказа благодаря приня-
тию «закона о Холокосте» я дол-
жен считаться в вашей стране 
преступником?», — спросил он 
Моравецкого. Тот ответил, что 
«не будет считаться преступной 
деятельностью, если кто-то ска-
жет, что были польские преступ-
ники, так же как и еврейские 
преступники, и русские пре-
ступники, и украинские, а не 
только немецкие». 

Эти слова вызвали в Израиле 
еще больший скандал, чем сам 
«закон о Холокосте». Лидер пар-
тии «Авода» Ави Габай  заявил, 
что это выглядит как отрицание 
Холокоста, председатель все-
мирного еврейского конгресса 
Рональд С. Лаудер счел высту-
пление Моравецкого «абсур-
дным и бессовестным», а пре-
мьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху назвал их 
«оскорбительными». «Мы ви-
дим, что проблема в неспособ-
ности понять историю и недо-
статке сочувствия к трагедии 
нашего народа», — написал он в 
«Твиттере» о своем польском 
коллеге.  

Отреагировали на слова Ма-
теуша Моравецкого и в Союзе 
еврейских общин Польши, где, 
помимо прочего, обратили вни-
мание и на то, что в озвученном 
им списке фигурируют и рус-
ские. В специальном заявлении 
организации говорится, что, по-
ставив евреев в один ряд с нем-
цами, он «перешел все допусти-
мые границы», а говоря в этом 
контексте о «русских преступ-
никах» — проявил «поразитель-
ное незнание истории». 

Неудивительно, что анти-
польские надписи на входе в 
дипмиссию в Тель-Авиве мест-
ные следователи считают след-
ствием политических событий. 
Об этом информационному 
агентству PAP сообщил пресс-
секретарь израильской поли-
ции Микки Розенфельд. По его 
словам, в ситуации с посольст-
вом Польши это первый непри-
ятный инцидент в истории дву-
сторонних отношений.

За слова о «русских 
преступниках» 
в Союзе еврейских 
общин Польши 
премьера обвинили 
в незнании истории

РЕФОРМА Тереза Мэй 
предложила молодежи 
поступать в техучилища

Университетов 
не закончат

Екатерина Забродина

НЕ ВСЕМ идти в университеты, профтехучилища ни-
чуть не хуже — с таким посылом выступила премьер-ми-
нистр Великобритании Тереза Мэй накануне презента-
ции обзора, посвященного финансированию высшего 
образования. В Альбионе оно остается одним из самых 
дорогих в мире, в 2017 году количество заявлений на по-
ступление в британские вузы снизилось на 5 процентов. 
Эксперты задаются вопросом, что же будет после брек-
сита — тем более что глава правительства пообещала ог-
раничить выдачу студенческих виз  иностранцам. 

По словам Мэй, между прочим — выпускницы Ок-
сфордского университета со степенью бакалавра геогра-
фии, пора кончать со «снобскими и устаревшими пред-
ставлениями, будто лишь с университетским дипломом 
можно преуспеть в жизни». В Лондоне заговорили о том, 
что настало время «уравнять статусы академического и 
профильного образований». Как пишет газета «Телег-
раф», в правительстве намерены выяснить, «как предо-
ставить молодым людям с разным социальным бэкгра-
ундом равные шансы на успех и гарантировать каждому 
наиболее подходящее для него образование».  Очевидно, 
что эти планы идут вразрез с желанием  самих универси-
тетов еще больше поднять плату за обучение.  Кстати, ра-
нее из-за усилий  Терезы Мэй еще на посту главы МВД в 
Британии уменьшилось число иностранцев, приезжаю-
щих учиться в страну. Лондону и Брюсселю предстоит 
урегулировать статус студентов из стран ЕС, которые 
могут получать образование в Англии, как у себя дома. 

СКАНДАЛ МВД Украины 
не желает противостоять 
нацистам

Власть банд

Петр Лихоманов

ДВА нападения на Российский центр науки и культуры в 
Киеве, произошедшие всего за сутки и при полном не-
вмешательстве киевской полиции, лишь раззадорили 
украинские неонацистские группировки, обещающие 
повторения своих «флешмобов» — так назвал погромы 
главарь запрещенной в России группировки ОУН Нико-
лай Кохановский.

«Мы и дальше будем громить российские объекты в 
Киеве, если государство не будет действовать и не запре-
тит деятельность структур «страны-агрессора», — заявил 
Кохановский после погрома в эфире телеканала 
«Эспрессо», официально принадлежащего супруге гла-
вы МВД Арсена Авакова. Он также похвастал, что «флеш-
моб» собрал 300—400 человек и что ни один из погром-
щиков не был задержан правоохранителями. Отсутствие 
какой-либо реакции от спонсоров и покровителей киев-
ского режима на За-
паде вынудило рос-
сийских дипломатов 
прямо указать им на 
преступления, тво-
рящиеся средь бела 
дня в столице «евро-
пейской Украины». 
В частности, посоль-
ство России в США 
обратилось к ОБСЕ и 
Белому дому с требованием «оперативно отреагировать 
на вопиющее проявление агрессивного национализма» 
на Украине и издать срочный доклад о произошедшем, 
«чтобы об этом варварстве знали все государства — 
участники ОБСЕ». 

Между тем уже скоро беззащитными перед неона-
цистскими бандами могут оказаться не только диплома-
тические представительства, но и украинские суды. Так, 
Аваков вчера заявил, что будет инициировать проект по-
становления правительства о прекращении функций ох-
раны судебных учреждений со стороны полиции и 
Нацгвардии. Причина проста: всесильный глава МВД 
обиделся на судей из-за того, что они отпустили на пору-
ки депутатов Верховной рады боевика партии «Нацио-
нальный корпус» (которую связывают с самим Авако-
вым), применившего оружие против полицейских во 
время беспорядков у Соломенского суда на минувшей 
неделе. «Пусть теперь охраняют себя сами, раз в пере-
ходном периоде считают огнестрельное ранение поли-
цейского мелким проступком!» — написал Аваков в сво-
ем «Фейсбуке». Самое примечательное в этой истории 
то, что стрельбу по полицейским боевик вел из наградно-
го пистолета, который ему выдал… сам министр Аваков. 
Иными словами, спровоцировав подконтрольных ему 
боевиков на беспорядки, глава МВД теперь использует 
факт их освобождения для того, чтобы оказывать давле-
ние на украинские суды, шантажируя их снятием охраны 
и погромами, которые тот же Кохановский и другие, 
тоже «не чужие» Авакову банды широко практикуют не 
первый год. Таким образом, Украина стала первой евро-
пейской страной, где в руках министра внутренних дел 
собрана власть и над правоохранителями, и над органи-
зованной преступностью, и над неонацистскими банда-
ми. Ему осталось получить власть над судами, чтобы этот 
противоестественный симбиоз никогда не давал сбоев. 

Узнайте больше о ситуации на Украине на сайте
rg.ru/sujet/3890

ВЫБОРЫ 
Коалиции 
во главе 
с Берлускони 
прочат победу

КАВАЛЬЕРО 
ВЫХОДИТ 
ИЗ ТЕНИ

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

ЗА ДВЕ недели до парламент-
ских выборов в Италии опубли-
кован последний социологиче-
ский опрос, согласно которому 
коалиция, в состав которой вхо-
дит движение Сильвио Берлуско-
ни «Вперед, Италия», две крайне 
правые партии — «Лига» и «Бра-
тья Италии», а также центристы 
из объединения «Мы с Италией», 
может заручиться поддержкой 
37,2 процента электората.

Коалиция не скупится на об-
ещания: тут и введение единой 
ставки подоходного налога в 23 
процента, и увеличение пенсии до 
1 тысячи евро в месяц, и репатриа-
ция нелегальных иммигрантов. 
Как бы то ни было, Берлускони со-
товарищи сумели за рекордные 
короткие сроки обогнать недавно 
считавшихся фаворитами — оппо-
зиционное «Движение «5 звезд».  

«Сильвио Берлускони — это 
уникальный пример политика, 
который обладает по-настоящему 
взрывной энергией, позволяю-
щей ему иди вперед, несмотря на 
возраст, проблемы со здоровьем и 
обвинительным приговором за 
плечами. Берлускони имеет все 
шансы преуспеть, поскольку на 
его фоне конкуренты из «Движе-
ния «5 звезд», не сумевшие спра-
виться с управлением Рима и Ту-
рина, а также лишившийся после 
неудачного референдума внуши-
тельной доли своего электората 
экс-премьер Ренци, выглядят 
крайне неуверенно и заурядно. 
Эта та альтернатива, которая не 
особо нравится итальянцам, в то 
время как Берлускони сегодня 
стал для них живым воплощением 
консерватизма», — рассказал «РГ» 
известный политолог Джованни 
Орсина, автор книги «Берлуско-
низм в истории Италии».

ПОЗИЦИЯ Премьер-министр Венгрии призвал Европу выступить 
единым фронтом против миграции

Орбан атакует Брюссель
Максим Макарычев

В
о вторник парламент Венг-
рии должен рассмотреть за-
конопроект, который вво-

дит ограничения в отношении 
неправительственных организа-
ций (НПО), занимающихся помо-
щью беженцам.

Предложения, подготовлен-
ные кабинетом министров пре-
мьера Виктора Орбана, не имеют 
аналогов в Европе. Официальный 
Будапешт, первым в ЕС, намерен 
предпринять реальные шаги для 
того, чтобы поставить заслон не-
легальным мигрантам и лицам, 
им «сочувствующим». В частно-
сти, законопроект предусматри-
вает введение 25-процентного на-
лога на получаемую организация-
ми материальную помощь из-за 
рубежа. Кроме того, сотрудникам 
НПО подобной направленности 
будет запрещено проживать в 
приграничных регионах Венгрии. 
Наконец, для проведения такой 
деятельности эти организации 
должны будут получить лицен-
зию в МВД страны. В противном 
случае их обложат крупными 
штрафами. Голосование по доку-
менту состоится уже после парла-
ментских выборов, которые 
пройдут в Венгрии 8 апреля.

А за день до этого Виктор Ор-
бан, глава правящей партии «ФИ-
ДЕС», выступил с программной 
речью в Королевском дворце Бу-
дапешта, лейтмотивом которой 
стал тезис о том, что Венгрия яв-
ляется последним «бастионом» 
против «исламизации» Европы. 
«Если они не прекратят свою опа-
сную деятельность, мы просто вы-
гоним их, независимо от того, на-
сколько они сильны или богаты», 
— сказал Орбан о НПО.

С прицелом на выборы, а Вик-
тор Орбан идет уже на третий че-
тырехлетний срок, свое послание 
к нации он использовал для того, 
чтобы обыграть свой любимый 
«миграционный конек». Несмо-
тря на то что Будапешту удалось 
остановить рецессию, добиться 
экономического роста, а главное, 
взять финансы под жесткий госу-

дарственный контроль, именно 
тема миграции проходит красной 
нитью через всю деятельность 
нынешнего венгерского кабинета 
министров. Жесткие споры Орба-
на с Брюсселем в основном каса-
ются темы миграции, поскольку 
люди, бежавшие от войны и нище-
ты на Ближнем Востоке и в Афри-
ке, искали пути в Европу в 2015 
году, прежде всего, через восточ-
ноевропейские страны, включая 
Венгрию. По словам Орбана, «им-
миграция не более полезна для 
национального развития страны, 
чем грипп, способствующий раз-
рушению человеческого организ-
ма». Орбан заявил, что «христи-
анство является последней над-

еждой Европы», обвинив полити-
ков в Брюсселе, Берлине и Пари-
же в том, что они способствовали 
«упадку христианской культуры 
и продвижению ислама». В своей 
эмоциональной речи венгерский 
премьер утверждал, что ислам 
скоро «постучит в дверь Цен-
тральной Европы» как с запада, 
так и с юга. Орбан приводил при-
меры того, как Западная Европа 
наводняется мусульманами: «Ко-
ренных немцев вытесняют из са-
мых крупных городов Германии, 
поскольку мигранты всегда в пер-
вую очередь занимают крупные 
города». 

Кстати, в этой фразе был за-
ключен посыл в сторону канцлера 

ФРГ: партия «ФИДЕС» борется за 
влияние в транснациональной на-
родной партии Европы, членом 
которой является ХДС Ангелы 
Меркель. Еще одной мишенью для 
критики Орбана стал его с недав-
них пор личный враг — известный 
американский филантроп венгер-
ского происхождения Джордж 
Сорос. Миллиардер, не скрываю-
щий своих планов сместить пар-
тию Орбана с пьедестала, как раз 
спонсирует те НКО, против кото-
рых нацелен новый правительст-
венный законопроект. В своем вы-
ступлении Орбан обвинил Сороса 
в том, что тот «использовал свое 
состояние не только для покупки 
влияния в Брюсселе и на западе, 
но и в ООН». «Конечно, мы будем 
сражаться и использовать все бо-
лее сильные юридические ин-
струменты. Первый наш закон — 
это остановить Сороса», — сказал 
Орбан под бурные аплодисменты 
публики. Венгерский лидер срав-
нил Сороса с кукловодом, кото-
рый стимулирует миграцию из 
беднейших стран в Европу, чтобы 
подорвать ее культурную и эконо-
мическую целостность. «Сорос 
противодействует не только нам, 
но и Англии, президенту Трампу и 
Израилю. Повсюду он хочет про-
двигать миграцию. Это не срабо-
тает. Мы не одиноки, и мы будем 
сражаться вместе, и мы добьемся 
успеха», — отметил Орбан, назвав 
Словакию, Чехию и Польшу в ка-
честве союзников в вопросе «па-
триотического» отношения к миг-
рации. Он добавил, что вероятная 
победа партии Сильвио Берлуско-
ни на выборах 4 марта в Италии 
способна укрепить позиции про-
тивников миграции в Европе.

Оппоненты в очередной раз 
упрекнули Виктора Орбана в по-
пулизме. Но факт остается фак-
том: «ФИДЕС» имеет более 40 
процентов поддержки избирате-
лей и далеко оторвалась в рей-
тинге доверия венгров от конку-
рентов.

За ситуацией с беженцами 
в Европе следите на сайте
rg.ru/sujet/4083

Акцент

 Виктор Орбан заявил, 
что Брюссель, Париж 
и Берлин способствовали 
упадку христианских 
ценностей в Европе

Партия премьера Виктора Орбана является фаворитом предстоящих 
выборов в Венгрии.

Протест Школьники в США восстали против оружейного лобби

Моих друзей убили

Игорь Дунаевский

У
чащиеся школы аме-
риканского Парклен-
да (штат Флорида), где 
на минувшей неделе 
были расстреляны 17 

человек, собираются организо-
вать марш в Вашингтоне, требуя 
от политиков обеспечить безопа-
сность в учебных заведениях и 
ужесточить контроль над оборо-
том оружия в стране. А тех, кто не 
сможет присоединиться к маршу 
в столице, школьники через со-
цсети призывают выйти на ули-
цы в других городах.

Активисты запустили сайт в 
поддержку акции под лозунгом 
«Марш за наши жизни», которая 
планируется на 24 марта. «Мы 
живем в страхе», — говорится в 
заявлении оргкомитета, который 
называет своей главной целью 
«положить конец эпидемии мас-
совых расстрелов в школах». 
Школьники хотят заклеймить 
«позорной меткой» тех полити-
ков, которые отказываются увя-
зывать массовые расстрелы с 
проблемой контроля над оборо-
том оружия и принимают деньги 

от главного оружейного лобби-
ста — Национальной стрелковой 
ассоциации. Последняя поступа-
тельно выступает против ограни-
чений на оборот огнестрела.

«17 моих одноклассников по-
гибли. Украдены 17 жизней, 17 
детей, 17 друзей, — написала в 
своем «Твиттер» одна из учащих-
ся школы Эли Шини. — Но да, как 
я могла забыть, речь ведь всегда 
должна идти о вас». «Моих дру-
зей жестоко убили, а у вас хвата-
ет наглости привязывать это к 
России? Поверить не могу», — 
возмущается другая школьница 
Кира Пэрроу. Эти сообщения со-
брали десятки тысяч ретвитов.

В субботу в Паркленде и сосед-
них городах уже прошли многоты-
сячные митинги против бездейст-
вия властей и засилья оружейного 
лобби. На этом фоне реакция пре-

зидента Дональда Трампа на тра-
гедию в Паркленде вызвала раз-
дражение у школьников в соци-
альных сетях. Глава государства 
посетил госпиталь во Флориде, 
куда поместили пострадавших от 
стрельбы, а также встретился с 
участниками событий. В своем 
«Твиттер» он пособолезновал 
жертвам трагедии, но никаких мы-
слей по поводу решения проблемы 
массовых расстрелов не озвучил. 
Ранее президент всегда однознач-
но высказывался против ужесто-
чения контроля над оборотом ору-
жия. А позже хозяин Белого дома 
обвинил ФБР в том, что из-за увле-
ченности расследованием о мни-
мом сговоре России и его предвы-
борного штаба бюро не смогло 
адекватно обработать имевшуюся 
информацию о стрелке и предо-
твратить трагедию во Флориде. 

Этот «твит» и вызвал шквал недо-
вольства в соцсетях. Критики по-
считали, что президент заботится 
не о предотвращении массовых 
расстрелов, а использует траге-
дию для своих политических це-
лей. Пока же ни о каком разоруже-
нии американцев речи не идет. 
И так каждый раз после массовых 
расстрелов в США. Как только 
вспыхивает дискуссия о необходи-
мости ограничений, американцы 
массово бегут в магазины и запа-
саются стволами и боеприпасами 
впрок. Как сообщает «Нью-Йорк 

пост», винтовка модели AR-15, ко-
торая была в руках убийцы, стала 
лидером продаж на оружейной яр-
марке, которая проходила в вы-
ходные всего в нескольких десят-
ках километров от погрузившего-
ся в траур Паркленда.

Акцент

 Реакция Трампа на расстрел 
вызвала раздражение в США

МЕЖДУ ТЕМ

США введут новые санкции?
Белый дом изучает вопрос о введении новых персональных санкций в отноше-

нии России. Об этом заявил госсекретарь США Рекс Тиллерсон в интервью теле-

каналу «Си-би-эс ньюс». В соответствии с законом «О противодействии против-

никам Америки посредством санкций» уже были «предприняты шаги, которые 

помешали ряду военных сделок России». «И мы рассматриваем дополнитель-

ный список лиц для возможного введения санкций», — отметил Рекс Тиллерсон, 

который также рассказал о своих взаимоотношениях с президентом России 

Владимиром Путиным. По его словам, они знакомы уже 18 лет, с тех пор, как он 

возглавлял компанию «Эксон мобил». «Я тогда сказал ему: «Отныне я представ-

ляю американский народ». Я полагаю, важно было сказать это прямо, и думаю, 

он прекрасно это понял», — подчеркнул Тиллерсон.

Подготовил Юрий Когалов

Читайте на сайте: 
Как США превратились 
в страну «героев-убийц»
rg.ru/art/1509954

Главарь ОУН 
обещал 
продолжить 
погромы в Киеве

Во Флориде вчера похоронили 
жертв массового расстрела 
в школе Паркленда.
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Наследство 
из казны

А еще истец рассказал, что при жизни племян-
ник подал заявление на приватизацию казенной 
квартиры и заявление о подготовке документов 

на приватизацию. Но заключить договор передачи квар-
тиры в собственность племянник не успел. Поэтому истец 
попросил суд включить квартиру в состав его наследства 
и признать за ним право собственности на это имущество. 
Районный суд гражданину отказал. Апелляция с отказом 
согласилась. Пришлось обращаться в Верховный суд, где с 
доводами гражданина согласились. Высокая судебная ин-
станция отменила все решения коллег, потому что увиде-
ла в них «нарушения норм материального права, допу-
щенные судами обеих инстанций».

Вот аргументы Верховного суда. Из материалов дела 
видно, что в спорной квартире по договору соцнайма ког-
да-то жили мать, отец и сын. Для истца это были близкие 
родственники — родная сестра с племянником. Мать была 
нанимателем. После смерти отца, а через несколько лет и 
матери их сын обратился с заявлением о передаче кварти-
ры ему в собственность. Он даже уплатил пошлину за госу-
дарственную регистрацию права. Судя по выписке из 
электронного журнала регистрации в службе «одного 
окна» от 22 января , он должен был явиться в жилищный 
департамент местной администрации. Судя по письму 
этого департамента, его приглашали в конце февраля для 
подписания договора передачи квартиры в собственность. 
Он не явился, и срок подписания перенесли на 30 дней. Так 
как человек не пришел на подписание договора и через ме-
сяц, в заключении договора чиновники гражданину отка-
зали. Но не пришел мужчина по уважительной причине: 
спустя несколько дней после окончания месячного срока 
он умер. Его дядя стал наследником. 

Райсуд, отказывая истцу, заявил, что между обращени-
ем племянника с заявлением о приватизации и его смер-
тью прошло несколько месяцев, в течение которых он «без 
уважительной при-
чины» не пришел в 
департамент. Вывод 
райсуда таков: муж-
чина «не совершил 
необходимых и до-
статочных действий 
для передачи ему в 
собственность жило-
го помещения». Го-
рсуд такие выводы 
устроили. А Верхов-
ный суд — нет.

По 1112 статье 
Гражданского кодек-
са в состав наследства входит не только имущество, но и 
имущественные права. По закону о приватизации гражда-
не, занимающие жилье по договорам соцнайма, могут по-
лучить его в собственность. Передача жилья в собствен-
ность оформляется договором передачи, который заклю-
чает местная власть с гражданином, получающим это жи-
лье в собственность. Нотариального удостоверения дого-
вора передачи не требуется, и пошлина не берется. Реше-
ние о приватизации по заявлениям граждан должно при-
ниматься в двухмесячный срок со дня подачи документов. 

Был пленум Верховного суда (№8 от 24 августа 1993 г.) 
о применении судами закона о приватизации жилья. Пле-
нум разъяснил, что гражданам не может быть отказано в 
приватизации занимаемых им помещений, если они обра-
тились с таким требованием. Верховный суд подчеркнул: 
соблюдение порядка оформления жилья обязательно не 
только для граждан, но и для чиновников. В частности, во-
прос о приватизации надо решить в течение двух месяцев 
и заключить договор на передачу жилья. И с момента реги-
страции возникает право собственности.

Но в нашем случае гражданин, подавший заявление на 
приватизацию и документы, умер до оформления догово-
ра и до регистрации прав собственности. Верховный суд 
уточнил: в случае возникновения спора по поводу включе-
ния жилья в наследство необходимо иметь в виду следую-
щее. Само по себе это обстоятельство не может служить 
основанием для отказа в удовлетворении требований на-
следника, если наследодатель при жизни выразил волю на 
приватизацию своего жилья и не отозвал свое заявление. 
Человек по не зависящим от него причинам был лишен 
возможности соблюсти все правила оформления докумен-
тов на приватизацию, в которой ему не могли отказать. 

Известно, что при жизни племянник подал заявление 
на приватизацию, и его приняли. Его пригласили в жилищ-
ный департамент для заключения договора. Гражданин 
четко выразил свою волю на приватизацию, что подтвер-
ждается выпиской из электронного журнала регистрации 
и оплаченной госпошлиной за регистрацию. Это опровер-
гает выводы местных судей, что человек «при жизни не со-
вершал действий, выражающих его волю на приватиза-
цию». А еще из материалов суда видно, что племянник по-
пал в больницу далеко от  дома и там умер. Значит, подчер-
кнул Верховный суд, он не мог подписать договор привати-
зации по объективным причинам. А учитывая, что отка-
зать в приватизации  ему просто не могли, значит жилье 
подлежит включению в наследство. Наследник обратился 
к нотариусу в положенный срок и получил свидетельство о 
праве на наследство, значит за ним должно быть признано 
право собственности на квартиру племянника.

Верховный суд не стал отправлять дело на пересмотр, а, 
отменив прежние решения, сам принял новое, что бывает 
крайне редко. Суд включил квартиру в состав наследства и 
признал за истцом право собственности на нее.

Прецедент Суды начали наказывать супругов за семейные ссоры

Штрафной удар

Владислав Куликов

Н
о в а я  те н д е н ц и я : 
суды стали активно 
наказывать супру-
гов  за  семейные 
ссоры с рукопри-

кладством. Кухонная ругань ста-
новится и подсудной, и наклад-
ной.

В Нижегородской области суд 
вынес решение, которое можно 
назвать прецедентным. За до-
машнюю ссору наказаны оба су-
пруга, потому что оба хороши. 
Каждая половинка должна за-
платить по пять тысяч рублей. 
Так что кухонные разборки про-
били в семейном бюджете вос-
питательную брешь в десять ты-
сяч рублей.

Как сообщили в объединен-
ной пресс-службе судов общей 
юрисдикции Нижегородской об-
ласти, семейная сцена разыгра-
лась 22 января. Накал страстей 
чувствуется даже в сухих строч-
ках пресс-релиза.

«На почве личных неприяз-
ненных отношений между су-
пругами С., находившимися 
дома, произошел конфликт, в 
ходе которого муж нанес кула-
ком правой руки три удара по го-
лове жене, а жена нанесла один 
удар ногой мужу в пах, — гово-
рится в сообщении. — Оба супру-
га испытали физическую боль».

Ровно через три дня супруги 
предстали перед судом. Страсти 
к тому времени уже улеглись. В 
том числе, видимо, и благодаря 

оперативному вмешательству 
правоохранителей.

«В судебном заседании супру-
ги С. вину признали, раскаялись в 
совершенных правонарушени-
ях», — сообщают в суде. До уголов-
ной статьи супружеские синяки 
недотягивали. Поэтому мужу и 
жене вменили статью КоАП «По-
бои». Учитывая, что супруги успо-

коились и помирились, суд обо-
шелся с ними мягко. А так мог бы 
отправить под административный 
арест или на обязательные рабо-
ты. Совместный труд по вечерам 
на благо общества (подметать до-
рожки, красить заборы и т.д.) по-
мог бы научить супругов мирно 
решать семейные проблемы. 
Впрочем, в будущем этот юриди-
ческий рецепт еще может приго-
диться другим.

Такие дела стали результатом 
действия новых правил, по кото-
рым любителей подраться на 
дому привлекают к ответу. Сегод-
ня полиция уже не разводит рука-
ми перед жертвами домашних 

конфликтов, мол, вот убьет, тогда 
приходите. Сейчас у стражей по-
рядка есть рычаги, чтобы заста-
вить дебошира ответить.

В целом согласно судебной ста-
тистике число граждан, наказан-
ных за побои, выросло более чем в 
пять раз. Как сообщили в Судеб-
ном департаменте, в прошлом 
году за шесть месяцев по статье 

КоАП «Побои» были наказаны 
51,6 тысячи человек. Из них 4,3 
тысячи побывали под админи-
стративным арестом. А 6,8 тыся-
чи искупили провинность на обя-
зательных работах в свободное 
время на благо общества.

Напомним, в прошлом году 
были приняты резонансные по-
правки в Уголовный кодекс. По-
мимо прочего они декриминали-
зировали статью «Побои». Точ-
нее, рукоприкладство было разде-
лено на бытовое (за него наказы-
вают в рамках КоАП) и хулиган-
ское, а также совершенное по мо-
тивам расовой, религиозной или 
политической ненависти. За это 

привлекают к уголовной ответст-
венности. Статья УК «Побои» так-
же работает.

По данным Судебного депар-
тамента, по этой статье за шесть 
месяцев были осуждены 2,7 тыся-
чи человек. Новые нормы значи-
тельно упростили наказание сто-
ронников кулачного права. Те-
перь для наказания драчуна до-
статочно протокола полиции и 
справки из травмпункта. Поэто-
му ни соседи-драчуны, ни улич-
ные хамы уже не могут чувство-
вать себя хозяевами положения.

Правда, новые нормы до сих 
пор вызывают критику. Некото-
рые СМИ и «специалисты» по-
прежнему рассуждают  о том, что 
якобы теперь семейное насилие 
разрешено. Юридически пра-
вильно говорить: семейные побои 
выведены из-под действия пре-
зумпции невиновности. 

При прежних нормах правоох-
ранители чаще всего отказывали в 
возбуждении уголовного дела и 
предлагали жертвам самостоя-
тельно подавать в суд на обидчика. 
По данной статье был предусмо-
трен уголовный процесс в порядке 
частного обвинения, когда обви-
нителем выступает не прокурор, а 
жертва.

Поэтому в семейные конфлик-
ты правоохранители  предпочита-
ли не вмешиваться. Отсюда и 
страшные истории, когда затя-
нувшаяся семейная тирания за-
канчивалась кровью. Сейчас же 
правоохранителям не надо даже 
заявления от жертв. Достаточно 

звонка соседей, что за стенкой де-
рутся. Доказательствами могут 
служить видеозаписи, показания 
свидетелей (к которым ниже тре-
бования, чем в уголовном процес-
се), справки из травмпункта. 

Правозащитник Александр Ху-
руджи в беседе с корреспонден-
том «РГ» не исключил, что число 
наказаний за побои будет расти. 
«Но здесь надо анализировать 
практику, — сказал он. — По сути 
сегодня правоохранители могут 
вмешаться в семейные дела и тог-
да, когда вмешиваться не стоит. 
Например, отправить под адми-
нистративный арест на 15 суток 
отца за подзатыльник ребенку. А 
поводом для возбуждения произ-
водства может стать сигнал про-
хожих: кто-то на улице снимет на 
мобильный телефон, как, скажем, 
отец дал подзатыльник ребенку, 
бросившемуся перебегать улицу 
на красный свет. А отчетность в 
правоохранительных органах 
никто не отменял. Вполне воз-
можно, что ради улучшения пока-
зателей отца накажут. Поэтому 
сейчас надо внимательно следить, 
по какому пути пойдет практика, 
и не допустить перегибов». 

КОШЕЛЕК

Моральный
вред за укус
собаки
оценили в 100 
тысяч рублей

ЗА ПСА 
ОТВЕТИЛ

Владислав Куликов

РЕКОРДНАЯ компенсация взы-
скана в Пензенской области за 
укус собаки. Хозяин пса в каче-
стве компенсации морального 
вреда должен заплатить 100 ты-
сяч рублей.

Происшествие случилось ве-
сной прошлого года. Некий гра-
жданин Б. приехал на производ-
ственную базу по каким-то де-
лам. В это время на него набро-
сился алабай. Эта порода в осо-
бых представлениях не нуждает-
ся. После встречи с псом мужчи-
на остался без пальца.

Как рассказал Б., во дворе 
предприятия он, выйдя из авто-
мобиля, направился ко входу. По 
пути на него напала собака бой-
цовской породы алабай и укуси-
ла за средний палец левой руки, 
практически откусив его.

«Когда собаки истца броси-
лись его защищать, алабай отпу-
стил руку, — говорится в сообще-
нии суда. — Из цеха Б. взял пнев-
матический пистолет и вышел на 
улицу, чтобы отпугнуть напав-
шую на него собаку, которая в 
это время уже дралась с его пи-
томцами, но выстрелить не смог, 
так как случилась осечка. В этот 
момент к нему подбежал ответ-
чик, выхватил из рук пистолет и 
разнял собак». 

Нападение собаки было для 
мужчины неожиданным, по-
скольку никаких агрессивных 
действий в отношении нее он не 
проявлял. 

«В связи с необратимостью 
полученных травм была прове-
дена операция по ампутации 
пальца, — говорится в материа-
лах дела. — По мнению Б., в слу-
чившемся виноват владелец со-
баки, который ненадлежащим 
образом осуществлял ее содер-
жание».

Поэтому пострадавший обра-
тился в суд, требуя компенса-
ции. Ответчик иск не признал. 
По словам хозяина пса, собака 
постоянно находится на терри-
тории его нежилого здания, рас-
положенного рядом с производ-
ственным помещением. 

Утром он выпустил собаку 
погулять, она убежала, а он пое-
хал за ней на велосипеде. Он за-
метил, что на левой руке у Б. 
была кровь, но что его кусала со-
бака, не видел. Иными словами, 
хозяин недосмотрел за своей со-
бакой. А должен был. Возможно, 
ему кажется, что намордник 
унижает собачье достоинство. 
Но алабай, хоть и верный друг, 
для других он опасен.

«Представители этой породы 
недоверчивы к посторонним, 
верны и преданы одному своему 
хозяину», — сообщают специали-
зированные сайты. Под горячую 
лапу данной овчарке лучше не 
попадаться. Но и хозяин должен 
понимать, что фраза «мы в отве-
те за тех, кого приручили» его 
касается напрямую. В юридиче-
ском смысле слова.

«Изучив материалы дела, суд 
пришел к выводу, что в действи-
ях Б. не установлена какая-либо 
грубая неосторожность, которая 
спровоцировала собаку, по-
скольку при наличии у собаки 
намордника и поводка данного 
случая не было бы, — рассказы-
вают в Пензенском областном 
суде. — Нападение собаки прои-
зошло на территории истца, 
факт использования им оружия 
до нападения животного не под-
твержден».

С точки зрения закона собака 
является имуществом. Бойцовая 
же собака — имущество повы-
шенной опасности. Как объясня-
ют в суде, согласно положениям 
статей 209, 210 Гражданского 
кодекса собственник обязан со-
держать имущество таким обра-
зом, чтобы оно не причиняло 
вред иным лицам. В противном 
случае на собственника может 
быть возложена обязанность 
возместить вред. 

В результате Первомайский 
районный суд Пензы взыскал с 
хозяина собаки крупную ком-
пенсацию. Пензенский област-
ной суд, рассмотрев апелляци-
онную жалобу ответчика, не из-
менил сумму компенсации.

Что ищет он?
Хочу — общаюсь с этим 
человеком, нет — зна-
чит нет. Более того, де-

тектив нередко рискует быть 
обвиненным в излишней назой-
ливости. Даже частный охран-
ник на своем посту обладает бо-
лее обширными полномочиями. 
Как минимум, он вправе не впу-
стить показавшегося ему подо-
зрительным человека, скажем, в 
магазин, клуб или офис. Доста-
точно вспомнить пресловутый 
фейс-контроль.

 Возможно, в новом регла-
менте будут не только подтвер-
ждены, но и более четко пропи-
саны так называемые «запрети-
тельные» пункты, отличающие 
реального частного детектива 
от киношного. 

Какие у детектива могут 
быть нарушения? Их много. По 
сути сыщику запрещено пра-
ктически все, что позволяет эф-
фективно выполнять свои обя-
занности - в оперативном пони-
мании. Например, использовать 
в жилых помещениях специаль-
ную аппаратуру для слежения, 
подслушивания или сканирова-
ния переговоров. Не дай Бог 
поймают такого детектива с 
прослушивающим «жучком» 
или скрытой камерой. Даже со-
труднику полиции «при испол-
нении» нужна на «техниче-
скую» слежку разрешительная 
санкция прокурора. Иначе мож-
но надолго сесть.

Или, что самое страшное, 
возьмут такого детектива в мо-

мент несанкционированного 
проникновения в чужое жили-
ще.

 Есть и категорический за-
прет кого-то задерживать или 
преследовать, тем более — с ору-
жием. Применять оружие он 
вправе только на таких же осно-
ваниях, как любой гражданин — 
для охоты, спортивной стрель-
бы и самообороны. 

 Функции российских част-
ных детективов, как правило, 
сводятся к сбору и обработке 
информации, получению спра-
вок. Они могут искать возмож-
ных наследников умершего род-
ственника, изучать потенциаль-
ных конкурентов или партнеров 
своего клиента, заниматься по-
иском без вести пропавших лю-
дей. Детективам приходится ра-
ботать в архивах, вести длитель-
ную и сложную переписку. Част-
ным сыщикам поручают выяв-
лять офисных воров, инсайде-
ров, «засланных казачков» от 
конкурентов. Но если в ходе по-
рученного ему расследования 
он вдруг вскрывает факт убий-
ства, разбоя, то обязан сооб-
щить в полицию. И продолжать 
расследование только с разре-
шения полиции. Бывают и «де-
ликатные» поручения, скажем, 
о выявлении супружеской не-
верности. Берутся за них не все 
сыщики — есть риск быть обви-
ненным в раскрытии личной ин-
формации, проникновении в 
частную жизнь. А это уже — уго-
ловная статья. 

Благодаря новому закону наказать 
супругов за семейные конфликты 
стало гораздо проще.

Акцент

 Новые правила вывели 
семейные побои 
из-под действия принципа 
презумпции невиновности

Мужчина не прово-
цировал алабая, 
и будь пес в намор-
днике, их встреча 
не закончилась бы 
ампутацией пальца

Верховный суд 
не стал отправлять 
дело на пересмотр, 
а, отменив прежние 
решения, сам 
принял новоеС

Е
Р

Г
Е

Й
 К

А
Р

П
О

В
/Т

А
С

С

Сыщику нельзя собирать сведения о личной жизни, политических и религиозных убеждениях.
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О порядке наказания 
за побои читайте 
в «Юридической 
консультации» на сайте
pravo.rg.ru/rubrics/
question/4169/

1



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 февраля 2018
вторник №37 (7500)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТРАНСПОРТ

Новые поезда 
метро 
доработают 
с учетом 
мнений 
пассажиров 
и машинистов

КАК ВАМ 
«МОСКВА»?

Светлана Батова

В КОМПЛЕКТАЦИЮ поездов 
«Москва», которые начали хо-
дить на Таганско-Краснопре-
сненской линии метро в прош-
лом году, уже внесен ряд измене-
ний. Но они будут дорабатывать-
ся и дальше с учетом мнений 
пассажиров и машинистов. Об 
этом заявил журналистам на 
приемке нового поезда в метро-
депо «Выхино» заммэра по тран-
спорту Максим Ликсутов.

Напомню, «Москву» запусти-
ли на самой загруженной в метро  
сиреневой линии в апреле 2017 
года. Сейчас на ветке уже 36 со-
ставов — почти половина работа-
ющих здесь. За десять месяцев 
внесено несколько изменений. 
Так, например, усовершенство-
ван алгоритм закрытия дверей, в 
том числе механизма противоза-
жатия. Как писала «РГ», прежде 
двери были настроены так, что 
при трехкратных попытках за-
крытия, если в их зоне оказывал-
ся пассажир, поезд блокировался 
и его приходилось перезагру-
жать. Сейчас жалобы на двери 
практически прекратились. Кро-
ме того, убрали вертикальные 
поручни с центральных площа-
док. Доработали систему инфор-
мирования машинистов, по-дру-
гому настроили систему климат-
контроля, в вагонах стало боль-
ше  USB-зарядок.

Максим Ликсутов также отме-
тил, что любой поступающий в 
метрополитен поезд проходит 
300-километровую обкатку, в ре-
зультате которой обнаруживают-
ся все отклонения от нормативов.

Полностью поезда на сирене-
вой ветке обновят к 2020 году. 
Всего будет поставлено 114 пое-
здов. Это позволит разгрузить 
линию как минимум на 15 про-
центов — настолько увеличена 
пассажировместимость состава 
по сравнению с прежними соста-
вами.

В то же время Максим Ликсу-
тов отметил, что ежедневно Та-
ганско-Краснопресненской вет-
кой пользуется 1,2 млн пассажи-
ров, это в два раза больше, чем 
Кольцевой На сиреневую линию 
«завязаны» семь городов Мо-
сковской области с общим насе-
лением в 900 тысяч человек, 
кроме того, она проходит через 
семь районов столицы. «Для 
сравнения, в 1980 году на «Вы-
хино» было 25 тысяч пассажи-
ров в сутки, а сейчас — 121 тыся-
ча человек», — сказал заммэра.

Метрополитеновцы обрати-
лись к пассажирам с просьбой не 
держать двери — задержка от-
правления одного поезда на 5 се-
кунд сбивает график движения 
на 3 минуты в час, из-за этого 
ежечасно на линию не выходят 
два поезда — это около 4 тысяч 
пассажирских мест. В утренний 
час пик средняя задержка пое-
здов на станциях «Выхино», 
«Кузьминки» и «Текстильщики» 
составляет более 16 секунд.

Радикальная разгрузка Таган-
ско-Краснопресненской линии 
ожидается с запуском Кожухов-
ской линии метро, запланиро-
ванным на 2019—2020 годы.

Еще одна ветка, на которой 
уже в этом году начнет ходить 
«Москва» — Филевская. Как со-
общил начальник Московского 
метрополитена Виктор Козлов-
ский, «Русичи», которые там 
сейчас курсируют, начнут ме-
нять на «Москву» уже летом — к 
окончанию идущей на линии ре-
конструкции. Как рассказал 
Виктор Козловский, это будут 
шестивагонные поезда (на Та-
ганско-Краснопресненской ли-
нии ходят восьмивагонные), в 
первом и последнем вагонах си-
денья установят по принципу 
«электрички», друг за другом, а 
не вдоль стен, как обычно. При 
этом количество пассажирских 
мест не сократится. Всего сюда 
поставят 166 вагонов. Кстати, 
одна «Москва» уже ходит по го-
лубой ветке — на нем машинисты 
ветки учатся управлять иннова-
ционным составом.

После доработки 
программного 
обеспечения 
жалобы на двери 
практически 
прекратились

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Башкирская медь» информирует о проведении обще-
ственных обсуждений по материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду объекта: «ООО «Башкирская медь». «Проект стро-
ительства подземного рудника (с инфраструктурой) и отработки 
запасов Подольского медно-цинкового месторождения».

Цель намечаемой деятельности — отработка запасов Подоль-
ского месторождения и Северной залежи Подольского месторож-
дения медно-колчеданных руд подземным способом.

Объект капитального строительства расположен в восточной 
ча сти Хайбуллинского района Республики Башкортостан, на окра-
ине с. Подольск в 30 км к северо-востоку от районного центра 
с. Акъяр, в границах сельского поселения Таналыкский сельсовет. 

Оценка воздействия объекта строительства на окружающую 
среду выполнена в составе проектной документации.

Заказчик слушаний — ООО «Башкирская медь» (юридический/
почтовоый адрес: 453803, РФ, Республика Башкортостан, муни-
ципальный район Хайбуллинский район, д. Петропавловский, 
ул. Юбилейная, д. 9/1).

Орган, ответственный за организацию и подведение итогов 
слушаний, — администрация сельского поселения Таналыкский 
сельсо вет.

Форма проводимых общественных обсуждений — обществен-
ные слушания.

Форма представления замечаний и предложений — письмен-
ная, с занесением в журнал учета. Лицо, ответственное за прием, 
обобще ние замечаний и предложений — глава администрации 
СП Таналыкский сельсовет Юзеев А.С., тел: 8(34-758) 2-63-82.

Общественные слушания по проекту состоятся в сельском поселе-
нии Таналыкский сельсовет 29 марта 2018 года в 14.00 час. по адре-
су: 453805, Республика Башкортостан, Хайбуллинс кий район,  
с. Подольск, ул. Гагарина, д. 5, здание средней школы с. Подольск.

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтересо-
ванные граждане и общественные организации могут ознакомить-
ся с Техническим заданием по оценке воздействия на окружающую 
среду, с 22 февраля 2018 года — с предварительными материа-
лами по оценке воздействия на окружающую среду по объекту:  
«ООО «Башкирская медь». «Проект строительства подземного 
рудника (с инфраструктурой) и отработки запасов Подольского 
медно-цинкового месторождения».

Вышеперечисленные материалы будут размещены на официаль-
ном сайте ООО «Башкирская медь»: www.башкирскаямедь.рф 
(блок — компания, раздел — информация), в администрации сель-
ского поселения Таналыкский сельсовет по адресу: Хайбуллинcкий 
район, с. Подольск, ул. М. Гафури д. 16., и в ООО «Башкирская 
медь» по адресу: Хайбуллинcкий район, д. Петропавловский, ин-
женерный кор пус обогатительной фабрики, каб. № 17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведение общественных слушаний
АО «Далур» информирует о начале общественных обсуж-

дений (по форме слушаний) по материалам намечаемой хо-
зяйственной деятельности (целей ее реализации, сроков 
осуществления, предполагаемого места размещения) и под-
готовки Технического задания на разработку проекта ОВОС 
«Опытно-промышленный участок скважинного подземно-
го выщелачивания урана на Добровольном месторождении 
АО «Далур», расположенный в Звериноголовском районе 
Курганской области.

Общественные слушания по материалам намечаемой хо-
зяйственной деятельности проводятся в целях установле-
ния соответствия законодательству и подготовки техниче-
ского задания.

Место намечаемой деятельности: РФ, Курганская обл. 
Звериноголовский р-н.

Заказчиком слушаний выступает  АО «Далур»,  
ИНН 4506004751, 641750, Курганская обл., Далматовский 
р-н, с. Уксянское, ул. Ленина, 42.

Общественные слушания состоятся в здании Трудовского 
сельского совета 29.03.2018 г. в 13.00 по адресу: Курганская 
обл., Звериноголовский р-н, с. Труд и Знание, ул. 40 лет По-
беды, №4.

Приглашаются специалисты, граждане и общественные 
организации.

Ответственный орган за проведение слушаний: Админи-
страция Звериноголовского района.

Обсуждаемые материалы о намечаемой хозяйственной 
деятельности доступны для рассмотрения и внесения пред-
ложений с 26.02.2018г. по адресу: РФ, Курганская обл., Зве-
риноголовский р-н, с. Звериноголовское, ул. Чапаева, 41.

Замечания и предложения принимаются в устной или 
письменной форме до 29.03.2018г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Ровер» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по объекту государствен-
ной экологической экспертизы проектной документации 
«Строительство участка открытых горных работ «Кома-
ровский» ООО «Ровер», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду.

Объект намечаемой деятельности расположен на землях 
Крапивинского муниципального района Кемеровской об-
ласти. Ближайшими населенными пунктами являются де-
ревни Ивановка (0,37 км) и Комаровка (0,2 км).

Цель намечаемой деятельности: добыча угля открытым 
способом.

Оценка воздействия на окружающую среду проводится в 
период с 15.01.2018 г. по 09.04.2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая 
предварительные материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду, и оставить замечания и предложения в 
письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по ад-
ресу: Кемеровская область, г. Кемерово, ул. Дзержинско-
го, 14, кабинет 312 – Генеральный директор ООО «Ровер» 
Агафонов Юрий Федорович, время приема в 9.00, телефон 
для справок 8-905-066-55-24; либо направить на адрес 
электронной почты ooorover@mail.ru. 

Публичные слушания по материалам проектной до-
кументации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, состоятся 21 марта 2018 г. в 16.00 в 
здании сельского Дома культуры по адресу: Крапивинский 
район, п. Банново, ул. Центральная, 6.

Ответственность за организацию общественных обсуж-
дений возложена на Администрацию Крапивинского муни-
ципального района Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «Золото Дельмачик» совместно с проектной компанией 

ООО «Прогресс» (г.Чита, ул. Нечаева, 68, пом. 21) информиру-
ет о проведении общественных обсуждений (в форме публичных 
слушаний) проектной документации — корректировка проектной 
документации «Строительство предприятия по добыче и перера-
ботке окисленных руд Дельмачикского месторождения», вклю-
чая материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Местонахождение объекта: Забайкальский край, Шилкинский 
район, в 25 км к северо-западу от г. Шилка.

Заказчик проекта: ООО «Золото Дельмачик» (Забайкальский 
край, Шилкинский район, п. Первомайский, ул. Строительная, 
д. 3, телефон 8 914 435-36-25).

Разработчик проекта: ООО «Прогресс» (г. Чита, ул. Нечаева, 
68, пом. 21, телефон 8914 472-87-69).

Слушания состоятся 26 марта 2018 г. в 14.00 по адресу: Забай-
кальский край, Шилкинский район, г. Шилка, ул. Ленина, 80, в 
актовом зале Администрации муниципального района Шилкин-
ский  район.

Ознакомиться с материалами проекта, а также оставить свои 
письменные замечания и предложения можно по адресу: Забай-
кальский край, Шилкинский район, п. Первомайский, ул. Стро-
ительная, д. 3, или в Администрации муниципального  района 
Шилкинский район, г. Шилка, ул. Ленина, 80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Безопасность В самом сложном инженерном сооружении Москвы 
за лихачами и пробками следят онлайн более 50 дежурных и 200 камер

Тоннель в эфире

Ангелина Зеленькова 

П
огода стоит сейчас 
такая, что водителей 
в столице то и дело 
просят пересесть на 
общественный тран-

спорт. Сложности в движении 
возникают даже в тоннелях, каза-
лось бы, защищенных от непого-
ды крышей. За движением в Ала-
бяно-Балтийском тоннеле — са-
мом сложном инженерном соо-
ружении Москвы, под которым 
проходит зеленая ветка метро, 
вчера вместе с дежурными пона-
блюдали журналисты. 

Длина тоннеля — всего 2 кило-
метра. Чтобы проехать его, и на-
до-то несколько минут. Букваль-
но за каждой из этих минут сле-
дят из дежурного диспетчерско-
го пункта сотрудники «Гормо-
ста». Диспетчерская — это зер-
кальный, 35-метровый купол ря-
дом с метро «Сокол», похожий 
на громадную каплю. Высотой 
шесть этажей — самая большая 
диспетчерская в городе. Отсюда 
и организовано наблюдение за 
происходящим в тоннелях Севе-

ро-Западной хорды — в Ленин-
градском, Волоколамском, Ми-
халковском, Дмитровском, Бер-
зарина. 

С помощью высоких техно-
логий в буквальном смысле 
«управляют» Алабяно-Балтий-
ским тоннелем. Помогает в этом 
одна из стен, буквально вся уве-
шанная экранами. Они беспре-
рывно в прямом эфире переда-
ют информацию с двухсот ка-
мер, установленных в тоннеле. 
Камеры фиксируют любую 
остановку автотранспорта, из-
менение направлений дорожно-
го трафика, любые нештатные 
ситуации. Подобные диспетчер-

ские контролируют движение 
также в Кутузовском, Гагарин-
ском, Лефортовском и Северо-
Западном тоннелях.

— Наша задача — обеспечивать 
безопасность движения автомо-
билей и горожан, — рассказал 
журналистам замначальника 
участка «Гормост-Север» Андрей 
Абрамов. По его словам, помога-
ют камеры отслеживать и техни-
ческое состояние самого тонне-
ля, поддерживать его не только в 
порядке, но и в чистоте.

У мониторов — дежурная сме-
на из четырех человек, которая 
заступает сразу на сутки. Во 
время остановки машины, ава-

рии или возгорания диспетчер и 
два оператора незамедлительно 
вызывают на место сотрудников 
МЧС, полицию, ЦОДД и «ско-
рую». 

Если же случилось мелкое до-
рожно-транспортное происше-
ствие — на одной полосе, с незна-
чительными повреждениями 
авто, перекрывают полосу и, 
если надо, вызывают эвакуатор. 
Дежурят еще около 50 человек — 
водители, техники, мастера, ко-
торые по первому звонку от-
правляются в тоннель починить 
камеру или устранить последст-
вия аварии.

Сложные аварии, которые за-
нимают две полосы с возгорани-
ем, в Алабяно-Балтийском тон-
неле случаются, как правило, раз 
в неделю, а вот мелких ДТП — по 
два-три на день. Но в целом с 
2016 года аварий стало значи-
тельно меньше, говорит Абра-
мов. Сыграла свою роль система 
видеофиксации скорости. После 
того как нарушителям стали при-
ходить «письма счастья» с ощу-
тимыми штрафами, многие гон-
ки прекратили.

Но зимой аварий меньше не 
стало, прежде всего из-за особен-
ностей тоннеля. Напомню, этот 
путепровод стоит на четырех 
подземных речках. Одна из них, 
речка Таракановка, особенно ак-
тивна. Когда ее уровень в очеред-
ной раз повышается, возникают 
протечки. Из-за сложной геоде-
зии инженеры придумали систе-
му насосов для удаления лишней 
воды. Но во время перепадов тем-
пературы забот коммунальщи-
кам все равно хватает. 

— Зимой, когда образуется на-
ледь, — самый сложный период, 
приходится сбивать сосульки и 
лед вручную, — говорит началь-
ник смены Михаил Бесчастнов.

Раз в три года в тоннеле прове-
ряют все системы в ходе ком-
плексных учений с различными 
сценариями ЧП и со всеми город-
скими службами. А раз в месяц 
такие тренировки устраивает 
сама дежурная смена, в ходе их 
отрабатываются импровизиро-
ванные происшествия .

Информация на экраны непрерыв-
но выводится с двухсот камер, 
установленных в тоннеле.

Акцент

 Зимой сосульки и наледь 
в высокотехнологичном 
тоннеле приходится 
убирать вручную

ЧП Отравление 
в столичном 
детсаду: 
открылась 
«горячая 
линия»

ДЕТИ 
НА БЮЛЛЕТЕНЕ

Сергей Бабкин

ПОСЛЕ массового отравления 
воспитанников детского сада 
«Дельфиненок» на юге Москвы 
заработала «горячая линия», а 
само учреждение на неделю за-
крыли на карантин.

Широкую огласку эта история 
получила в конце прошлой неде-
ли. Как сообщили в школе № 492, 
в структуру которой входит до-
школьное отделение, еще 15 фев-
раля 10 ребят почувствовали себя 
плохо: высокая температура, 
тошнота и рвота. 

По  данным московского 
управления Роспотребнадзора, 
шестерых больных (а не 87, как 
сначала писали в соцсетях) го-
спитализировали. 

Предварительный диагноз: 
острая кишечная инфекция. 
С детьми ничего серьезного, тро-
их даже уже выписали. Но сам 
факт массового отравления заин-
тересовал и санитарных врачей, 
и городское следственное управ-
ление.

Пока идет разбирательство, в 
детсаду санитарная обработка и 
карантин до 26 февраля. Родите-
ли в это время смогут посидеть со 
своими детьми дома: поликлини-
ки выпишут больничные всем, 
кто водит малышей в «Дельфине-
нок», даже если они не жалова-
лись на здоровье. 

Чтобы урегулировать эти во-
просы, открыли «горячую ли-
нию»: 8-916-548-10-61; 8-903-
788-63-72; 8-916-741-41-71; 
492@edu.mos.ru. 

БИЗНЕС В столице появится новая премия для предпринимателей

Трансформация 2.0
Сергей Жуков

В 
Москве может появиться 
специальная премия для 
бизнесменов, переживших 

крупные неудачи, а затем с нуля 
создавших успешные проекты. 
Идея поощрять предпринимате-
лей, сумевших героически вер-
нуться в бизнес, прозвучала вче-
ра на форуме «Трансформация 2. 
Выход за рубеж».

Около 20 тысяч человек посе-
тили форум осенью прошлого 
года. Тогда Москва впервые уви-
дела «Трансформацию». В этот 
раз организаторы ожидают чуть 
больше участников — по их оцен-
кам, спорткомплекс «Олимпий-
ский» за два дня соберет пример-
но 30 тысяч  предпринимателей, 
стартаперов и топ-менеджеров. 
Их ждут тренинги, семинары, 

презентации. Все они объедине-
ны главной темой — развитием 
экспорта, поэтому принципам 
ведения бизнеса за границей по-
священа весомая часть програм-
мы. Своими советами и опытом с 
начинающими и уже состоявши-
мися бизнесменами делятся име-
нитые эксперты. В их числе, на-
пример, председатель Внешэко-
номбанка Сергей Горьков.

Открыл форум вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Прямо на 
сцене он дал небольшое ин-
тервью известному инвестору 
Оскару Хартманну. Предприни-
мателей мэр назвал людьми, «со-
здающими будущее города». Их в 
Москве — 800 тысяч. «Говорят, в 
Москву каждый год устремляют-
ся сотни тысяч людей. Такого 
нет! К нам приезжают десятки 
тысяч, — заметил Собянин. — 

Очень важно, чтобы эти люди не 
уезжали из города, а оставались 
здесь и создавали свой бизнес. 
Здесь больше перспектив, чем в 
других городах. Это единствен-
ное, что удерживает бизнес».

За полчаса до интервью мэр 
пообщался с молодыми бизнесме-
нами. Многие из них участвовали 
в прошлогоднем форуме. Одни на-
шли там своих будущих партне-
ров и инвесторов, вторые измени-
ли стратегию. Есть, и те, кому зна-
ний с прошлогоднего форума не 
хватило. Говорят, за 40—50 минут 
спикер разве что успевает презен-
товать себя и свою компанию. 
Участники форума предложили 
либо выделять больше времени на 
образовательную программу, 
либо проводить «Трансформа-
цию» чаще раза в год. Мэр обещал 
над этим подумать.

Сергей Собянин: В Москве больше перспектив, чем в других городах. Это единственное, что удерживает бизнес.

КСТАТИ

Более 5 тысяч школьников собра-

лись на IV городской форум кадет-

ского образования в Государствен-

ном Кремлевском дворце. Благодар-

ности мэра Сергея Собянина здесь 

получили лучшие воспитатели-на-

ставники: Евгений Епихин, Олег Ме-

тельский и Юрий Родненко.

Москва — один из лидеров кадетско-

го движения, подчеркнул Собянин. 

Поэтому именно в столице каждый 

год проходит форум, в котором уча-

ствуют и дети, и действующие воен-

ные, и ветераны — Герои Советского 

Союза. Главные герои торжества — 

воспитанники профильных классов 

столичных школ. Они углубленно из-

учают историю, проявляют себя в 

бальных танцах и спорте. Каждый 

школьник-кадет — первоклассный 

стрелок, его выправка — как у воен-

ного. «Форма обязывает выглядеть 

солидней, — объясняют ребята. — 

А помогают уроки строевой подго-

товки». 

Судя по родительскому ажиотажу 

вокруг зачисления именно в кадет-

ские классы, знаковое для России 

движение возрождается. «Москва 

помнит имена выдающихся воспи-

танников кадетских корпусов, впи-

савших свои имена в историю нашей 

Отчизны, — сказал Собянин. — Среди 

них — фельдмаршал Михаил Кутузов, 

адмирал Федор Ушаков, первый лет-

чик-ас Петр Нестеров и генерал 

Дмитрий Карбышев».

Глава города также поздравил всех 

участников форума с наступающим 

Днем защитника Отечества. Мэр от-

метил: это праздник не только для во-

енных, но и для будущих солдат и 

офицеров — немало школьников-ка-

детов пойдут именно по этой стезе. 

Собянин передал поздравления и 

родным тех защитников, которые не 

могут участвовать в торжествах, так 

как несут службу на боевом посту.

Подготовил Сергей Бабкин
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БРЕНДЫ Кто выиграет 
и кто проиграет 
от легализации 
параллельного импорта

Цена запрета

Алексей Федоров, 
президент Ассоциации компаний интернет-торговли

ВСЕ ЧАЩЕ звучат разговоры о том, нужна ли легализа-
ция параллельного импорта или должен сохраняться су-
ществующий запрет. Споры идут на самом высоком 
уровне с вовлечением большого количества игроков 
рынка и профильных ведомств.

Говоря простыми словами, параллельный импорт — 
это ввоз товаров на территорию страны организация-
ми без разрешения правообладателя. Обычно он про-
исходит одновременно с импортом уполномоченных 
партнеров. В первую очередь рассматривается воз-
можность изменения правил в отношении медицин-
ского оборудования и лекарственных препаратов, ав-
тозапчастей.

Сторонники легализации параллельного импорта 
прежде всего выдвигают аргумент развития конкурен-
ции — чем больше импортеров, тем ниже цены. 

Другим предполагаемым благоприятным последст-
вием должно стать расширение товарного ассортимен-
та, представленного в стране. Не секрет, что многие 
марки сегодня не завозят товары в Россию, считая ры-
нок недостаточно объемным и интересным. В случае 
же разрешения параллельного импорта предпринима-
тели смогут ввозить 
различные товары 
небольшими парти-
ями. 

В последнее вре-
мя к этому иногда 
добавляют третий 
аргумент — возмож-
ность обхода сан-
кций. 

Легализация па-
раллельного импор-
та — это, по сути, 
ящик Пандоры, воз-
можность для любо-
го юридического 
лица завозить в Рос-
сию товар известных брендов из любой точки мира без 
необходимости согласования с правообладателем. По-
следний никак не сможет повлиять на ситуацию. Кому 
выгодна легализация? Прежде всего предпринимате-
лям, которые занимаются перепродажей автозапча-
стей — этот рынок уже сейчас оценивается в несколько 
миллиардов долларов.

В случае разрешения параллельного импорта мы по-
лучим рынок, полный контрафакта. При этом, напри-
мер, в разных странах разные требования к одному и 
тому же виду продукции да и сами товары разнятся в за-
висимости от страны сбыта. Отсутствие контроля над 
перемещениями брендовых товаров приведет к огром-
ному потоку ввозимых в страну подделок, что не только 
незаконно, но и очень опасно для рынков медицинского 
оборудования, лекарственных препаратов, детских то-
варов и сложной электроники.

Действующий сегодня запрет на параллельный им-
порт предполагает, что правообладатель дает полномо-
чия определенным организациям на импорт продукции 
его бренда на территорию страны. В случае ввоза про-
дукции неуполномоченным импортером под опреде-
ленным товарным знаком, внесенным в таможенный 
реестр объектов интеллектуальной собственности, та-
моженные службы уведомляют правообладателя, кото-
рый дает или не дает разрешение на импорт.

Почему некоторые компании так стремятся к лега-
лизации параллельного импорта? Дело в том, что круп-
ные международные бренды ведут разную политику це-
нообразования в зависимости от страны. Это связано с 
огромным количеством факторов: экономическим по-
ложением государства, развитостью сегмента рынка и 
т.д. Из-за этого схожий товар одного бренда может отли-
чаться по цене в разных странах. Например, iPhone X в 
Дубае стоит 65 тысяч рублей (в переводе местной валю-
ты по курсу ЦБ РФ), в России — более 80 тысяч. Пред-
приимчивые бизнесмены привозят нелегально такой 
товар под видом товара для личного использования, а 
по факту коммерческую партию в Россию, не платя ни-
каких пошлин и ввозного НДС. Такой бизнес называет-
ся «челночный». 

Другим популярным каналом ввоза такой продук-
ции сегодня является трансграничная интернет-торгов-
ля. По факту, покупки в зарубежных интернет-магази-
нах представляют собой не что иное, как легальный па-
раллельный импорт — через почтовые отправления под 
видом брендовой продукции в нашу страну поступают 
десятки тысяч контрафактных товаров. Сегодня крос-
сбордер демонстрирует нам будущее в случае отмены 
запрета на параллельный импорт.

Самое печальное, что предпринимателям сегодня 
совершенно невыгодно развивать бизнес в России, 
вкладываясь в нашу инфраструктуру. Достаточно иметь 
склад в Китае или приграничных государствах и он-
лайн-витрину, чтобы продавать товары российским по-
требителям. При такой торговле отсутствует какой-ли-
бо контроль над сертификацией безопасности и качест-
ва, не исполняются гарантийные обязательства, не со-
блюдается закон «О защите прав потребителей».

Если в корне не изменить существующую ситуацию 
и, более того, отменить запрет на параллельный им-
порт, то одним из важных последствий станет утрата 
нашей страной инвестиционной привлекательности и 
снижение объема инвестиций в бизнес в России. Что ка-
сается снижения цен, то его можно добиться и другими 
методами, например созданием условий для локализа-
ции производства в России.

ПРОВЕРКИ Предприятия смогут бесплатно провести аудит своей безопасности

Откройте инспектору
Ирина Жандарова

В
недрить систему «Элек-
тронный инспектор» в бли-
жайшее время планирует 

Ростехнадзор. Собственники и 
эксплуатанты опасных произ-
водственных объектов получат 
возможность в «личном кабине-
те» пройти предварительную 
проверку соблюдения правил 
безопасности.

Программный комплекс, база 
которого будет содержать все не-
обходимые требования к произ-
водственным объектам, в автома-
тическом режиме проанализиру-
ет данные, поступившие от пред-
приятий, и сформирует перечень 
возможных нарушений. Система 
выдаст информацию о санкциях, 
которые могут быть применены в 
случае выявления таких наруше-
ний реальным инспектором. 

Это, кстати, не единственная 
система, которая предполагает 
контроль безопасности в отсутст-
вие инспектора. Ростехнадзор 
также внедряет динамическую 
модель надзора на основе дистан-
ционного мониторинга за рабо-
той предприятий. Информация о 
критических для безопасности 
значениях технологических про-
цессов, которая выводится на 
пульты диспетчеров, дублируется 
и в Ростехнадзор. Таким образом, 
спрогнозировать аварию или пре-
дотвратить ее можно быстрее.

Дистанционный мониторинг 
позволяет убрать так называе-
мый человеческий фактор из 
процесса контроля за безопасно-
стью объектов. Службы произ-
водственного контроля далеко не 
всегда работают эффективно, от-
метил руководитель Ростехнад-
зора Алексей Алешин. Многие 
организации пытаются скрыть 
инциденты и аварии.

Сейчас идут тестовые испыта-
ния и доработка применения этой 
системы в различных отраслях. 
Кроме того, Ростехнадзор предла-
гает изменить правовое регули-
рование деятельности службы 
производственного контроля. 

Получение данных напрямую 
с предприятия позволяет создать 
реалистичную картину происхо-
дящего, несмотря на попытки со-
трудников, отвечающих за без-
опасность, формально соблюсти 

все требования Ростехнадзора. 
Алешин обратил внимание, что в 
последнее время растет число  
поддельных экспертиз промыш-
ленной безопасности. Оператив-
ный мониторинг позволит выя-
вить риски, даже если «на бума-
ге» предприятие выглядит иде-
альным. 

Также бизнес-сообщество 
прорабатывает вопрос возвра-
щения Ростехнадзору функции 
по утверждению заключений эк-
спертиз промышленной безопа-
сности в отношении объектов I и 
II классов опасности.

Ростехнадзор последние годы 
неуклонно снижает количество 
плановых выездных проверок. 
Начиная с 2013 года их число со-
кратилось в четыре раза — на 75 
процентов. «Проведенная в 2014 
году классификация опасных 
промышленных объектов позво-

лила сосредоточить внимание на 
наиболее опасных направлениях 
и объектах», — отметил Алексей 
Алешин. Цель такого подхода: со-
кратить нагрузку на бизнес и ми-
нимизировать прямое общение 
инспекторов с поднадзорными 
организациями.

При этом снижение количест-
ва проверок не сказывается на 
результатах этой работы. За 7 лет 
смертность в результате аварий 
на опасных объектах снизилась 
более чем в четыре раза. По ста-
тистике, из-за человеческого 
фактора происходит 80 процен-
тов смертельных случаев. Но на 
самом деле за каждым смертель-
ным случаем на производстве 
прослеживается человеческий 

фактор. Даже если речь идет об 
отказе техники, то это лишь сви-
детельствует о том, что опреде-
ленные люди не позаботились о 
ее исправности, констатирует 
Алексей Алешин.

При этом остается высоким 
количество нарушений обяза-
тельных требований. В прошлом 
году их было свыше миллиона. 
2151 раз приостанавливалась де-
ятельность предприятий в связи 
с выявлением грубых наруше-
ний, влекущих непосредствен-
ную угрозу жизни и здоровью 
людей. «Это означает, что мы 
предотвратили более двух тысяч 
аварий, которые могли повлечь, в 
том числе, гибель людей», — под-
черкнул глава Ростехнадзора.

РЕЙТИНГ

Россия вошла
в топ-5 стран, 
производящих
корма

ЧТО ВЫРОСЛО

Сергей Куликов

ВСЕГО за год Россия смогла рез-
ко увеличить производство кор-
мов для животных, поднявшись в 
мировом рейтинге сразу на 4-е 
место (с 7-го) с показателем в 
37,6 миллиона тонн, отмечают 
американские эксперты. Чтобы 
войти в топ-3 необходимо нара-
щивать производство на не-
сколько миллионов тонн ежегод-
но, а это довольно сложная зада-
ча, предупреждают отечествен-
ные аналитики.     

Тройка лидеров по итогам 
прошлого года осталась неиз-
менной — Китай с объемом в 
187 миллионов тонн, США — 
173 миллиона и Бразилия — око-
ло 70 миллионов тонн кормов. 
Однако далее, как заявляют ав-
торы ежегодного обзора мирово-
го рынка производства кормов 
из корпорации Alltech, список 
неожиданно изменился. Россия 
сумела обогнать в производстве 
Мексику, Испанию и Индию и 
выйти на четвертое место. При 
этом в Европе по кормам мы ста-
ли первыми.

Добиться столь впечатляю-
щего результата позволил рез-
кий рост производства кормов 
для свиней и птицы, включая 
частный сектор, полагают заоке-
анские эксперты.    

Войти в заветную тройку, по-
теснив Бразилию, будет не-
просто, учитывая существую-
щий почти двукратный разрыв, 
полагают отечественные экспер-
ты. «Тем не менее тенденция по-
вышения в рейтинге ведущих 
стран — производителей кормов 

объективна и этот успех вызван 
стабильным увеличением про-
дукции животноводства в Рос-
сии, — заявил «Российской газе-
те» исполнительный директор 
Национального кормового сою-
за (НКС) Владимир Манаенков. — 
Наше производство ежегодно 
увеличивается примерно на 
миллион тонн, а зачастую даже 
больше. Например, в прошлом 
году рост составил около 7 про-
центов».

К тому же внимание к этому 
сектору сельхозпроизводства 
растет. По данным минсельхоза, 
в этом году площади под сев кор-
мовых агрокультур будут увели-
чены почти на 78 тысяч гекта-
ров — до 16 миллионов гектаров. 
Однако есть и проблема — зави-
симость от импорта кормовых 
добавок, необходимых в произ-
водстве. И этот вопрос необходи-
мо решать более активно, в том 
числе и на уровне правительст-
ва, считают в НКС.

При этом наши отраслевики 
отмечают, что данные американ-
цев гораздо более позитивные, 
нежели официальная россий-
ская статистика. Например, Рос-
стат сообщил о том, что в прош-
лом году в стране было произве-
дено 27,6 миллиона тонн комби-
кормов — то есть ровно на 
10 миллионов тонн меньше, чем 
рапортует Alltech. «Несовпаде-
ние может быть связано с разной 
методикой расчета, — полагает 
Владимир Манаенков. — Наши 
статистики принимают в расчет 
данные только о «чистом» про-
изводстве комбикормов, не учи-
тывая данные производителей, 
входящих в состав агрохолдин-
гов». Для них главный показа-
тель — продукция животноводст-
ва — вес, поголовье и так далее — 
а не сопутствующие ей произ-
водства, включая корма. Так что 
свои данные по этой строке они в 
ведомства не отправляют.

Тогда как американцы делают 
свои выводы расчетным путем, 
выясняя, сколько в стране было 
произведено мясопродукции и 
сколько на это потребовалось 
использовать кормов.

Тенденция Рынок общественного питания вырос впервые за два года

Кушать подано

Нина Егоршева 

Р
оссияне стали тратить 
больше денег на еду вне 
дома. В прошлом году 
они проели в кафе и ре-
сторанах 1,4 триллиона 

рублей. По сравнению с 2016 го-
дом прирост составил 2,5 про-
цента, следует из доклада Росста-
та. До этого два года подряд ры-
нок общепита только падал.

Отечественный рынок обще-
пита начал заметно сокращаться с 
конца 2014 года. Падение ресто-
ранного трафика напрямую связа-
но со снижением покупательной 
способности.  Из-за кризиса рос-
сияне были вынуждены оптими-

зировать свой бюджет, и многие 
решили сэкономить на походах в 
рестораны и подобные им заведе-
ния. По итогам 2015 года обороты 
отрасли снизились на 5 процен-
тов, в следующем году еще на 2,7 
процента. В результате доля убы-
точных ресторанов и кафе только 
в Москве достигла 35 процентов. 
Сильнее всего при этом пострада-
ли самые популярные рестораны 
средней ценовой категории, ча-
стично кризис затронул и дорогие 
заведения. В меньшей степени по-
страдал фастфуд, куда отправи-
лись бывшие завсегдатаи пре-
стижных ресторанов.

Ситуация стала меняться 
прошлым летом. Аномально хо-

лодная погода вынудила россиян 
проводить время не на пляжах, а 
за столиком в кафе. В результате 
первый летний месяц сразу вышел 
в плюс, хотя традиционно это вре-
мя совпадает с сезоном дач и отпу-
сков. Впрочем, уже к концу года по 
наблюдениям игроков рынка рост 
снова затормозился.

«Вряд ли рынок общепита на-
чал полноценно расти. На тысячу 
открытых заведений приходится 
столько же закрытых», — говорит 
президент Федерации ресторато-
ров и отельеров России Игорь Бу-
харов. Хотя признает, что обороты 
общепита уже не падают, а скорее 
стоят на месте. «Цифра в 2,5 про-
цента все же слишком мала, чтобы 
говорить об устойчивой тенден-
ции», — замечает основательница 
гастропабов «Простые вещи» 
Ирина Ходзинская.

В крупных городах и на пери-
ферии спрос на услуги общепита 
кардинально отличается. В Мо-
скве и Санкт-Петербурге действи-
тельно могло наметиться оживле-
ние. Но в регионах потребители 
по-прежнему тяжело расстаются с 

деньгами, считает она. Да и уро-
вень реальной продовольствен-
ной инфляции в 2017 году заметно 
отличался от «средней температу-
ры по больнице», которую сооб-
щает Росстат. «Рестораны закупа-
ют не те продукты, на которые 
ориентируется статистика. По на-
шим внутренним данным, этот по-
казатель близок к 10 процентам. 
То есть даже если выручка обще-
пита выросла, рентабельность 
бизнеса все равно упала», — за-
ключила  Ходзинская.

Управляющий сети «Теремок» 
Михаил Гончаров подтвердил, что 
кризис серьезно ударил по ресто-
ранному рынку — это касается как 
демократичных концепций, так и 
ресторанов высокой кухни: «У 
всех одни и те же проблемы: люди 
в рестораны ходят реже. Этот 
тренд, думаю, останется и в 2018 
году. Как и смещение в сторону бо-
лее дешевых концепций — кулина-
рий и основной тройки американ-
ских сетей фастфуда».

Причем среди причин эксперт 
называет не только падение поку-
пательной способности, но и не-

равные условия между игроками 
рынка. Например, иностранные 
бургерные, по его словам, могут 
себе позволить демпинг за счет 
более низких арендных ставок — в 
торговых центрах они платят 5 — 6 
процентов оборота, тогда как все 
остальные за аналогичную пло-
щадь вынуждены платить до 20 — 
25 процентов.

По мнению Бухарова, можно 
назвать только одну причину, по 
которой обороты общепита могли 
оказаться в плюсе. Перестали дей-
ствовать старые правила приме-
нения контрольно-кассового обо-
рудования и начался массовый пе-
реход кафе и ресторанов на он-
лайн-кассы. Теперь отчеты о про-
дажах мгновенно отправляются в 
налоговую службу. Он признает: 
чтобы соблюсти букву закона, не-
которым компаниям пришлось 
выйти из «тени». Этим и объясня-
ется прирост показателей.

«На рост оборотов общепита 
влияние мог оказать и психологи-
ческий фактор. Россияне устали 
экономить и решили снова начать 
ходить в кафе и рестораны», — го-
ворит исполнительный директор 
конса лтинговой компании 
Restcon Андрей Петраков. Другое 
дело, по его словам, что уровень 
реальных доходов населения не 
вырос, а наблюдаемое на рынке 
общепита оживление может быть 
лишь кратковременной реакцией 
россиян, которые скоро вернутся 
к прежней модели потребления.

Из пафосных ресторанов средний 
класс переместился в бургерные 
и пиццерии.

Акцент

 В крупных городах 
и на периферии спрос 
на услуги общепита 
абсолютно разный

Акцент

 По статистике, из-за челове-
ческого фактора происходит 
80 процентов смертельных 
случаев, в реальности — 
все 100

В этом году площади 
под сев кормовых 
агрокультур будут 
увеличены
до 16 миллионов 
гектаров

Сторонники 
свободного 
импорта говорят 
о снижении цен, 
противники 
опасаются потока 
опасных подделок

ЦИФРА

37,6
МИЛЛИОНА
тонн кормов для животных 
было произведено в России 
в 2017 году
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ЯВЛЕНИЕ Есть ли законное наказание за травлю в Сети?

Как одолеть тролля
Елена Новоселова

М
ожно ли найти общий 
язык с таким отврати-
тельным персонажем 

Сети, как тролль? Как относить-
ся к публичному доносу или ау-
тингу, классический образец ко-
торого — история кинопродюсера 
Харви Вайнштейна? В Государст-
венном институте русского язы-
ка имени Пушкина началась кон-
ференция «Пересекая границы: 
Межкультурная коммуникация в 
глобальном контексте»:  ученые 
из 15 стран выясняют, как понять 
«другого». О конфликтах в совре-
менной культуре наш разговор с 
участником форума культуроло-
гом Оксаной Мороз.

Оксана Владимировна, часто ли 
современному человеку прихо-
дится «пересекать границы»? 
Почему эта тема стала модной?
ОКСАНА МОРОЗ: Многообразие и раз-
нообразие — вот ключевые слова 
культурологов, антропологов, 
лингвистов… И если ученые не 

будут обращать на это внимание, 
не будут стремиться к междисци-
плинарным исследованиям, они 
увидят только хвост слона. Суще-
ствующая ныне реальность — 
транзитная, межкультурная и 
межсоциальная. Нужно стирать 
границы, понимать «другого»... 

А если он откровенно хамит, 
оскорбляет, как тролль в Интер-
нете?
ОКСАНА МОРОЗ: Мы можем понять, 
что ему нужно и даже какую 
пользу он приносит. Сейчас трол-
лей можно встретить практиче-
ски в любой ветке комментариев 
в «Фейсбуке», в «ВКонтакте», в 
«Одноклассниках». Они даже 
есть в «Инстаграме». С одной 
стороны, это означает, что мы все 
можем оказаться объектами 
троллинга. А значит, надо учить-
ся правильному взаимодействию 
с троллем, ведь от него никуда не 
деться. Забаните, прибежит к вам 
под другим именем. С другой сто-
роны, современные тролли стали 
действовать гораздо проще и то-

порнее, их можно легко распоз-
нать. И в этом смысле они чуть-
чуть безопаснее, чем их предше-
ственники. Но беда в том, что 
оскорбительные, дискриминаци-
онные высказывания — все это 
становится почти нормой в пу-
бличном онлайн-общении. Эти-
кет коммуникаций в Сети очень 
расшатан. А агрессия — это то, 
чем питаются тролли. 

Вы сказали о пользе, но что мо-
жет быть полезного в насмеш-
ках, неэтичных выходках?
ОКСАНА МОРОЗ: Тролли никогда не 
приходят к тем, кто не произво-
дит интересного контента. Они 
цепляются за тех, кто достоин 
внимания. Поэтому можно сле-

дить за тем, на какие темы на-
правлено их агрессивное внима-
ние, чтобы найти что-то действи-
тельно стоящее нашего погруже-
ния, нашего знакомства. 

Они учат нас тому, как себя 
грамотно вести в Сети. В этом 
пространстве не все добрые и пу-
шистые. Поэтому нужно учиться 
реагировать на выламывающие-
ся из нормы ситуации. 

Универсальный совет по борьбе 
с троллями: перестать его кор-
мить. А что делать, если не удает-
ся не замечать оскорблений? 
О К СА Н А  М О Р О З : Эффективно, но 
сложно — «затроллить тролля». 
Еще способ — стать для него 
скучным, то есть общаться спо-
койно, не выходить из себя. Есть 
правовой метод —  собрать 
скриншоты переписки и обра-
титься с этим в соответствую-
щее ведомство. Но это практиче-
ски не работает: и в России, и во 
многих других странах нет чет-
кого механизма преследования 
за подобные высказывания. Сер-
висы разрабатывают алгоритмы 
вычисления троллей: програм-
ма считает количество оскорби-
тельных слов в постах, и данные 
об авторах отправляются моде-
раторам. 

У троллей есть национальные 
особенности? 
О К СА Н А  М О Р О З : Например, юмор 
троллей окрашен в националь-
ные тона. Существуют темы, над 
которыми в некоторых странах 
просто запрещено смеяться. В 
40—50-е годы минувшего века в 
западной культуре сексистские 
шутки не воспринимались как 
проявление дискриминации. Но 
попробуйте сейчас что-то ска-

зать о какой-то несостоятельно-
сти женщин! Шутки над предста-
вителями национальных мень-
шинств после Нюрнберга счита-
ются проявлением ксенофобии. 
А в русскоязычной культуре 
можно себе позволить шутку на 
национальные темы. 

В каждой культуре есть свои 
болевые точки. Мы  смеемся над 
тем, что не можем обсудить. В 
свое время в «Фейсбуке», до того 
как там появился серьезный сег-
мент русскоязычных пользовате-
лей, были распространены так на-
зываемые мемориальные страни-
цы, где можно было выложить со-
болезнования после смерти чело-
века. Часто их посвящали умер-
шим детям. И тролли приходили 
на эти страницы и писали совер-
шенно чудовищные статусы. Это 
был очень специфический юмор. 

Свой доклад на конференции вы 
посвятили аутингу. Это тоже 
троллинг?
ОКСАНА МОРОЗ: Это предоставление 
в публичное поле информации, о 
которой человек не хочет гово-
рить. Собственно, история про 
Харви Вайнштейна как раз и есть 
аутинг. Мне интересно, почему 
аутинга становится все больше. 

И даже в российском обществе, 
где такого рода проявления всег-
да считались стукачеством? 
ОКСАНА МОРОЗ: Действительно, в со-
ветской культуре слово «донос» 
имеет негативный смысл. Но  
сейчас за счет сетей и Интернет-
сервисов аутинг расцвел пыш-
ным цветом и у нас. Высказыва-
ния одного человека о другом пе-
рестали быть анонимными. И 
если таких высказываний много, 
то ваш голос присоединяется к 
общему гулу, который может вы-
глядеть, как коллективная мо-
ральная паника. Иногда это при-
водит к очень неприятным по-
следствиям для тех, на кого вы 
набросились. Соцсети так устро-
ены, что пользователи, совер-
шившие аутинг,  не отвечают за 
правдивость  информации. 

ЯЗЫК

В России 
«север» ищут 
чаще, чем «юг»

СОПЕРНИКИ 
НА СЛОВАХ

Татьяна Владыкина

СЕВЕР или юг, запад или вос-
ток, нефть или биткоин — анали-
тики «Яндекса» выяснили, ка-
кие парные слова-антонимы 
чаще всего забивают в поиско-
вик наши соотечественники. Ре-
зультаты получились убеди-
тельными и немного печальны-
ми, а комментарии к исследова-
нию смешными. 

 — Есть слова, которые ходят 
парами, — «рыба» и «мясо», 
«лыжи» и «сноуборд». Они даже 
как будто соперничают. Мы за-
хотели узнать, кто и что выиг-
рывает в борьбе за читательское 
внимание. И выяснили, что за-
просов про биткоин, например, 
оказалось больше, чем про 
нефть, руки обошли ноги, а бу-
мага одолела не только камень, 
но и ножницы, — комментирует 
исследование сотрудник компа-
нии Матвей Киреев. — Наши ана-
литики посчитали запросы, за-
данные в 2017 году, которые со-
держали то или иное слово в лю-
бом роде, числе и падеже и при 
этом учитывали все случаи, 
даже когда слово было частью 
названия. Получилось неожи-
данно и забавно.

Так, загадочное государство 
«Тайланд» искали 54 процента, 
а «Таиланд» — 46 процентов. «На 
100 запросов о Таиланде прихо-
дится 117 о несуществующей 
стране «Тайланд», — комменти-
руют аналитики. На фоне всеоб-
щего увлечения здоровым обра-
зом жизни результаты исследо-
вания выглядят просто преда-
тельски. В смысловой паре 
«бег» — «пиво», увы, побеждает 
«пиво» — информацию о напит-

ке искали 70 процентов пользо-
вателей, тогда как «бегом» ин-
тересовались лишь 30 процен-
тов. Аналитики тоже удручены, 
«казалось бы, бег должен вызы-
вать больше вопросов, чем 
пиво, с которым в принципе всё 
ясно. И тем не менее: пиво побе-
ждает во всей России, бег толь-
ко на Кавказе». 

В паре «север — юг» победил 
суровый север: его запрашива-
ли 57 процентов пользователей, 
а юг интересовал только 43 про-
цента. «Север и юг чаще всего 
попадаются в запросах про ком-
пании. Кроме того, про юг спра-
шивают, когда планируют от-
дых, а типично «северная» тема 
— надбавка к зарплате в районах 
Крайнего Севера. И так в целом 
запросов про север получается 
больше». Еще одна географиче-
ская пара — «Турция» или 
«Сочи». Победу одержал город-
курорт (59 процентов). «Боль-
шинству действительно не ну-
жен берег турецкий. То ли дело 
сочинская набережная», — ком-
ментируют аналитики.

В бесконечной битве «шаур-
мы» с «шавермой» победу 
одержал первый вариант — 82 
процента искали шаурму, ша-
верму всего лишь 18. «Тут без 
сюрпризов. Шаверма на севе-
ро-западе, а в остальной России 
шаурма», — резюмируют иссле-
дователи. Еще интересная 
условная пара «метро» — «авто-
бус». «Метро актуально в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, но 
остальная Россия ездит на ав-
тобусах. Победа подземки в Ка-
бардино-Балкарии, Якутии и на 
Чукотке в основном связана с 
интересом к столичным метро-
политенам и серии романов 
Дмитрия Глуховского». В итоге 
метро искали 47 процентов, ав-
тобус — 53.

Если вы колеблетесь между 
тем, что выбрать — «лыжи» или 
«сноуборд», стоит обратить 
внимание на выбор соотечест-
венников, которые слово 
«лыжи» (79 процентов) в пои-
сковую строку вбивают чаще, 
чем «сноуборд» (21 процент). 
Исследователи даже облегченно 
вздохнули: «Еще в одном веч-
ном споре можно ставить точку. 
Люди выбирают лыжи. Возмож-
но, потому что беговых сноу-
бордов не бывает».

В смысловой паре 
«бег» — «пиво», увы, 
побеждает «пиво» — 
информацию 
о напитке искали 
70 процентов 
пользователей, 
тогда как «бегом» 
интересовались 
лишь 30 процентов 

Тенденции Почему наши соотечественники захотели вернуться домой

Пора обратно?
Владимир Емельяненко 

И
н т е р н е т - п р о е к т 
«Пора валить обрат-
н о ! »  н а  к а н а л е 
YouTube.com и на 
сайте pvo.tv уловил 

тренд возвращения соотечествен-
ников из эмиграции. И столкнул-
ся с новым явлением — россияна-
ми хотят быть иностранцы. 

Переводчик из США Илья 
Денкс больше года живет в Санкт-
Петербурге. Он хочет стать гра-
жданином России и при этом со-
хранить американский паспорт.  
«Так живут немало людей, — отве-
чает он скептикам. — Россия — моя 
культурная метрополия, Америка 
—  вторая родина. Отказаться от 
них — отказаться от себя. И зачем 
себе врать: жить с паспортом 
США и России удобно и безопа-
сно. Тем более что мой переезд в 
Россию не вызван глобальными 
причинами миграции. Это акт 
творчества. И фактор культуры, и  
фактор амбиций, поскольку Рос-
сия — страна возможностей. И 
экономический фактор — здесь 
жить дешевле. И личный — я веду 
поиск семейной родословной. 
Мои немецкие предки переехали 
в Россию в начале XIX века». Пе-
тербург Денкс считает своим пер-
вым свободным выбором. Первый 
вынужденный выбор он сделал в 
26 лет. «Лицо без гражданства», 
он сбежал в 90-е из Эстонии через 
Швецию и Исландию в США. 

«Гражданство Эстонии мне не 
дали потому, что русскоязычный, 
— вспоминает Илья, — «русский 
оккупант». Это убивает: все, с чем 
ты родился — страна, люди, город, 
— все не твое. Ты никто. После это-
го эмиграция не страшна. Хуже 
быть эмигрантом в своей стране». 
Последний раз на себя как на «ни-
кого», Денкс посмотрел глазами 
американского таможенника. Тот 
не мог поверить: как можно не 
быть гражданином страны, где ро-
дился? Настолько, что запахло де-
портацией. Илью спасла находчи-
вость: «Я еду по приглашению 
Центра Картера. Меня будут из-
учать как уникума — лицо без 
гражданства в своей стране». «О, 

мы, американцы, — был ответ, — 
любим всякие редкости». 

В оценке Америки россияна-
ми, как в оценке американцами 
России, Денкс просит избегать 
предрассудков и «включать» 
критичность мышления. «Эмиг-
ранту, даже если он Солженицын 
с бэкграундом Нобелевского лау-
реата, — убежден Илья, — и в США, 
и России нужно быть готовым к 
норме эмиграции — понижению 
социального статуса». Перевод-

чик с нескольких языков, он на-
чинал натурализацию с выездно-
го социального работника в Нью-
Йорке, был техником «скорой 
помощи». И лишь после оконча-
ния Академии скорой помощи за-
нялся медицинскими и экологи-
ческими переводами. Когда сей-
час питерец Илья Денкс стоит в 
очереди, чтобы продлить вид на 
жительство в России, ему, как 
всем очередникам, номерки ри-
суют фломастером на руке. «Как 
в моем советском детстве, — де-
лится он. — Насколько помню, в 
СССР не было проблем спросить 
дорогу или щепотку соли, оста-
вить ребенка знакомым на ча-
сик… Сегодня в России бросается 
в глаза недоверие к окружаю-
щим. Но и самоорганизация но-
вых россиян, которой раньше не 
было, ментально родом из моего 
детства. Плюс у советского чело-

века был высокий стандарт обра-
зования. Он учил думать само-
стоятельно, без чего человек де-
лает чей-то выбор, а не свой». Вот 
Дэнкс за тем и приехал в новую 
Россию, в которой никогда не 
жил. «Тут в воздухе копится кри-

тичность мышления, — делится 
он своим ощущением. — А осмы-
сление обыденности — предпо-
сылка для начала цивилизацион-
ного суперразвития». Граждани-
ном такой цивилизации Илья 
Денкс и хочет стать.

Акцент

 «Возвращенцы» из эмиграции 
и экспаты доказывают: 
новая Россия — страна 
возможностей и роста   

2015 год. Санкт-Петербург. Американец Илья Денкс: «Назад к истокам...» 

Этикет общения в Сети очень расшатан, этим пользуются тролли, которые питаются агрессией.

Акцент

 Тролли цепляются 
только за тех, кто в цене

ПРОБЛЕМА Как создать 
безопасное виртуальное 
пространство для детей? 

Дети.RU

Наталья Лебедева

ДВЕ ТРЕТИ российских подростков постоянно нахо-
дятся в Сети, и каждый второй признается, что скрывает 
от родителей то, чем занимается в Интернете. Можно ли 
взять жизнь ребенка в Сети под контроль, разбираемся 
вместе с экспертами.

— Проблема родителей в том, что мы уже не успели за 
нашими детьми, — говорит эксперт «Лаборатории Кас-
перского» по детской интернет-безопасности Мария На-
местникова. — Большего всего родителей (80 процентов) 
волнует влияние Интернета на здоровье детей, зрение и 
осанку, а значит, они совсем не понимают, чего им дейст-
вительно стоит бояться. 

70 процентов своей виртуальной жизни подростки 
проводят в соцсетях. Второе место в их рейтинге занима-
ют сайты, посвященные алкоголю, табаку и наркотикам. 
Затем идут компьютерные игры и популярные видеобло-
геры. «Как мы соскучились по правильному», — озвучи-
вает родительский запрос Уполномоченный при прези-
денте РФ по правам ребенка Анна Кузнецова и предлага-
ет провести общероссийское исследование и выяснить, 
какие образы и в каком возрасте наиболее привлекатель-
ны для детей. Это могут быть герои сказок, персонажи 
комиксов или герои популярных телешоу. 

— Мы сейчас гото-
вим площадку по 
развитию детского 
контента в Интерне-
те, — сообщила дет-
ский омбудсмен. — 
Пригласим всех: дет-
ских писателей, ху-
дожников, произво-
дителей детского 
кино и обязательно 
тех, кто создает дет-
ский контент в Сети. 

— Мы провели 
конкурс на лучший 
виртуальный проект для детей, — рассказывает коорди-
натор Центра безопасного Интернета, директор фонда 
«НеДопусти!» Урван Парфентьев. — В итоге получили 
контент, созданный на высочайшем дизайнерском уров-
не, но совершенно не подходящий для детей, и стопро-
центно детский контент, который абсолютно не цепляет 
глаз, потому что его делают педагоги-энтузиасты.

Еще в 2012 году РГДБ запустила ресурс «ВебЛандия», 
где собраны лучшие и проверенные сайты для детей: об 
искусстве и науках, животных и технике, спорте и музы-
ке… Но в многомиллионной стране ресурсом пользуют-
ся лишь несколько десятков тысяч человек.

А что это такое — позитивный контент? В законе тако-
го понятия нет. Чтобы избежать двусмысленностей, ра-
бочая группа по инфобезопасности детей при детском 
омбудсмене разработала критерии, некоторые из кото-
рых уже закрепили на законодательном уровне. Идеаль-
ный ресурс для ребенка должен обогащать новыми зна-
ниями и навыками в соответствии с возрастом (то есть 
обязательна возрастная маркировка) и иметь дизайн, ко-
торый не портит зрение ребенка и не вредит его психике. 
Еще один критерий — грамотный русский язык. Навига-
ция должна быть простой и понятной. И конечно же, та-
кой ресурс должен быть расположен в отечественной 
юрисдикции.  Еще одна проблема — защита персональ-
ных данных. Эксперты требуют запретить сбор данных у 
детей без подтвержденного разрешения родителей.

— Эти данные не только открывают родительские ко-
шельки, но могут неожиданно «выстрелить» и много лет 
спустя, — предупреждает Парфентьев. — 16-летний 
школьник оставил отпечаток на айфоне, а спустя 8 лет, 
окончив МИФИ, попадает в закрытый НИИ, а его отпеча-
ток где-то остался и может быть использован.

Но запретами и блокировками проблемы не решить. 
Преступники тоже весьма изобретательны. Поэтому 
единственный выход — повышать информационную 
грамотность детей и взрослых. В школах уже начинают 
вводить курсы по кибербезопасности. Но все развива-
ется так быстро, что учебники придется переписывать 
каждые два года. Поэтому родителям придется решать 
проблему самим. И у них уже есть эффективный ин-
струмент — программы родительского контроля. 

— Убеждена, что малышу в 3 года Интернет не нужен 
вообще, закачайте мультфильмы, и пусть смотрит спо-
койно, — объясняет Мария Наместникова. — А вот пер-
вый смартфон ребенку стоит дарить с уже установлен-
ной программой родительского контроля, но объясни-
те, что это не для того, чтобы лезть в его личную пере-
писку, а чтобы вовремя суметь помочь. Если важно со-
хранить доверительные отношения с ребенком, можно 
ничего не запрещать, а настроить программу так, что 
она будет сообщать, что и где он посмотрел, и преду-
предит, если к нему в друзья постучится сомнительная 
личность.

Первый смартфон 
ребенку стоит 
дарить с уже 
установленной 
программой роди-
тельского контроля

70 процентов своей виртуальной жизни современные дети 
проводят в социальных сетях.

КОММЕНТАРИЙ 

Александр Орлов, 
автор проекта «Пора валить обратно!» 

— Точной статистики у проекта «Пора валить обратно!» нет. Пока можно гово-

рить о десятках тысяч соотечественников вернувшихся жить домой. Еще сотни 

тысяч иностранцев живут и работают у нас экспатами. Вместе и те, и другие до-

казывают простую вещь: Россия — страна возможностей, а меняющаяся Россия 

— страна-шанс для новых проектов, личного роста и стабильной жизни.

Нью-Йорк. 2006 год. Илья Денкс — парамедик городской Службы спасения. 
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
20 февраля (вторник) в 17.00 редакция «Российской газеты», из-
дательство «Молодая гвардия» и пресс-бюро Службы внешней 
разведки РФ приглашают на презентацию новой книги дважды ла-
уреата литературной премии СВР Николая Долгополова «Леген-
дарные разведчики-2». В новой книге молодогвардейской серии 
ЖЗЛ вам первыми предстоит познакомиться с героями, которые 
лишь недавно избавились от грифа «Совершенно секретно». На 
презентации вы встретитесь с потомками героев книги, ветерана-
ми и сотрудниками Службы внешней разведки.
Автор — Николай Долгополов — с полным откровением ответит на 
все ваши вопросы и подпишет свою новую книгу.
Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ,  Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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КНИГИ

В Москве 
прошел 
8-часовой 
книжный 
марафон

«ОПОРНЫЙ 
КЛУБ» 
ЛИТЕРАТУРЫ

Михаил Визель

МАРАФОН в «Электротеатре 
Станиславский» был посвящен 
10-летию «Редакции Елены Шу-
биной». Те, кто застал совет-
ский спорт, помнят, что такое 
«опорный клуб»: команда, на 
основе которой формировалась 
сборная. В футболе это долгие 
годы было киевское «Динамо», 
в хоккее — московский ЦСКА. 
«Опорные клубы» возникали 
при совмещении финансовой 
возможности привлечь лучших 
игроков и наличия харизматич-
ного тренера.

Уподобление искусства спор-
ту всегда сомнительно, но здесь 
от него трудно удержаться. Пото-
му что «Редакция Елены Шуби-
ной» в составе крупнейшего кни-
гоиздательского холдинга АСТ-
Эксмо — это если не «сборная 
России по современной прозе», 
то уж точно «опорный клуб», на 
основе которого эта сборная 
формируется. Когда в короткий 
список любой русской литера-
турной премии входит меньше 
трех книг, выпущенных под брен-
дом РЕШ, это становится сенса-
цией; а вот если книги авторов 
Шубиной получают призы и пре-
мии, становятся интеллектуаль-
ными бестселлерами и вызыва-
ют яростные споры — это прият-
ная, но обыденность.

Вокруг Елены Шубиной объ-
единяются авторы разные. Дон-
басский политрук Захар Приле-
пин — и «русские европейцы» 
Михаил Шишкин и Сергей Куз-
нецов; прихотливая мастерица 

«плетения словес» Ольга Слав-
никова — и суровый реалист Ро-
ман Сенчин; брутальные Дмит-
рий Глуховский и Андрей Руба-
нов — и трепетные Майя Кучер-
ская и Марина Степнова; аван-
гардист «для немногих» Дмит-
рий Данилов — и классические 
рассказчики Алексей Слапов-
ский и Алексей Иванов; строго 
документальная проза Леонида 
Юзефовича и Павла Басинско-
го — и «неисторический роман» 
Евгения Водолазкина и откро-
венно псевдоисторическая «ве-
селая галиматья» Елены Коля-
диной.

Мало какая редакция совре-
менной прозы может устроить в 
воскресный день 8-часовой фе-
стиваль, не наскучив пресыщен-
ным москвичам; но «Редакция 
Елены Шубиной» смогла. В час 
дня фестиваль открылся «чита-
тельским марафоном» по книге 
«Москва: место встречи». А по-
том чтения писателями фрагмен-
тов своих новых произведений и 
дискуссии между ними пошли в 
режиме нон-стоп. Сначала Сер-
гей Кузнецов, Николай Алексан-
дров, Дмитрий Воденников и Га-
лина Юзефович под управлени-
ем самой Елены Шубиной попы-
тались наметить очертания «ли-
тературы будущего». Затем Па-
вел Басинский, Олег Лекманов и 
Наталья Громова обсудили жанр 
литературной биографии и фено-
мен «писатель как миф». Ближе к 
вечеру два автора, обращающих-
ся к прошлому России, — Алексей 
Иванов и Евгений Водолазкин, 
сравнили свои подходы к истори-
ческому роману, а еще позже 
Людмила Улицкая, Гузель Яхина, 
Яна Вагнер и сама Елена Шубина 
попытались определить: что же 
это такое — «роман поколения»?

Закончил марафон Дмитрий 
Глуховский.

Параллельно чтения шла кни-
готорговля; «хитами продаж» из 
новинок «Редакции Елены Шуби-
ной» стали «Петровы в гриппе и 
вокруг него» Алексея Сальнико-
ва и «Рецепты сотворения мира» 
Андрея Филимонова. Редакция 
продолжает искать новых авто-
ров, как и новые пути их продви-
жения. Значит, «опорному клу-
бу», задающему стандарт качест-
ва, стагнация пока не грозит.   

МУЗЫКА Илья Лагутенко 
рассказал «РГ» о новом 
альбоме «Мумий Тролля»

Культурный 
дипломат

Александр Алексеев

ТОЛЬКО что у группы вышел новый альбом — «ВостокХ-
северозапад». Обозреватель «РГ» разыскал Илью Лагу-
тенко в США, где тот находится в большом гастрольном 
туре. Начали мы беседу почти как тамошние ковбои — не с 
музыки, а именно с денег…

Как вам понравились новые купюры в 2000 рублей? Ведь 
вы, можно сказать, ее соавтор — «Владивосток-2000»?
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Песня появилась больше 20 лет назад и 
описывала не самые радостные реалии Владивостока 90-
х. Тогда я полагал, что она может быть интересна лишь 
небольшому количеству моих друзей и местным жите-
лям, а вышло так, что песня «превратилась» в купюру. Но 
особой моей заслуги в этом нет, потому что перед тем, 
как на 2000-рублевке появилось изображение Владивос-
тока и моста, состоялось голосование, проводимое Цен-
тробанком… 

«Мумий Тролль» уже не раз делал перезагрузку творче-
ства. На диске «ВостокХсеверозапад» — небывалое стили-
стическое разнообразие. «Отв. за романтику» — наследу-
ет традициям «новой волны», у трека «Планы» — гитар-
ная блюзовая основа, а «Ой» — почти электронная танце-
вальная музыка, за которую вас будут обвинять и в «поп-
совости»… Не страшно было так рисковать? 
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Да, 
альбом получился 
точно не в тренде се-
годняшних модных 
звучаний. Но при 
этом он очень «му-
мий-тролльный» или 
«мумий-тронутый» 
— классика нашего 
подхода к песням. А 
про песню «Ой»? 
Есть особый шарм в 
том, чтобы терпели-
во идти навстречу 
неизведанному и 
плохо понимаемому. Я сам такой слушатель, мне нравит-
ся обогащать собственные знания через познавание дру-
гих культур, в том числе и через современные поп-жанры.

Первые презентации нового диска проходят в США, где 
вы в последние годы живете, да и бываете, наверное, 
чаще, чем на родине. Решили начать карьеру группы «с 
чистого листа»?
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Не совсем так: в США мы привезли юбилей-
ную программу «Морская.20» — к 20-летию наших пла-
стинок «Морская» и «Икра». Мы показали эту программу 
уже по несколько раз в Москве и других городах России. 
За границей мы включаем в программу песни на англий-
ском и местных языках. В Японии были песни на япон-
ском. Это  желание найти лучшее взаимопонимание.

Как повлияли на ваш тур очередные санкции США против 
России и о чем обычно спрашивают американские по-
клонники? 
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Я всегда говорю, что народная «культурная 
дипломатия» намного сильнее политических лозунгов и 
экономических санкций. А музыка как была универсаль-
ным языком, объединяющим людей разных континен-
тов, так им и остается. По крайней мере наши концерты — 
это иногда единственное светлое, что остается людям в 
жизни.  Это мне многие наши слушатели рассказывали. 

Были ли вы  на церемонии «Грэмми»? Разобрались ли в 
современных музыкальных тенденциях, в том, какое ме-
сто в мировой шоу-индустрии у «Мумий Тролля»?

ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Приглашения я получаю от управляющих 
комитетом «Грэмми». Это те же люди, что помогают мне 
подбирать достойный контент для нашего фестиваля V-
ROX во Владивостоке и Far From Moscow в Лос-Анджелесе. 
Но в этом году я выбрал две другие церемонии, проходив-
шие в то же время. Побывал в Сочи на открытии Гастроно-
мического фестиваля «ИКРА», что символично в год юби-
лея альбома. А еще — присутствовал в зале во время выхо-
да фильма «SOS матросу!» на большой экран (художест-
венная лента, которую музыканты группы сняли во время 
плавания на паруснике. — Прим. Ред.). Ну, а что касается 
шоу-индустрии, то я предпочитаю быть благодарным слу-
шателем, а не разбирать под лупой модные тренды. C оди-
наковым удовольствием могу за один вечер прослушать 
Бартока и Рахманинова, Армстронга и Джеймса Ласта, но-
вые альбомы «Аквариума» и Young Thug… А каково место 
«Мумий Тролля»? Помогать балансу музыкального мира! 
Защищать молодых и чувствовать ветеранов.

Первый альбом «Морская» вы начинали писать и репети-
ровать, еще живя в Англии, большую часть карьеры про-
вели на родине в России, а теперь покоряете шоу-бизнес 
США. Как пребывание в каждой из этих стран меняло 
ваши привычки, менталитет, образ жизни и мыслей? 
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Лондон всегда был и остается главным по 
музыке и всем модным трендам в европейской части 
мира, а в Лос-Анджелесе находятся все офисы крупней-
ших мировых агентств по международным гастролям. 

Моей целью всегда было научиться и понять эту систе-
му взаимодействия с креативной индустрией. Этому 
нельзя научиться в школе или каких-нибудь курсах. Это 
определенные установки «в головах», которые потом 
распространяются на другие сферы жизни, рабочей эти-
ки и так далее… 

Но мне всегда виделось, что у Владивостока есть по-
тенциал стать точкой взаимопонимания и взаимодейст-
вия между Россией,  Востоком и Западом, как бы амби-
циозно это не звучало! Вы можете подумать, что я су-
масшедший, но как раз музыкальная индустрия могла 
бы стать первой такой экспериментальной отправкой 
точкой! 

ВЫСТАВКА Мэт Коллишоу в галерее Гари Татинцяна в Москве

Все рушится. А дуб растет
Жанна Васильева

Г
алерея Гари Татинцяна 
привезла в Москву живо-
пись и три самых извест-

ных проекта Мэта Коллишоу, 
сделанных за последние три 
года: «Черные зеркала» (2017), 
«Альбион» (2017) и «Все рушит-
ся» (2014—2017). Все они демон-
стрируют зачарованность бри-
танского художника итальян-
ским Ренессансом и барокко, 
сумрачным духом готических 
романов и оптическими прибо-
рами викторианской эпохи.

Мэт Коллишоу — художник из 
плеяды «молодых британцев», 
громко заявивших о себе на рубе-
же 1980—1990-х и поддержанных 
галереей Чарльза Саатчи. После 

знаменитой выставки Freeze 
1988 года, придуманной Дэмье-
ном Хёрстом, чтобы представить 
работы своих сокурсников по 
Голдсмит колледжу, где Колли-
шоу показал «Пулевое отвер-
стие» — огромный сибахром с 
увеличенной фотографией из 
учебника криминалистики, все 
заговорили о его завороженно-
сти ужасным и смертью. То была 
тема поколения, которую Хёрст 
сделал центральной на выставке.

Тридцать лет спустя Мэт Кол-
лишоу называют «последним ро-
мантиком» и «подлинным совре-
менным моралистом» (The 
Guardian). Но, в сущности, и за-
вороженность ужасным, и вкус к 
театральным эффектам, и при-
стальное внимание к меняющей-

ся оптике взгляда, равно как ин-
терес к исследованиям естест-
венных наук, — словом, все или 
почти все, что было в той пока-
занной на Freeze работе, можно 
обнаружить и в новых работах 
художника. Например, в создан-
ной специально для галереи Бор-
гезе в Риме инсталляции «Все ру-
шится» (All things fall, 2014—
2017), которую сегодня можно 
увидеть в московской Галерее 
Гари Татинцяна.

Да, вместо пугающих деталей 
снимка смертельной пулевой 
раны – жуткие подробности кар-
тины «Избиение младенцев» Ип-
полито Скарселлы, «чудесного 
красочника» XVI века, по слову 
Александра Бенуа. Эпизоды кар-
тины, до которой не всякий посе-

титель доходит на втором этаже 
Галереи Боргезе, Коллишоу пере-
водит в белоснежные скульптур-
ные композиции. Но вместо по-
стамента — чуть видоизмененная 
модель ротонды Браманте, что 
построена на месте, где распяли 
святого апостола Петра. Она ста-
новится сценой хоррора: вспыш-
ки света 18 раз в секунду и беше-
ное вращение (60 оборотов в ми-
нуту) ротонды, превращенной в 
безумную карусель. Вместо углу-
бленного «погружения» в пред-
мет — выхваченная из полутьмы 
«движущаяся картинка» старин-
ного зоотропа, далекого предка 
синематографа. Перед зрителем 
предстает «ожившая картина»: 
персонажи убивают младенцев 
механически, словно марионет-
ки, выполняя приказ царя Ирода. 
И лишь, когда «карусель», замед-
ляя ход, замирает, можно уви-
деть фигуры матерей, в отчаянии 
пытающихся спасти своих детей.

Зачем художнику понадоби-
лось «переводить» картину XVI 
века в трехмерную анимацию 
XIX столетия? Почему именно 
этот способ он выбрал, чтобы 
остановить зрителя XXI века 
сюжетом массового убийства, 
пусть и двухтысячелетней дав-
ности? Волшебное слово «остра-
нение» проясняет все — даже и 
еще и то, что без диковинного 
зоотропа сюжет избиения мла-
денцев сегодня, пожалуй, вни-
мания и не привлечет: кадры де-
тей, вытащенных из руин, из 
разбомбленных школ и госпита-
лей, мелькают в телевизоре чуть 
не ежедневно. Фигурки в зоо-
тропе мелькают почти как на те-
леэкране. Коллишоу не облича-
ет нашу «привычку» к ужасно-
му — он делает ее явной. Он не 
рассчитывает на исправление 

нравов, но дает возможность че-
ловечеству увидеть себя — в све-
те мельканья зоотропа.

При блестящем умении вы-
строить аттракцион Мэт Колли-
шоу явно закладывает в фунда-
мент своих работ рефлексию о 
природе медиальных средств. 
Скажем, в основе его работы 
«Альбион» (2017) лежит прин-
цип проекции, которую в Англии 
называют «призрак Пеппера». 
Этот «призрак Пеппера» верой и 
правдой служил театру с давних 
времен, «выводя» на сцену то 
привидения, то «дух отца Гамле-
та». Надежный друг Пеппер в 
случае «Альбиона» помог Мэту 
Коллишоу показать призрак зна-
менитого дуба Робин Гуда в Шер-
вудском лесу. Дуб, раскидистый 
и огромный, к счастью, жив до 
сих пор. Но требует, разумеется, 
заботы и терапии: сложная си-
стема подпорок хранит его для 
толп туристов. Мэт Коллишоу, 
знающий Шервудский лес с дет-
ства — он родом из Ноттингема — 
сканировал образ легендарного 
дерева и этот скан спроецировал 
на диагональный экран с помо-
щью технологии «признака Пеп-
пера». Призрак дуба из Шервуд-
ского леса прочитывается как 
явление «старой доброй Англии» 
времен короля Артура. Правда, в 
окружении небольших «портре-
тов» птиц, чье чудесное яркое 
оперение меркнет на пестром ре-
кламном фоне городских стен, и 
дуб, и лес, и природа выглядят 
фейком. «Призрак Пеппера» де-
монстрирует призрачность 
мифа об особом британском 
мире, в который можно вернуть-
ся, стоит лишь довести до конца 
«брекзит».

Выставка продлится до 28 
апреля. Вход бесплатный.

Премьера Нина Чусова в Театре им. Моссовета рассказала о ревности

Рога и копыта

Елена Покорская

П
ремьеру в Театре им. 
Моссовета режиссера 
Нины Чусовой со сце-
нографией Виктора 
Платонова можно на-

звать вызовом сложившейся «мос-
советовской» традиции. Парадок-
сальный трагифарс «Великолеп-
ный рогоносец» редко ставился на 
отечественной сцене. Почти век 
прошел со времени легендарной 
постановки Всеволода Мейерхоль-
да, в 1994 году прогремел блестя-
щий спектакль Петра Фоменко в 
«Сатириконе». Прочие нечастые 
попытки, увы, почти не приводили 
к победам. Причины — в дьяволь-
ской сложности пьесы, балансиру-
ющей на грани площадной коме-
дии и абсурда. Бельгийский драма-
тург Фернан Кроммелинк предла-
гает театрам хитроумную шараду, 
где развеселая история о страсти, 
ревности и супружеских изменах 
постепенно превращается в траги-
ческую притчу об одержимости и 
саморазрушении человека.

Поэт Бруно — ревнивец в кубе, 
Отелло и Яго в одном лице. Он 
обожает жену, но мысли о воз-
можной неверности Стеллы дово-
дят его до исступления. Чем боль-
ше он слушает ее радостные при-

знания, тем больше верит: у него 
есть соперник! Подозрения выра-
стают в манию, а воображаемые 
поступки становятся болезнен-
ной реальностью, когда Бруно за-
ставляет возлюбленную изменять 
ему со всеми мужчинами деревни. 
С маниакальным упорством ге-
рой вопит: «Мне надо узнать сре-
ди всех, кто к ней приходит, того, 
который не придет».

Павел Деревянко — актер тон-
кий и внутренне пластичный — 
искусно разыгрывает процесс 
психологического преображения 
героя. Вот Бруно, хохоча, с наив-
ным восторгом перечисляет дос-
тоинства своего сокровища, пред-
лагая окружающим разделить его 
счастье. Вот легкое сомнение уби-
рает блаженную улыбку с его 
лица: пока я спал, не убежала ли 

она ночью на тайное свидание? За 
спиной ревнивца вспыхивает схе-
матичный разрез дома, где дви-
жутся пунктирные цепочки сле-
дов, ведущих наружу. Чуть позже 
возникает картина ландшафта, по 
земле разбегаются трещины, они 
ширятся и заполняют весь экран. 
Отметим удачное использование 
компьютерной графики (Хо 
studio), которая отображает вос-
паленные метания мыслей героя, 
его трансформацию из человека в 
монстра, из поэта в палача. К кон-
цу первого акта актер уже оконча-
тельно превращает Бруно в безум-
ного тирана, готового уничтожить 
каждого во имя своей идеи фикс.

Однако, за исключением мощ-
ной эмоциональной актерской 
работы Павла Деревянко, спек-
такль оказался противоречивым. 

Сам сюжет пьесы, где бесконечно 
обыгрываются темы страсти, во-
жделения и насилия, требует от 
театра тонкого вкуса и меры. Пи-
кантные ситуации фарса изна-
чально предполагают не призем-
ленно-бытовую, а условную мане-
ру игры актеров. При малейшем 
просчете постановщика действие 
легко соскальзывает в плоскость 
скверного анекдота, вызывающе-
го в зале чувство неловкости.

Такая атмосфера, увы, воз-
обладала во второй части, когда в 
семейные перипетии вмешивают-
ся жители деревни. Если Бруно в 
исполнении Павла Деревянко 
предстает на сцене живым и пол-
нокровным героем, то остальных 
действующих лиц актеры пред-
ставляют как неподвижные кари-
катурные маски. Но если такой 
способ игры вполне возможен для 
эпизодических персонажей, то 
жесткое решение образа главной 
героини (Юлия Хлынина) вызы-
вает некоторое недоумение. По 
сюжету Стелла — невольная жер-
тва диких фантазий Бруно, она со-
глашается на вынужденные изме-
ны из жалости к нему и, бесконеч-
но любя мужа, до конца проходит 
трагический путь полного душев-
ного разрушения. В спектакле с 
самого начала актриса представ-

ляет чувства Стеллы как нечто 
надуманное, пародийно осмеян-
ное, едва ли не искусственное. 
Юлия Хлынина обладает бесспор-
ным сценическим обаянием, но 
по замыслу режиссера рисунок ее 
роли изначально жестко ограни-
чен. Перед нами маска инфан-
тильной простушки, которая за-
тем стремительно превращается 
в другую маску — циничной и 
вульгарной «жрицы любви». 

Нине Чусовой, в конечном сче-
те, так и не удалось найти целост-
ное решение драматургического 
материала, и действие «Велико-
лепного рогоносца», утратив 
внятность, превращается скорее 
в дивертисмент из пестрых номе-
ров. И все же, все же… В спектакле 
есть главное, ради чего он созда-
вался: фигура нелепого мечта-
тельного безумца, ставшего пер-
вой жертвой своей собственной 
страсти… Именно такого героя — 
рогоносца не великолепного — 
сыграл сильно и талантливо Па-
вел Деревянко. 

В спектакле Нины Чусовой 
происходит трансформация героя 
из поэта в палача.

В «Черных зеркалах» Мэта Коллишоу оживают образы Св. Себастьяна и Андромеды из классических картин.

Акцент

 При малейшем просчете 
постановщика действие  
соскальзывает в плоскость 
скверного анекдота

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Народная «культур-
ная дипломатия» 
намного сильнее 
политических 
лозунгов и эконо-
мических санкций

Вокруг Елены Шубиной объединя-
ются авторы чрезвычайно разные. 

Илья Лагутенко считает, что «Мумий Тролль» помогает 
балансу музыкального мира.
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РАКУРС Готовы ли родители 
сотрудничать со школой

У мамы есть 
вопрос

Ирина Борисова

ПО ДАННЫМ мониторинга ВШЭ, 75 процентов опро-
шенных родителей интересуются событиями, кото-
рые происходят в классе их ребенка, примерно 30 
процентов помогают в организации внеклассных ме-
роприятий, около 60 интересуются новостями шко-
лы, каждый четвертый участвует в работе родитель-
ского комитета.

Но до полного сотрудничества со школой еще очень 
далеко. «Лишь один из четырнадцати родителей вно-
сит предложения об организации учебного процесса и 
внеурочной деятельности, один из восемнадцати — о 
развитии всей школы: какие нужны кружки, какие 
профили открыть в старшей школе, с какими вузами, 
музеями полезно заключить соглашения», подчерки-
вается в исследовании Вышки. Между тем есть и очень 
активные коллективы родителей, которые даже влия-
ют на кадровую политику. В одной из школ Москвы по-
сле недовольства родителей, директор написал заявле-
ние об уходе с работы.

— Число активных родителей год от года растет, но 
пассивных в разы больше, — рассказывает Татьяна Мер-
цалова, одна из авторов исследования и ведущий эк-
сперт Института образования ВШЭ.

Обычный и электронный дневники родители просма-
тривают, общаются друг с другом в соцсетях, но педаго-
ги-предметники и администрация школ — самые нево-
стребованные источники информации для мам и пап. 
95 процентов уверены, что основной способ общения со 
школой — родительские собрания. Кстати, в частных 
школах родители более активны.

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
Студентов привлекут 
к аккредитации вузов

Зачет 
профессору

Ирина Борисова

ПРИ АККРЕДИТАЦИИ вузов будут учитывать мнение 
студентов. 

В Рособрнадзоре рассказали, что на заседании 
Общественного совета при ведомстве, обсуждались 
разные формы привлечения студентов к аккредита-
ции вузов. К примеру, это может быть участие в ра-
боте экспертных групп по внешней оценке качества 
образования. Такая практика уже есть в некоторых 
странах. «На пространстве СНГ наиболее активна в 
этом направлении Армения», — подчеркнули в Росо-
брнадзоре.

С января 2017 года Росаккредагентство ведет про-
ект по привлечению общественности к аккредитации. 
В эксперименте с представителями студенчества в ка-
честве экспертов приняли участие 9 вузов по 24 обра-
зовательным программам. Студенты занимались анке-
тированием, брали интервью в учебных группах и при-
нимали участие в подготовке заключений для экспер-
тов. В вузах появились аттестованные студенческие эк-
сперты, которые прошли обучение и отбор. Пока ото-
брано 33 таких эксперта из 21 региона.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Глава минобрнауки Ольга Васильева — о ЕГЭ, дружбе и чтении

Ваш ответ, министр!
Ирина Ивойлова

Ч
ем стобалльник отличается 
от олимпиадника? Все ли 
учителя смогут сдать ЕГЭ? 

Почему некоторым ученикам 
скучно в школе? На эти и другие 
вопросы министр образования и 
науки Ольга Васильева ответила в 
прямом эфире пользователям од-
ной из популярных соцсетей. 

«Много мест в престижных вузах 
заполняют олимпиадники, но на 
ЕГЭ им разрешается принести 
хотя бы 75 баллов. А чем хуже те, 
кто сдал ЕГЭ на 100 баллов, но 
вне конкурса его почему-то не за-
числяют?»
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Вопрос правиль-
ный. У нас огромное количество 
детей, которые хорошо сдали ЕГЭ, 
но часто бюджетные места зани-
мают олимпиадники. Есть случаи, 
когда человек, сдавший ЕГЭ на 60 
баллов, получил призовое место 
на олимпиаде по этому предмету. 
В вузы по результатам олимпиад 
поступают 2,4 процента, все 
остальные — по ЕГЭ. Сейчас идет 
жесткая проверка того, что реаль-
но происходит с олимпиадами, и, 
конечно, многие вещи мы будем 
отсекать. У нас только 5146 чело-
век из 711 тысяч сдали ЕГЭ на 100 
баллов. Будь я ректором или пред-
седателем приемной комиссии, я 
бы за стобалльников билась не-

знамо как. В последние годы у нас 
идет активная поддержка талан-
тливых детей. Сейчас ведется раз-
говор о том, чтобы наряду с пор-
тфолио могли бы появиться оцен-
ки их проектов. 

«Почему всей статистики по ЕГЭ 
нет в открытом доступе?»
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: ЕГЭ — государст-
венный тест, а не рейтинговая 
оценка. У нас разные школы, есть 
специализированные классы с 
углубленными программами, 
есть обычные. Было бы неспра-
ведливо их сравнивать по резуль-
татам ЕГЭ. Я глубоко убеждена, 
что рейтинга школ по ЕГЭ не бу-
дет. Спустя какое-то время после 
ЕГЭ мы всегда обнародуем сред-
ние баллы по стране. Информа-
ция есть, вы можете найти ее на 
сайте Рособрнадзора.

«Является ли введение базового 
ЕГЭ по математике фактической 
отменой обязательного среднего 
образования, так как дает воз-
можность получить аттестат 
школьникам, не знающим в пол-
ном объеме программу средней 
школы?» 
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: В идеале я бы очень 
хотела, чтобы все дети страны сда-
вали углубленный экзамен по ма-
тематике, но я прекрасно пони-
маю, что это не очень правильно. 
Если я гуманитарий, например 

историк, и математику дальше в 
своей жизни никогда изучать не 
буду и вообще вряд ли к ней вер-
нусь, думаю, базового уровня хва-
тит по окончании школы.

«Двоечникам разрешают пере-
сдать ЕГЭ только в России?»
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Во всех странах 
есть пересдача, сроки разные, есть 
страны, где пересдача идет в тече-
ние месяца или полутора месяцев. 
Но в основном это годовой срок. 

«Возможен ли в российской си-
стеме переход к образованию, 
как, например, в Финляндии, где 
учеников готовят не к экзаме-
нам, а к жизни? Я ученик лицея и 
считаю, что только 10 процентов 
школьной информации может 
оказаться мне полезной. Осталь-
ное — лишнее и скучное».
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Расскажу интере-
сную историческую притчу. Фин-
ляндия вошла в состав Россий-
ской империи в 1809 году, а выш-
ла в 1918-м. И пережила две боль-
шие реформы образования. Надо 
заметить, Финляндия взяла в 
свои методики много лучшего из 
российского, советского прошло-
го и никогда это не скрывала. Там 
великолепная связь между шко-
лой и профессиональным сред-
ним образованием. Это отрабо-
танная система, которая заслу-
живает внимания и которой нам 

стоит поучиться. В отношении 
скукоты я согласна. Странно, ког-
да человеку в школе скучно. Либо 
ученик так хорошо подготовлен и 
все это уже знает, либо, это вто-
рая история и более тяжелая, он 
не понимает и не может усвоить 
материал. 

25 процентов россиян не име-
ют навыка функционального чте-
ния. Что это такое? Человек чита-
ет страницу и не может потом тре-
мя предложениями рассказать, о 

чем он прочитал, не может понять 
и осмыслить. Начинается отстава-
ние в школе, появляются серьез-
ные проблемы: сначала мне 
страшно, потом скучно, а потом 
противно и я уже не хочу в школу. 
К сожалению, у нас очень мало ис-
следований по детской, подрост-
ковой, юношеской физиологии, а 
здесь нужен научный подход. Я не 

согласна с тем, что все дело в кли-
повом сознании детей. 

«ЕГЭ — единый госэкзамен, одна-
ко оплата педагогам за его прове-
дение и организацию в разных 
регионах разная. Оплата за ГИА 
вообще не предусмотрена. Соби-
рается ли министерство исправ-
лять ситуацию?»
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: К сожалению, это 
региональная ответственность и 
этот вопрос регулируется регио-
нальным бюджетом. В некоторых 
регионах оплата выше, в некото-
рых — ниже. Где-то нет вообще.

«На проведение ЕГЭ выделяются 
миллионы, но в бюджетах школы 
нет строки расходов на закупку 
бумаги для печатания экзамена-
ционных материалов. Кто все-та-
ки должен нести расходные обя-
зательства?»
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Эти расходы лежат 
на муниципалитетах. Муници-
пальные чиновники должны 
обеспечивать школу всем необхо-
димым для проведения ЕГЭ и 
ГИА.

«Как проверяется качество пре-
подавания учителей в школах? 
Многие учителя и сами не могут 
сдать ЕГЭ».
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Аттестация никог-
да не отменялась, она была и есть. 
Новая горизонтальная система 

учительского роста предлагает 
достаточно серьезные оценочные 
процедуры. Сначала — по собст-
венному желанию в течение како-
го-то времени, потом — обязатель-
ные. Прежде всего проверяются 
предметные знания, дается пси-
холого-педагогическая оценка 
учителю. В прошлом году в 13 ре-
гионах у нас прошло доброволь-
ное анонимное тестирование 
учителей русского языка и мате-
матики. Большая часть с задани-
ем не справилась, мы способство-
вали тому, чтобы каждый человек 
выработал траекторию совер-
шенствования. Некоторым при-
дется переучиваться, я так пола-
гаю, года три. 

Может ли учитель ошибиться 
при тестировании на ЕГЭ? Конеч-
но, может. И я не вижу в этом ни-
чего страшного. В начале нулевых 
годов мы с моими коллегами-
историками достаточно долго 
развлекались тем, что отвечали 
на вопросы ЕГЭ. И у нас на один и 
тот же вопрос было три ответа. 
Правда, не противоположные, но 
была тонко отличающаяся грань.

«Влияют ли Всероссийские про-
верочные работы на оценку в ат-
тестате? Будут ли обязательны-
ми предметами на ЕГЭ история и 
иностранный язык?»
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Мы вводим обяза-
тельные Всероссийские прове-

рочные работы по тем предме-
там, по которым ученик не сдает 
ЕГЭ. Сейчас педсоветы определя-
ют тот объем предметов, по кото-
рым пройдут проверочные рабо-
ты в школе. Мы стараемся пока не 
рекомендовать использование 
оценок за работы при выведении 
итоговых в аттестате. ЕГЭ по ино-
странному языку абсолютно точ-
но будет обязательным с 2022 
года. Но сначала будут выбраны 
пилотные регионы, мы посмо-
трим, как это пойдет. По истории 
вопрос пока открыт, но у нас ряд 
вузов при зачислении на гумани-
тарные дисциплины перешли с 
обществознания на историю. До-
пустим, так сделал МГИМО. При 
том, что историю мы много лет 
сдавали при приеме в вузы как 
обязательный предмет. Но рань-
ше будущие экономисты и юри-
сты всегда сдавали историю. 

«Что самое важное в жизни чело-
века?»
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: В самые разные пе-
риоды жизни самое важное будет 
меняться. Но главное — оставать-
ся человеком в любой ситуации. 
Поверьте, это самое важное. Надо 
ценить друзей, надо трудиться. 
Любая цель предполагает нелег-
кую работу. Простите меня за на-
зидание, но многие древние фи-
лософы говорили: ценится то, что 
тяжело, с трудом достается. 

Инновации Школьники будут управлять луноходом и собирать «умный» дом

Чадо техники
Ксения Колесникова 

С
импатичный робот с ог-
ромными глазами ка-
тится по одному из кра-
теров Луны. Останав-
ливается, извлекает из 

багажника небольшой радиомаяк, 
ставит на грунт и едет дальше. У ро-
вера — важная миссия: он выбирает 
место для «прилунивания» косми-
ческого корабля.

— Перед высадкой лунного эки-
пажа наш робот «Валли» проводит 
разведку: обследует поверхность, 
намечает взлетно-посадочную по-
лосу и обозначает ее маячками, — 
рассказывает 9-классник Леонид 
Хижняков. — Мы сами его програм-
мировали, устанавливали в аппа-
рат гироскоп, оптические, ультраз-
вуковые сенсоры…

Все начиналось как игра, но — 
«высокого полета». Ребята создали 
первые чертежи аппарата, скон-
струировали 3D-модель, вырезали 
на лазерном станке детали. В итоге 
получился серьезный образова-
тельный проект. Лунный робот уже 
проходит «полевые» испытания на 
площадке детского технопарка 
«Кванториум», который открылся 
в Королеве год назад. 

Здесь школьники осваивают 
инженерные знания в режиме нон-
стоп: паяют первую плату, осваи-
вают цифровую печать… В центре 
технопарка — большое комфортное 
пространство, где можно располо-
житься с ноутбуком и обсудить 
вместе новый проект. Тут же — 3D-
проектор, интерактивная доска, 
«стол-полигон» для роботов. Во-
круг небольшие «цеха», разделен-
ные перегородками по направле-
ниям-квантумам: робо, космо, 
нано, IT, промышленный дизайн и 
хайтек. Разное оборудование: от 
компьютеров до лазерного резака, 
станков ЧПУ и вибростендов.

Зачем все это нужно? Цель — се-
рьезно заинтересовать детей новы-
ми технологиями. Первые три-
шесть месяцев они погружаются в 
инженерную культуру, получают 
так называемые «базовые кейсы». 
Например, чтобы создать ровер-
луноход, нужны основы програм-
мирования, механики, материало-
ведения, сложные математические 
расчеты. Занятия ведут инженеры-
практики. После базового курса 
ребята разделяются на команды. 
Они могут нацелиться на инженер-
ные олимпиады, битвы роботов, 
гонки беспилотников... Или войти 
в уникальный исследовательский 
проект.

— Здесь созданы все условия для 
всестороннего развития ребенка, 
свободы изобретательства: школь-
ники получают хорошую научно-
техническую базу, занимаются в 

командах, воплощают свои идеи с 
помощью лазерных станков, 3D-
принтеров и другого современного 
оборудования, — говорит идеолог и 
руководитель федеральной сети 
«Кванториум» (Фонд новых форм 
развития образования) Марина 
Ракова. — При этом мы не ждем, что 
каждый ребенок станет в будущем 
великим конструктором или уче-
ным. «Кванториумы» — это в пер-
вую очередь школы нового типа 
мышления (инженерного, изобре-
тательского, командного, креатив-
ного), где дети получают навыки и 
компетенции, необходимые для 
успешной, счастливой жизни. 

В хайтек-цехе школьники уста-
новили огромный макет «умного 
дома»: автоматические тепловые 
датчики контролируют свет, жалю-
зи управляются через смартфон, 
«умный» гараж считывает движе-
ние автомобиля, а интеллектуаль-
ный пылесос сам убирает пыль и 
возвращается на базу для подза-
рядки. В соседнем «аквариуме» 

раздается возглас: «Я железный че-
ловек!» Это промышленный мани-
пулятор с нейроинтерфейсом: 
сжимаешь руку, обвешанную элек-
тродами — робот тут же повторяет 
за тобой, разжимаешь — железная 
клешня отпускает захват. А непода-
леку мобильные роботы играют в 
футбол...

Но, конечно, главные проекты 
королевского «Кванториума» по-
священы космосу. Так, 9-классни-
ца Варвара Шеремет вместе с ко-
мандой создает макет пилотируе-
мого лунно-посадочного комплек-
са: он будет автоматически отсле-
живать высоту, скорость сниже-
ния, передавать пилоту телеме-
трию. Варвара уверена: такие си-
стемы пригодятся Центру подго-
товки космонавтов. А вот разра-
ботка второкурсников из Коллед-
жа космического машинострое-
ния — нано-метеоспутники, кото-
рые могут собираться на орбите в 
большие «стаи» до ста штук. Будут 
работать синхронно.

Руководит космическими про-
ектами школьников инженер-ис-
пытатель РКК «Энергия» Илья Ов-
чинников. Некоторые из них на-
правлены на то, чтобы познако-
мить ребенка с космическими си-
стемами. Другие — на вполне ре-
альные производственные задачи.

— Важно, чтобы школьники 
были вовлечены в разработку ре-
альных прототипов новых косми-
ческих систем. Поэтому привле-
каем кванторианцев к решению 
производственных космических 
задач. Порой идеи школьников 
куда интереснее, чем у взрослых. 
Это могут быть проекты в обла-
сти пилотируемой космонавтики, 
спутники, планетоходы, — гово-
рит директор департамента ин-
фраструктурных проектов «Ро-
скосмоса» Дмитрий Шишкин. — 
Например, летно-испытательный 
отдел РКК «Энергия» поставил за-
дачу создать мышечный интер-
фейс — перчатку. Мы думали те-
стировать ее в системе управле-
ния нового корабля «Федерация», 
а потом решили использовать в 
автоматических аппаратах. Сей-
час перчатка идет как экспери-
ментальная наработка. И даже мо-
жет войти в состав реальных кос-
мических систем. Очень надеем-
ся, что ребята, участвующие в 
проекте, в будущем придут к нам 
на работу.

Над сенсорной перчаткой для 
управления луноходом работали 
шесть человек. Самому младше-
му — 13 лет, но результаты юные 
инженеры показали недетские. На-

деваешь очки виртуальной реаль-
ности и перчатку, зажимаешь ука-
зательный палец — и ровер двигает-
ся вперед прямо по лунному грун-
ту. Зажимаешь другой палец — лу-
ноход тормозит, а потом дает зад-
ний ход. Поворачиваешь руку — он 
поворачивает следом.

— Два фоторезистора дают ко-
манду на движение, а акселеро-
метр фиксирует поворот, — говорит 
8-классник Дима Никишев. — Бу-
дем работать над перчаткой даль-
ше. Установим беспроводную си-
стему, которую можно будет интег-
рировать в скафандр.

На тестовой площадке «Энер-
гии» перчатку испытывал космо-
навт Марк Серов. Он дал ребятам 
несколько полезных советов.

— На стенде эргономической от-
работки пилотируемого транспор-
тного корабля мы можем прово-
дить поисковые исследования в об-
ласти человеко-машинного интер-

фейса в интересах перспективных 
изделий. Достойные идеи не имеют 
возраста, поэтому мы рады сотруд-
ничать с кванторианцами. Если ре-
зультаты экспериментов будут по-
ложительные, мы будем думать, 
как интегрировать эти разработки 
в основной проект «Федерации» 
или в другие перспективные пило-
тируемые комплексы, — пояснил 
Марк Серов.

Каждый год в королевском 
«Кванториуме» учатся около 800 
детей. Попасть сюда может любой 
школьник бесплатно, начиная с 
7-го класса. Нужно заполнить заяв-
ку на сайте технопарка и выбрать 
направление обучения. Надо ска-
зать, что интерес к проекту огром-
ный, и уже образовалась электрон-
ная очередь.

Ольга Васильева: ЕГЭ — государст-
венный тест, а не рейтинговая 
оценка. 

Акцент

 Над сенсорной перчаткой 
для лунохода работали шесть 
учеников. Самому младшему — 
13 лет. Результат у юных 
инженеров — недетский 

СПРАВКА «РГ»
В 37 регионах России работает уже 51 детский технопарк «Квантори-
ум», созданный за счет федеральной поддержки. В 2018 году они появят-
ся еще в 25 регионах, а к 2025-му должны быть в каждом крупном горо-
де. Всего в мероприятиях детских технопарков «Кванториум» будут 
задействованы около 5 миллионов детей. 
Кванторианцы регулярно побеждают на российских и международных 
олимпиадах, в том числе «РобоФесте», соревнованиях JuniorSkills, 
Олимпиаде НТИ, за что нередко получают дополнительные баллы для 
поступления в вузы. Каждый детский технопарк поддерживает крупная 
компания или госкорпорация. С некоторыми выпускниками «Квантори-
умов» предприятия заключают отложенные трудовые контракты и га-
рантируют им будущее место работы. Уже подписано 150 контрактов.

Ребята сделали лунно-посадоч-
ный комплекс, который сам сле-
дит за высотой, скоростью и теле-
метрией.
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Родился 8 августа 1978 года 
в Москве в семье служащих. Мать 
— преподаватель. Отец — инже-
нер-экономист оборонного пред-
приятия. 

В 1995 году окончил среднюю 
школу № 204 г. Москвы и посту-
пил в МГУПС (МИИТ). В 2000 
году окончил МГУПС (МИИТ), 
Институт управления и информа-
ционных технологий, кафедру 
Логистика, грузовая и коммерчес-
кая работа. Инженер по организа-
ции и управлению на ж.д. транс-
порте (диплом с отличием). 
Окончил аспирантуру МГУ им. 
М. В. Ломоносова, имеет степень 
кандидата исторических наук. 
Работал преподавателем кафедры 
менеджмента МГУПС (МИИТ). 
Имеет диплом преподавателя 
высшей школы. Пять лет зани-
мался борьбой САМБО. В апреле 
2009 года в течение двух недель 
принимал участие в молодежной 
экспедиции на Северном полюсе. 
Капитан запаса. 

Комсомолец и коммунист 
с юных лет. В 15 лет принял учас-
тие в обороне Дома Советов 
в 1993 году. В 18 лет вступил 
в КПРФ, избирался Секретарем 
Кировского РК КПРФ по идеоло-
гии, членом МГК КПРФ, канди-
д а т о м  в  ч л е н ы  Ц К  К П Р Ф . 
По идейным соображениям 
в 2004 г. вышел из КПРФ. 

В  1 9 9 8  г о д у  и з б и р а л с я 
Советником районного Собрания 
района Тверской г.Москвы, рабо-
тал в комиссии по делам несовер-
шеннолетних. 

В 1998 году стал одним из ини-
циаторов возрождения комсо-

мольской организации России. 
Был членом всероссийского орг-
к о м и т е т а  п о  п р о в е д е н и ю 
Учредительного Съезда Союза 
Коммунистической Молодежи 
Российской Федерации (СКМ 
РФ), избирался членом ЦК СКМ 
РФ, членом Бюро ЦК СКМ РФ. 
В  2 0 0 2  г о д у  б ы л  и з б р а н 
Секретарем ЦК СКМ РФ по орга-
низационной и кадровой работе, 
в 2004 году — Первым секретарем 
ЦК СКМ РФ. 

Был одним из участников 
У ч р е д и т е л ь н о г о  С ъ е з д а 
Всероссийской коммунистичес-
кой партии Будущего(ВКПБ) 
— фактически партийного боль-
шинства КПРФ, вышедшего 
из КПРФ в 2004 году. 

В 2009 году был одним из орга-
низаторов Учредительного Съезда 
Общероссийской общественной 
организации КОММУНИСТЫ 
РОССИИ. Избирался членом ЦК, 

ч л е н о м  П о л и т б ю р о  Ц К , 
Секретарем ЦК Общероссийской 
общественной организации 
КОММУНИСТЫ РОССИИ. В мае 
2011 года возглавил Организацию 
КОММУНИСТЫ РОССИИ — был 
избран Первым секретарем ЦК. 

22 апреля 2012 года по итогам 
III Съезда Общероссийской обще-
с т в е н н о й  о р г а н и з а ц и и 
КОММУНИСТЫ РОССИИ, кото-
рый принял единогласное реше-
н и е  о  п р е о б р а з о в а н и и 
Организации в Политическую 
партию КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
П А Р Т И Я  К О М М У Н И С Т Ы 
РОССИИ (КПКР), был избран 
Председателем ЦК КПКР. 

Возглавлял федеральный спи-
сок партии на выборах депутатов 
Г о с у д а р с т в е н н о й  Д у м ы 
Ф е д е р а л ь н о г о  С о б р а н и я 
Российской Федерации в 2016 
году. Список получил поддержку 
более 1 миллиона 200 тысяч 
избирателей, КПКР является 5-й 
партией страны. Неоднократно 
посещал социалистические госу-
дарства и страны — Кубу, КНР, 
Вьетнам, принимал участие 
в церемонии прощания кубинс-
кого народа с товарищем Фиделем 
Кастро в г. Сантьяго-Де-Куба 
в декабре 2016 года. 

В декабре 2017 года решением 
6-го съезда КПКР выдвинут кан-
дидатом в Президенты России.

И н и ц и а т о р  п р о г р а м м ы 
«Десять сталинских ударов 
по капитализму и американско-
му империализму», сторонник 
государственно-политического 
курса, основанного на идеях 
ЛЕНИНА—СТАЛИНА.

Товарищ! 18 марта в России со-
стоятся выборы Президента Рос-
сийской Федерации. Сегодня от 
КОМПАРТИИ КОММУНИСТЫ 
РОССИИ кандидатом выдвинут  
Максим Александрович Сурайкин 
– Товарищ МАКСИМ. В случае 
избрания он с товарищами по 
КОМПАРТИИ КОММУНИСТЫ 
РОССИИ НАНЕСЕТ 10 решаю-
щих СТАЛИНСКИХ УДАРОВ 
ПО КАПИТАЛИЗМУ И АМЕ-
РИКАНСКОМУ ИМПЕРИА-
ЛИЗМУ.

ПЕРВЫЙ УДАР
Мы НАЦИОНАЛИЗИРУЕМ 

и передадим ПОД КОНТРОЛЬ 
СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬС-
ТВА предприятия базовых отрас-
лей экономики, включая введение 
государственной монополии на 
винно-водочную и табачную про-
дукцию.

ВТОРОЙ УДАР
Мы примем общенациональную 

программу БОРЬБЫ С БЕЗРА-
БОТИЦЕЙ. Мы предложим но-
вый Трудовой Кодекс, основанный 
на лучших принципах советского 
Кодекса законов о труде. 

ТРЕТИЙ УДАР
Мы введем ТВЕРДЫЕ ЦЕНЫ 

НА ОСНОВНЫЕ ПРОДУКТЫ 
питания и товары народного пот-
ребления. Цены на хлеб, молоко, 
мясо, яйца, отечественные овощи и 
фрукты будут особо регулировать-
ся государством. Мы ограничим 
плату за ЖКХ 10% от совокупно-
го дохода семьи. Мы установим 
минимальную заработную плату 
в размере 70 000 рублей, среднюю 
трудовую пенсию в размере 40 000 
рублей.

ЧЕТВЕРТЫЙ УДАР
Мы примем государственную 

программу по массовому строи-

тельству БЕСПЛАТНОГО  СО-
ЦИАЛЬНОГО  ЖИЛЬЯ для каж-
дого региона. 

ПЯТЫЙ УДАР
Мы возвратим в нашу жизнь со-

ветские нормы СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ. Будет вновь про-
возглашен принцип «Все лучшее 
- детям»! Мы вернем возможность 
бесплатного массового детского 
отдыха в летних лагерях и бес-
платных занятий в спортивных 
секциях. Пособие по уходу за ре-
бенком будет привязано к средней 
зарплате по стране.

Мы положим конец издева-
тельствам капиталистов над пен-
сионерами. Будет производиться 
регулярная индексация пенсий и 
социальных выплат не ниже фак-
тической инфляции по стране.

ШЕСТОЙ УДАР
КОМПАРТИЯ КОММУНИС-

ТЫ РОССИИ восстановит систему 
советского образования, его БЕС-
ПЛАТНЫЙ и ОБЩЕДОСТУП-
НЫЙ характер. Решающую под-
держку получит отечественная 
наука. Мы направим инвестиции 
в область микроэлектроники, мы 
поддержим талантливых ученых, 
работающих в области робототех-
ники. 

СЕДЬМОЙ УДАР
Для победы над преступностью 

мы введем конфискацию незакон-
но нажитого имущества. За убийс-
тва, шпионаж, крупные хищения 
госсобственности, необходимо 
применять смертную казнь.

ВОСЬМОЙ УДАР
Будет разработана новая советс-

кая по духу концепция националь-
ной политики, провозглашающая 
дружбу народов, интернациона-
лизм, патриотизм. Будет воссозда-
на пионерская организация. Теат-

ры и музеи станут общедоступны-
ми. История страны не будет под-
вержена искажению.

ДЕВЯТЫЙ УДАР
Уважая чувства всех верующих, 

мы одновременно выступаем ка-
тегорически ПРОТИВ  ВМЕША-
ТЕЛЬСТВА  РЕЛИГИОЗНЫХ  
ИНСТИТУТОВ В ЖИЗНЬ ОБ-
ЩЕСТВА. РОССИЯ — СВЕТС-
КОЕ ГОСУДАРСТВО!

ДЕСЯТЫЙ УДАР
Мы продолжим патриотическую 

направленность внешней полити-
ки. Сегодня наша главная цель – 
ВОССТАНОВЛЕНИЕ СОЮЗНО-
ГО ГОСУДАРСТВА с социалисти-
ческой и советской перспективой. 

ВЕРНЕМ  СОВЕТСКУЮ  
ВЛАСТЬ! ВЕРНЕМ  СОЦИА-
ЛИЗМ! ВЕРНЕМ  СССР!

ГОЛОСУЙТЕ ЗА СТАЛИНС-
КОГО КАНДИДАТА КОММУ-
НИСТА МАКСИМА СУРАЙКИ-
НА (ТОВАРИЩА МАКСИМА)!

Публикуется бесплатно на  осно-
вании ФЗ от 10.01.2003 № 19-ФЗ  
«О выборах Президента Российской 
Федерации». Материал предоставлен 
зарегистрированным кандидатом в 
Президенты РФ Сурайкиным М.А.

Десять сталинских ударов по капитализму  
и американскому империализму

Предвыборная программа СТАЛИНСКОГО КАНДИДАТА 
КОММУНИСТА  Максима Сурайкина (товарища Максима)

Краткая биография  
кандидата в Президенты  
Российской Федерации  

Максима Александровича Сурайкина 
(товарища Максима)

Основные направления 
президентской програм-
мы Григория Явлинского 
«Дорога в будущее»:

Ликвидировать бедность
Ввести безусловный базо-

вый доход – деньги от продажи 
нефти и газа будут поступать на 
личные накопительные счета 
россиян.

Ввести необлагаемый ми-
нимум – освободить от уплаты 
подоходного налога граждан с 
низкими доходами, чья зарпла-
та превышает прожиточный 
минимум по региону менее чем 
на 15%. 

Разморозить пенсионные 
накопления. Направлять диви-
денды (не менее 50% от прибы-
ли) от госкомпаний и госкорпо-
раций в Пенсионный фонд, что 
позволит ликвидировать дефи-
цит Пенсионного фонда и регу-
лярно индексировать пенсии как 
работающим, так и неработаю-
щим пенсионерам. 

Изменить приоритеты 
бюджета – уменьшить совокуп-
ные затраты на госаппарат, воо-
ружение и силовиков с 38,7% до 
28,4% и увеличить финансирова-
ние медицины, образования и 
культуры с 7,5% до 16%. Это по-
зволит повысить зарплаты бюд-
жетникам, восстановить закры-
тые школы, медпункты и библио-
теки, уменьшить очереди в поли-
клиниках, сократить время при-
езда «скорой помощи», ликвиди-
ровать вторые смены в школах.

Ввести мораторий на 
рост тарифов естественных мо-
нополий.

Запустить  
рост экономики 

Решить жилищную про-
блему, создать мощный внутрен-
ний спрос и новые рабочие ме-
ста, реализовав программу 
«Дома – Земля – Дороги». Граж-
данам бесплатно будут переданы 
земельные участки под строи-
тельство частных домов, госу-
дарство обеспечит их необходи-
мой инфраструктурой (дороги, 
электричество, вода, газ) и пре-

доставит льготные строитель-
ные кредиты.

Сократить неравенство 
между регионами с помощью 
равного (по 33%) распределения 
налоговых доходов между феде-
ральным центром, регионами и 
муниципалитетами. Это даст 
возможность городам и регио-
нам выполнять социальные обя-
зательства перед гражданами и 
стимулировать развитие пред-
принимательства на своих тер-
риториях.

Восстановить доверие к 
частной собственности с помо-
щью специального компенсаци-
онного налога (Windfall tax) на 
собственность, приобретенную в 
ходе несправедливой приватиза-
ции. Поступления от этого нало-
га будут направлены на личные 
счета россиян или специальные 
медицинские и образовательные 
фонды.

Ввести мораторий на 6 лет 
на любое повышение налогов, 
кроме налога на добычу полез-
ных ископаемых и акцизов на 
водку и табак. Отказаться от по-
вышения пошлины на интернет-
покупки за рубежом. Заморозить 
на 3 года коэффициент-дефлятор 
для единого налога на вменен-
ный доход. Отменить транспорт-
ный налог (его роль выполняют 
акцизы на топливо). Запретить 
двойное налогообложение и от-
менить систему «Платон».

Стимулировать сельско-
хозяйственную кооперацию: 
поддержать сельскохозяйствен-
ные потребительские, снабжен-
ческие, сбытовые, перерабаты-
вающие кооперативы. Обеспе-
чить максимально прямой путь 
товара от производителя к по-
требителю. Создать логистиче-
ские центры по переработке, упа-
ковке и доставке потребителям 
продукции малых производств и 
фермерских хозяйств, сеть сель-
скохозяйственных кооператив-
ных рынков и биржи сельхоз-
продукции.

Обеспечить развитие
Вывести Россию из между-

народной изоляции, восстано-
вить взаимовыгодные торговые 

отношения с Европой и США, 
снять санкции и отменить кон-
трсанкции. Интегрировать рос-
сийскую экономику в глобальные 
производственные, технологиче-
ские и сбытовые цепочки. Обе-
спечить ежегодное привлечение 
100 млрд долларов прямых ино-
странных инвестиций. 

Интегрировать Россию в 
клуб стран с развитыми эконо-
миками – «большую восьмерку» 
и Организацию экономического 
сотрудничества и развития.

Построить современную 
экономику – отменить на пять 
лет налог на добавленную стои-
мость для машиностроитель-

ных предприятий и высокотех-
нологичных производств. Сни-
зить страховые взносы и аренд-
ную плату для инновационных 
предприятий малого бизнеса. 
Развивать технологии произ-
водства экологически чистой 
электроэнергии на основе воз-
обновляемых источников. 

Создать благоприятные 
условия для самореализации, 
личной инициативы и свободы 
творчества. Освободить образо-
вание, науку, искусство и пред-
принимательство от вмешатель-
ства невежественных чиновни-
ков. Прекратить передел соб-
ственности, обеспечить объек-
тивное расследование всех обра-
щений о рейдерских захватах 
собственности, вернуть ее закон-
ным владельцам.

Создать экономику знаний
Обеспечить равный доступ 

к образованию независимо от со-
стояния региональных бюдже-
тов и места проживания через 
установление объемов государ-
ственных гарантий на реализа-
цию федеральных государствен-
ных образовательных стандар-
тов и федеральных государствен-
ных требований. Разработать и 
принять формулу минимального 
норматива финансирования реа-
лизации государственного обра-
зовательного стандарта на одно-
го обучающегося в год и ввести 
для регионов механизмы вырав-
нивания бюджетной обеспечен-
ности на эти цели.

Обеспечить институцио-
нальную, академическую свобо-
ду и автономию образователь-
ных организаций, снизить регу-
лирующую роль государствен-
ных управляющих органов, пе-
реориентируя их на методологи-
ческую помощь образователь-
ным организациям. Обеспечить 
действенную защиту интеллек-
туальной собственности и лише-
ние научных степеней лиц, защи-
тивших диссертации с выявлен-
ным плагиатом, независимо от 
срока давности.

Восстановить самостоя-
тельность Российской академии 
наук. Обеспечить реальную вы-

борность президента РАН и ди-
ректоров научных институтов. 
Вернуть научное руководство 
(отчетность, планы, контроль 
уровня институтов) РАН, ее от-
делениям и президиуму, ограни-
чить ФАНО исключительно хо-
зяйственными функциями.

Привлекать инвестиции в 
образование, перспективные на-
учные исследования и разработ-
ки, информационные техноло-
гии, космонавтику и биотехноло-
гии. Три направления интеллек-
туальной деятельности – образо-
вание, наука и высокие техноло-
гии – должны быть признаны 
важнейшими стратегическими 
ресурсами развития России. Эти 
ресурсы обладают огромным по-
тенциалом, который может быть 
реализован путем объединения 
науки, высшей школы и высоко-
технологичного производства в 
единую экономику знаний.

Обеспечить территори-
альную доступность культурных 
и творческих пространств для 
каждого жителя страны, разра-

ботать и ввести соответствующие 
нормативы.

Построить  
современное государство

Сократить срок полномо-
чий президента до четырех лет. 
Никто не может занимать пост 
президента России больше двух 
сроков. Вернуть прямые выборы 
мэров городов, ввести всеобщие 
и прямые выборы членов Совета 
Федерации.

Обеспечить разделение 
властей. Предать парламенту пра-
во утверждать не только кандида-
туру на пост премьер-министра, 
но и поименный состав прави-
тельства. Поставить под контроль 
парламента все структуры госу-
дарственной исполнительной 
власти, в том числе силовые. Фе-
деральные судьи должны назна-
чаться Советом Федерации по 
представлению судейского сооб-
щества. Воссоздать Высший арби-
тражный суд.

Внести в законодатель-
ство норму, направленную на 

выполнение предписания статьи 
20 Конвенции ООН против кор-
рупции, обязывающей чиновни-
ков и депутатов раскрывать свои 
расходы и имущество и преду-
сматривающей уголовное нака-
зание за несопоставимые с дохо-
дами расходы и незаконное обо-
гащение.

Полностью и окончатель-
но отменить смертную казнь. 

Отменить призыв в армию 
и полностью перевести Воору-
женные силы на контрактную 
основу.

Создать систему постоян-
ной видеофиксации во всех по-
мещениях подразделений поли-
ции, а также во всех служебных 
автомобилях, где могут нахо-
диться люди, в отношении кото-
рых производятся какие-либо 
процессуальные действия.

Гарантировать неприкос-
новенность частной собственно-
сти, равенство возможностей, 
жизнь без страха бедности, наси-
лия и произвола, право выбора и 
верховенство закона. 

ПЯТЬ  ПРИЧИН  ГОЛОСОВАТЬ  ЗА  ГРИГОРИЯ  ЯВЛИНСКОГО

Явлинский – профессионал
Он всемирно признанный экономист, его книги и 
научные работы издаются Гарвардским, Йель-
ским и Принстонским университетами. Он док-
тор экономических наук, профессор Высшей шко-
лы экономики. Он знает, как справиться с бедно-
стью и использовать наши ресурсы на благо всех 
россиян, обеспечить стабильность и независи-
мость бюджета от колебаний цен на нефть.  

Явлинский – настоящий
Он занимался боксом, закончил Школу рабочей 
молодежи, работал слесарем-электриком на заво-
де, на угольных шахтах и разрезах Кемеровской и 
Челябинской областей, вместе с шахтерами од-
нажды оказался под завалом, по пояс в ледяной 
воде. Он будет ценить труд простых людей, слы-
шать их и понимать их повседневные проблемы.

Явлинский – опытный
Он работал в Госкомитете по труду и социаль-
ным вопросам, был заместителем председателя 
Правительства и главы Комитета по оператив-
ному управлению народным хозяйством. Он раз-
решил политический кризис 1998 года, предложив 

на пост премьер-министра компромиссную фигу-
ру Евгения Примакова. Он не боится взять от-
ветственность за нашу страну, сумеет найти ре-
шения во внешней и внутренней политике, обеспе-
чит слаженную и эффективную работу государ-
ства, необходимую для развития России.

Явлинский – смелый 
Он рисковал своей жизнью ради спасения людей. 
Не побоялся поехать в Чечню и освободил из пле-
на семерых российских солдат. Он лично вел пе-
реговоры с террористами, захватившими за-
ложников на мюзикле «Норд-Ост», после кото-
рых были отпущены восемь детей. Он будет бе-
речь жизнь каждого человека и не допустит ги-
бели наших военных в ненужных конфликтах за 
рубежом.

Явлинский – надежный
Он последовательный в жизни и работе. 44 года в 
браке. 25 лет в созданной им партии «Яблоко». Он 
не изменяет себе, держит слово, верен своим прин-
ципам и идеалам. Он обеспечит стабильность и 
предсказуемость политики, с ним можно не бо-
яться за будущее и перспективу.

Публикуется бесплатно на  основании ФЗ от 10.01.2003 № 19-ФЗ «О выборах Президента Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Российская объединенная демократическая партия «ЯБЛОКО»

Григорий Явлинский, профессор экономики,  
кандидат в президенты России от партии «Яблоко»

Сильная экономика – богатая Россия! 
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ В Москве 
прошел традиционный 
детский турнир

Хлебнули сок 
из Кубка

Павел Петровский

В МОСКВЕ у стен Кремля завершился традиционный 
турнир по русскому хоккею на призы Святейшего Па-
триарха. В столицу нашей страны приехали лучшие дет-
ские команды из разных регионов. 

Напомним, что за семь прошедших лет Кубок Патри-
арха доставался пяти командам — «Сибсельмашу», «Ени-
сею», «Ерофею» и еще по два раза «Уральскому Трубни-
ку» и «Кузбассу».

В этот раз у трофея появился новый обладатель и 
впервые за всю историю проведения турнира главный 
приз остался в Москве. Самыми удачливыми оказались 
игроки из команды «Крылатское». Как сообщили в 
пресс-службе Федерации хоккея с мячом России, в 
обойме тренера Дениса Лебедева, которому весь тур-
нир активно «ассистировал» 7-кратный чемпион мира 
Евгений Иванушкин, оказалось много талантливых и 
индивидуально сильных хоккеистов, но главное — на 
льду была настоящая команда, в которой забивали и 
Меликов, и Плотников, и Комаров, и Иванушкин-млад-
ший. «Нальем в кубок сока и будем праздновать, — улы-
бался после уверенной победы в финале над хабаров-
ским «Ерофеем» (6:3) Иванушкин-старший, унося тро-
фей в раздевалку. — Не каждому в жизни удается побы-
вать на Красной площади, а мальчишкам повезло здесь 
сыграть и выиграть!»

Глава международной Федерации бенди и Федерации 
хоккея с мячом России Борис Скрынник сообщил журна-
листам, что уверен, что такие турниры закладывают чув-
ство патриотизма и сообщил, что в дальнейшем плани-
руется сделать Кубок международным.

С Борисом Ивановичем были солидарны и легенды 
нашего хоккея с мячом — Николай Дураков и Михаил 
Осинцев, которые с удовольствием наблюдали за матча-
ми турнира и давали советы юным игрокам. 

Разумеется, по итогам турнира были названы и имена 
самых отличившихся. Лучшим вратарем признан Ники-
та Степанов (Маяк, Краснотурьинск); Лучший защитник 
— Владислав Грибков (СШОР-1, Сыктывкар); Лучший на-
падающий — Кирилл Катилов (Кузбасс, Кемерово); Луч-
ший бомбардир — Григорий Харионовский (СШОР-1, 
Сыктывкар); Лучший игрок — Илья Комаров (Крылат-
ское, Москва); Самый юный игрок — Александр Стрель-
цов (Медведь, Ярославль); «Приз зрительских симпа-
тий» — Ариана Ялбакова (Чарас, Усть-Кан).

НОВОСТИ КОРПУНКТА Корейские 
СМИ используют 
«электронного 
журналиста»

Робот напишет

Олег Кирьянов, Пхенчхан

ОЛИМПИАДА в Пхенчхане в очередной раз подтвер-
ждает славу «самой высокотехнологичной». Ведущее 
южнокорейское информационное агентство «Ренхап» 
для ускорения процесса освещения Олимпиады в Пхен-
чхане использует «робота-журналиста». 

Система под названием Olympibot представляет со-
бой специальную программу, которая готовит заметки 
на основе предоставляемой МОК информации — офици-
альных заявлений, пресс-релизов... 

При этом программа использует те обороты и фразы, 
которые часто применяют обычные репортеры из англо-
язычной службы «Ренхап».

Корейский «Робот-журналист» начал свою работу с 
освещения встречи между командами олимпийских ат-
летов России и США по керлингу. По словам разработчи-
ков, для создания полноценной статьи роботу необходи-
ма лишь одна или две секунды, чтобы обработать инфор-
мацию и опубликовать ее на сайте информагентства. 

Это существенно ускоряет процесс освещения меро-
приятий. «Робот-журналист» наиболее эффективно про-
являет себя именно на спортивных мероприятиях, где 
зачастую важно как можно скорее обнародовать резуль-
тат по самым разными состязаниям, когда одновремен-
но проходит большое количество матчей или встреч.

Немалую помощь иностранным гостям в Пхенчхане 
оказывает и новая программа перевода Genie talk, кото-
рая гораздо более эффективна, чем остальные аналоги. 
Работает, кстати, и с русским языком, что и было прове-
рено.

Вообще Корея славится своими суперсовременными 
технологиями, а потому корейцы не упустили шанс в 
очередной раз продемонстрировать это на Олимпиаде. 
Тут заложено не только желание просто похвастаться, но 
и деловой расчет: «У нас хватает технологий, которые 
уже почти готовы, но не доведены до стадии практиче-
ского применения. Надеемся, что иностранцы, сами по-
пробовав их, ощутив на себе все их достоинства, расска-
жут об этом в своих странах. Наши компании открыты 
для сотрудничества, давайте вместе внедрять их. Буду-
щее — оно уже здесь, в том числе и у нас на Олимпиаде», — 
сказали ранее в Оргкомитете игр, рассказывая о техно-
логическом наполнении состязаний.

ХОККЕЙ До финала Олимпиады наша команда не сыграет ни с Канадой, 
ни со Швецией, ни с Финляндией

Попали в правильную сетку
Илья Зубко, Каннын

С
егодня днем определится 
следующий соперник рос-
сийских хоккеистов по 

олимпийскому хоккейному тур-
ниру. Им станет победитель мат-
ча Словения — Норвегия. Этот по-
единок начнется во вторник в 
10.40 по московскому времени. 
Четвертьфинал с участием на-

шей команды состоится ровно на 
сутки позже.

Расписание плей-офф стало 
понятным только после того, как 
завершился групповой этап. В 
итоге напрямую в четвертьфинал 
пробились команды из России, 
Швеции, Чехии и Канады. Три 
первых сборных стали лучшими 
в своих группах, а «кленовые ли-
стья» набрали больше всех очков 

из тех, кто финишировал вторы-
ми. Соответственно, из реальных 
претендентов на «золото» допол-
нительный матч плей-офф при-
дется играть только финнам, ко-
торые в общей таблице значатся 
пятыми. Команда Суоми встре-
чается с корейцами, которые 
ожидаемо проиграли все свои 
матчи на групповом этапе с об-
щей разницей шайб 1:14 и стали 

единственными, кто не набрал ни 
одного очка. Так что результат 
этой встречи сомнений не вызы-
вает. В случае победы Суоми нас 
ожидает настоящая битва между 
Финляндией и Канадой уже на 
четвертьфинальной стадии.

Cетка плей-офф для наших 
парней получилась, прямо ска-
жем, удачная. Помимо уже упо-
мянутых выше финнов и канад-
цев, до финала они точно не 
встретятся с еще одними претен-
дентами на «золото» шведами. 
Им, кстати, в четвертьфинале до-
станется победитель пары Швей-
цария — Германия. А вот для рос-
сиян следующий соперник опре-
делится в матче Словения — Нор-
вегия. Словенцы в лишних пред-
ставлениях не нуждаются. С 
ними команда Олега Знарка 
встречалась на групповом этапе 
и победила 8:2. Что же касается 
норвежцев, то они на этой Олим-
пиаде смогли пока набрать толь-
ко одно очко — за ничью в основ-
ное время в поединке с Герма-
нией. Дальше, если все будет в по-
рядке Россия может встретиться 
либо с чехами, которые также до-
срочно в четвертьфинале, либо с 
победителем пары США — Слова-
кия.

Разумеется, даже удачная сет-
ка не гарантирует легкой жизни, 
и заранее видеть наших хоккеи-
стов в финале Олимпиады было 
бы слишком самоуверенно. Об 
этом же говорил после вчераш-

ней тренировки и тренер россий-
ской сборной Харийс Вито-
линьш.

Все говорят, что наша сетка 
плей-офф — «халява». Согласны?
ХАРИЙС ВИТОЛИНЬШ: Я не буду так го-
ворить. Все команды сильные и 
недооценивать никого нельзя. 
Да, мы хорошо сыграли со Слове-
нией, но так совпало. И не зря они 
на втором месте оказались.

И все-таки нам повезло — с дру-
гой стороны Швеция, Канада, 
Финляндия.
ХАРИЙС ВИТОЛИНЬШ: Ну зачем на это 
обращать внимание? Вы сейчас 
хотите меня убедить, что мы 
должны расслабленно играть и 
радоваться, что так совпало? Хо-
рошо, конечно, что послабее со-
перники, чем остальные. Но все 
равно надо очень ответственно 
готовиться. Недооценка может 
дорогого стоить. 

Вы отменили вчера ледовую тре-
нировку. Почему?
ХАРИЙС ВИТОЛИНЬШ: У нас были мат-
чи два дня подряд. Но все равно 
мы приезжали в тренажерный 
зал, свое отработали, восстано-
вились. А лед отнимает силы. По-
том был свободный день. Ребята 
делали что хотели. Насколько я 
слышал, кто-то на биатлон съе-
здил. Надо проветриться. Сидеть 
целый день в квартире на стуле — 
тоже не дело.

Фигурное катание Перед произвольной программой у Бобровой — 
Соловьева оставался небольшой шанс на медаль

Дать жару в танце

Илья Трисвятский, Пхенчхан 

С
ильнейшие танце-
вальные дуэты олим-
пийского турнира фи-
гуристов станут из-
вестны сегодня в пер-

вой половине дня по московско-
му времени. После проката ко-
роткой программы, несмотря на 
шестое промежуточное место, у 
серебряных призеров командных 
соревнований Пхенчхана-2018 
Екатерины Бобровой и Дмитрия 
Соловьева остаются некоторые 
шансы на награды. Разрыв до тре-
тьего результата — два с неболь-
шим балла.

Напомним, что неделю назад 
Боброва и Соловьев на полную ка-
тушку были задействованы в ко-
мандном турнире. Причем Екате-
рина выполняла почетные обя-
занности капитана российской 
сборной. И этот танцевальный 
тандем сделал наибольший вклад 
в общую копилку — 16 баллов за 
третьи места в коротком и произ-
вольном танце (у девушек и спор-
тивных пар между выступления-
ми были сделаны замены, а Миха-
ил Коляда заработал 12 очков).

На прошлогоднем чемпионате 
мира в Финляндии Катя и Дмит-
рий стали пятыми, недавно в ян-
варе на домашнем первенстве Ев-

ропы в Москве они добились «се-
ребра», уступив только францу-
зам Габриэле Пападакис и Гийому 
Сизерону. Качество выступлений 
российского тандема позволяло 
надеяться на то, что они постара-
ются побиться за место на олим-
пийском пьедестале и в личном 
турнире, заработав еще по награ-
де Пхенчхана.

Как элитная пара, Боброва — 
Соловьев получили место в силь-
нейшей группе из пяти дуэтов, а 
по жеребьевке им выпало старто-
вать предпоследними. После их 
короткого танца и появления на 
табло итоговой оценки некоторые 
знатоки покачивали головой — по-
казалось, что судьи были не 
очень-то щедры к россиянам. Ну и 
конечно, трудно выходить на про-
кат, когда 15 минутами раньше 
канадцы Тесса Вирчу и Скотт 
Моир сорвали бешеные аплодис-
менты публики, побив свой же 

собственный мировой рекорд в 
коротком танце — 83,67 балла.

Второй результат у французов 
Пападакис — Сизерона (81,93), а 
дальше все очень плотно. У амери-
канцев Мэдисон Хаббелл — Захари 
Донахью оценка 77,75, на две со-
тых меньше у их соотечественни-
ков Майи и Алекса Шибутани, пя-
тыми идут итальянцы Анна Кап-
пеллини — Лука Ланотте (76,57), у 
Боброва и Соловьевой — 75,47.

Комментируя свой прокат, 
наши фигуристы выглядели опти-
мистами и говорили о том, что вся 
борьба за медали еще впереди.

Лично вы довольны выступлени-
ем?
Е К АТ Е Р И Н А  Б О Б Р О В А :  Думаю, наш 
прокат был вполне достойным. 
Может быть, он сделан с меньшей 
раскрепощенностью, чем в ко-
мандном турнире, но тут и цена 
ошибки выше. Мы хотели отка-

тать чище, чем сделали это здесь 
в первый раз. Оценка у нас выше, 
чем в команде, поэтому в любом 
случае можно чуть порадоваться.

Показалось, что в самом начале 
танца вы были немного зажаты… 
ДМИТРИЙ СОЛОВЬЕВ: Скорее, такое 
впечатление сложилось из-за на-
шей повышенной концентрации, 
предельного контроля за своими 
действиями. Хотелось все эле-
менты сделать чистенько, а эмо-
ции нередко приводят к сбою. А 
мы не имели права ни на сбой, ни 
даже на крошечную помарочку. 
Зато в последней части танца, где 
можно было уже раскрепостить-
ся, мы чуть дали жару. После ко-
мандного турнира мы очень вни-
мательно на видео проанализи-
ровали наши выступления, поня-
ли, в чем наши недостатки. По 
ощущениям, сейчас в коротком 
танце сделали все, что могли.

Шанс биться за награды остает-
ся?
ДМИТРИЙ СОЛОВЬЕВ: От третьего до 
седьмого места расстояние в бал-
лах маленькое, перед произволь-
ной программой еще ничего не 
ясно, поэтому вся борьба еще 
впереди. Ментально догонять 
всегда легче.
ЕКАТЕРИНА БОБРОВА: Произвольный 
танец нам надо откатать так, как 
мы можем: хорошо и еще чуть-
чуть лучше. В целом задача по-
нятна — терять нечего, делаем 
свое дело как можно лучше и бу-
дем зажигать!

На счету Екатерины Бобровой и 
Дмитрия Соловьева уже есть «золо-
то» и «серебро» командных турни-
ров Сочи-2014 и Пхенчхана-2018.

В 1/4 финала олимпийского турнира соперником наших хоккеистов станет сборная Норвегии или Словакии.

Акцент

 Дмитрий Соловьев: 
Мы не имели права ни на сбой, 
ни на крошечную помарку

НОВОСТИ

Федерер 
стал самым 
возрастным 
лидером 
рейтинга ATP

ГЛАВНЫЙ 
НА КОРТЕ 

Анна Козина

ШВЕЙЦАРСКИЙ теннисист 
Роджер Федерер официально 
возглавил рейтинг ATP, став са-
мой возрастной первой ракет-
кой мира. Федерер побил рекорд 
американца Андре Агасси, кото-
рый в 2003 году был лидером 
мужского тенниса в возрасте 33 
лет. Роджеру сейчас 36. На пер-
вую строчку он вернулся спустя 
шесть лет.

Такие перестановки в рейтин-
ге произошли после турнира в 
Роттердаме. В финале Федерер 
разгромил победителя Итогово-
го чемпионата-2017 болгарина 
Григора Димитрова в двух сетах 
со счетом 6:2, 6:2. Для Роджера 
это был 97-й титул в карьере и 
второй в нынешнем сезоне. 

Вместе с трофеем организато-
ры турнира вручили великому 
швейцарцу и символическую 
цифру «1», ведь лидерство в рей-
тинге ему гарантировало уже по-
падание в полуфинал соревнова-
ний.

— Это точно одна из тех не-
дель, которые я никогда не забу-
ду в своей жизни, — признался 
Федерер. — Невероятно получить 
свой 97-й титул и вернуть звание 
первой ракетки мира. Это пора-
зительно.

Напомним, что с первой пози-
ции Федерер подвинул испанца 
Рафаэля Надаля. Роджер также 
забрал у испанца другое дости-
жение — выиграв 20-й титул на 
турнирах ATP-500. У Надаля та-
ких 19. 

Федерер обеспечил себе пре-
бывание на первой строчке рей-
тинга как минимум до заверше-
ния «Мастерса» в Индиан-Уэл-
лсе, то есть до 19 марта. Напом-
ним, что Роджер впервые возгла-
вил рейтинг в 2004 году и в об-
щей сложности продержался на 
первом месте 302 недели (237 
недель подряд). 

Журналисты даже составили 
любопытный список: сколько 
лет было каждому игроку из сов-
ременного Топ-10, когда Феде-
рер в 22 года впервые оказался 
на вершине. Надалю было 17, 
Марину Чиличу — 15, Александ-
ру Звереву — 6, Димитрову — 12, 
Доминику Тиму — 10.

Роналду
и «Реал»
продолжают
бить рекорды

МАДРИДЦЫ 
В УДАРЕ

Артур Нанян

ДЕЙСТВУЮЩИЙ победитель 
Лиги чемпионов «Реал» продол-
жает крушить одного соперника 
за другим. После яркой победы 
над «ПСЖ» (3:1) мадридцы об-
ыграли в гостях «Бетис» (5:3) в 
матче 24-го тура испанского 
первенства. 

Встреча в Севилье стала зна-
ковой как для «Реала» в целом, 
так и его лидера Криштиану Ро-
налду в частности. «Королев-
ский клуб» первым в истории 
чемпионата Испании достиг от-
метки в 6000 забитых мячей. 
Юбилейным стал гол молодого 
полузащитника Марко Асенсио, 
благодаря которому «сливоч-
ные» повели 3:2.

Что касается Роналду, то игра 
с «Бетисом» стала для порту-
гальца 264-й за мадридскую ко-
манду, в которой он смог забить 
минимум один мяч. По количе-
ству матчей с голами Криштиану 
сравнялся с Раулем, до того оста-
вавшегося абсолютным рекор-
дсменом по этому показателю в 
истории клуба. 

— В пяти последних турах мы 
забили 23 мяча. Это отличный 
результат, — поделился своими 
ощущениями главный тренер 
«Реала» Зинедин Зидан. — Ронал-
ду в превосходном состоянии. 
Мы все довольны тем, что он на-
брал такую форму. Но мне хоте-
лось бы отметить и остальных 
ребят. Те же Васкес с Асенсио 
впервые за долгое время попали 
в стартовый состав и доказали, 
что они большие мастера.

Уже завтра «Реал» проведет 
перенесенный матч 16-го тура 
чемпионата Испании в гостях 
против «Леганеса». В случае по-
беды «королевский клуб» опере-
дит «Валенсию» и выйдет на тре-
тье место. Ну а лидером Приме-
ры по-прежнему остается «Бар-
селона». 

Игры-2018 в Пхенчхане уже окрестили самыми высокотехно-
логичными в истории.

КСТАТИ
У Габриэлы Пападакис во время проката короткого танца расстегну-
лось платье, что помешало французскому тандему показать свой мак-
симум. «Мой самый большой кошмар на Олимпиаде, — сказала на 
пресс-конференции Габриэла. — Платье сильно отвлекало, мне даже 
пришлось молиться. Из-за этого недоразумения мы точно нескольких 
баллов недосчитались».

Олимпиада в Корее: 
главные новости, интервью, 
фото и видео на сайте
rg.ru/games2018
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